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РУСТАМ ХАЛИЛУЛЛИН,
ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ

ИСКУССТВО 
ХИРУРГИИ

НАЦЕЛЕНЫ  
В БУДУЩЕЕ
ПМЭФ-2023:  
100 МЛРД РУБЛЕЙ 
ИНВЕСТИЦИЙ
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БУДЕМ ЗДОРОВЫ
МАСШТАБНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ 

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
ВАЖНЕЙШИЕ ИТОГИ СИСТЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ
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в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
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В июне в Петербурге прошел очередной Международный эко-
номический форум. Выступление президента РФ В.В. Путина в 
этом году ожидалось с особым интересом. Если прошлогодняя 
повестка была посвящена тому, как выстоять в условиях санк-
ций, то теперь экономический форум хотел услышать от главы 
государства, как страна будет развиваться в эпоху глобальных 
перемен. Стоит отметить, Владимир Владимирович надежд не 
обманул. «России необходима новая «проактивная экономи-
ческая политика», – заявил он на пленарном заседании ПМЭФ. 
«Речь идет о переходе на качественно новый уровень развития. 
О суверенной экономике, которая не только реагирует на ры-
ночную конъюнктуру и учитывает спрос, а сама формирует этот 
спрос», – пояснил президент РФ. Строиться и реализовываться 
эта новая экономическая политика будет государством в тес-
ном взаимодействии с представителями делового сообщества. 
Основные ее постулаты – занятость и совершенствование ее 
структуры, повышение экономической активности граждан, а 
также обеспечение роста инвестиций. Четвертое направление 
экономики – увеличение производительности труда, в том чис-
ле за счет роботизации и освоения технологий искусственного 
интеллекта. Это если кратко.

Работа делегации Самарской области, которую возглавил гу-
бернатор Дмитрий Азаров, на Петербургском международном 
экономическом форуме принесла нашему региону более ста 
миллиардов рублей инвестиций. Это на 30 миллиардов превы-
шает объем договоренностей, достигнутых на ПМЭФ в прошлом 
году. Направления подписанных соглашений самые разные, в 
том числе инновационные технологии, например, создание це-
лого кластера и производства беспилотников в Самарской об-
ласти. Стоит упомянуть и крупное соглашение в сфере создания 
тепличного хозяйства: объем инвестиций превышает 20 млрд 
рублей. Проект по улучшению инфраструктуры, обеспечения 
надежного теплоснабжения нашего региона, проект в сфере 
развития туристических возможностей, создание новых отелей 
в нашем регионе... Более подробно – на страницах «Первого». 

Визиты ближайших членов команды президента РФ в Самару 
делаются регулярными. Июнь не стал исключением. Председа-
тель Совета Федерации Валентина Матвиенко в ходе рабочей 
поездки в Самарскую область провела встречу с губернатором 
региона Дмитрием Азаровым. Собеседники обсудили вопро-
сы социально-экономического развития нашей губернии. В 
июне же состоялся уже второй за последние полгода визит 
главы Минздрава РФ Михаила Мурашко в наш регион. В ноя-
бре министр дал старт серийному производству инновационной 
продукции СамГМУ, которое разместилось в парке «Преобра-
женка». А в этот раз глава Минздрава обсудил с губернатором 
Самарской области самый широкий круг вопросов, касающихся 
развития региональной медицины.

Алевтина Лукьянова. 

P.S. В Самарской областной универсальной научной библиотеке 
прошел V ежегодный антинаркотический форум Самарской об-
ласти «МЫ БУДЕМ ЖИТЬ!» Более 150 человек – представители 
власти, аппарата областной антинаркотической комиссии, си-
ловых структур, профильных ведомств, СМИ и общественных 
организаций – обсудили тему консолидации ресурсов, необхо-
димых для реализации в Самарском регионе антинаркотиче-
ской стратегии, утвержденной президентом Российской Феде-
рации на 2020-2030 гг. 

Реклама. Джаннат Гурмэ
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1 июня

Галина Андриянова, 
заместитель министра социально-
демографической и семейной политики 
Самарской области – руководитель 
департамента организации социальной 
защиты населения 

6 июня

Вячеслав Сонин, 
генеральный директор  
ГК «Волгатрансстрой»

7 июня 

Валерий Князькин, 
глава Челно-Вершинского района 
Самарской области

8 июня

Юрий Рожин, 
вице-губернатор – руководитель 
департамента по вопросам правопорядка 
и противодействия коррупции Самарской 
области

8 июня

Александр Казмерчук, 
президент Самарской областной  
федерации легкой атлетики

9 июня

Александр Кузнецов, 
глава г.о. Чапаевск 

10 июня

Валерий Фролов, 
глава Кинель-Черкасского района 
Самарской области

13 июня

Вера Глухова, 
генеральный директор ООО «Садовый центр 
Веры Глуховой»

14 июня

Марина Антимонова, 
первый заместитель председателя 
Самарской губернской думы

18 июня

Виктор Сойфер, 
председатель Общественной палаты 
Самарской области, президент Самарского 
университета, заслуженный деятель науки 
РФ

18 июня

Сергей Кузнецов, 
директор ГБУЗ «Самарская областная 
клиническая станция переливания крови»

19 июня

Дмитрий Баранов, 
генеральный директор РКЦ «Прогресс»  

21 июня

Александр Каширин, 
начальник ГБУЗ «Самарский областной 
клинический госпиталь для ветеранов войн»

22 июня

Камо Погосян, 
президент БК «Самара»

23 июня

Дмитрий Лескин, 
ректор Поволжской академии образования 
и искусств имени святителя 
Алексия Московского  

Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области
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Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации:

- Очень рада была спустя почти 10 лет побывать в 
Самарской области. Такой контраст для меня – как 
изменилась Самара, как похорошела! Город стро-
ится, благоустраивается, развивается, появилось 
много новых объектов. Это разительные переме-
ны. Я говорю об этом искренне и хочу вас с этим 
поздравить. Понимаю, что за этим стоит огромный 
труд, в первую очередь лидера региона, губернато-
ра, руководителя региональной команды, жителей, 
которые так любят город. Сегодня Самара – один из 
красивейших городов. Чувствуется ухоженность 
и благоустроенность, чего раньше не было. Город 
произвел очень хорошее впечатление.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Региональная управленческая команда не раз 
отмечалась на федеральном уровне, на уровне пра-
вительства. Мы традиционно получаем дополни-
тельные гранты за эффективность регионального 
управления. Средства, которые в рамках грантовой 
поддержки мы получаем, направляем на развитие 
региона. Мы советуемся с людьми, на какие цели 
направлять этот грант. В этом году существенная 
сумма денег будет направлена на обновление пас-
сажирского транспорта в Самаре и других городах 
и районах области.

Двигаться вместе
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
Валентина Матвиенко посетила с рабочим визитом Самарскую область
1 июня с губернатором Дмитрием Азаровым стороны обсудили вопросы  
социально-экономического развития региона.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: «Волжская коммуна»

Глава верхней палаты парламента обратила внимание на положи-
тельные изменения, произошедшие со времени ее предыдущего ви-
зита. Ознакомившись с достижениями региона по итогам прошлого 
и первых месяцев этого года, она отметила динамическое развитие 
Самарской области, несмотря на трудности и сложности времени. 
«Сегодня регион – один из самых динамичных по своему развитию по 
всем показателям», – отметила Валентина Матвиенко.

Во время встречи отдельное внимание было уделено развитию круп-
нейшего в регионе предприятия – АО «АВТОВАЗ», текущему положе-
нию дел и дальнейшим планам развития завода. «Знаю, какая это чув-
ствительная для области тема. Ситуация, конечно, непростая, но она 
выправляется. Директор АВТОВАЗа говорил, что вы как губернатор 
оказываете очень большую поддержку и помощь. 40 тысяч работаю-
щих, рабочие места – это экономика, и надо свой рынок удовлетворять 
своими автомобилями. При всех сложностях, которые сохраняются, 
все-таки можно уверенно смотреть в будущее, завод поступательно 
развивается», – подчеркнула она.

Вместе с руководителем региона председатель СФ оценила возмож-
ности нового корпуса центра «Авангард-Самара», где дали старт 
первой профильной военно-патриотической смене «Защитники Оте-
чества». «Отдельная благодарность за то, что вы даете возможность 
отдохнуть детям Донбасса. Хорошо, что там, где невозможно органи-
зовать загородный отдых, вы продумали создание лагерей на базе 
школ. Это значит, что дети заняты и находятся под присмотром. Это 
одна из важнейших социальных задач», – сказала Валентина Матви-
енко. Дмитрий Азаров отметил, что все регионы откликнулись на идею 
модернизации всей инфраструктуры, необходимой для комфортного 
отдыха детей в лагерях: «Идея, которую вы озвучили и реализовали, 
подтолкнула все регионы, и нас тоже. Уже приняли решение о созда-
нии региональной программы по строительству новых корпусов (не 
только капитальному ремонту, который, конечно, мы вели всегда). И 
сегодня мы видели, какой это уровень комфорта для детей и возмож-
ностей для отдыха».

«Это только начало, будем двигаться дальше вместе», – ответила Ва-
лентина Матвиенко.
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Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА
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Предварительные итоги ПМЭФ-2023: 
100 млрд рублей инвестиций
Более ста миллиардов рублей инвестиций принесла 
работа делегации Самарской области, которую возглавил 
губернатор Дмитрий Азаров, на Петербургском 
международном экономическом форуме. Это на 30 
миллиардов превышает объем договоренностей, 
достигнутых на ПМЭФ в прошлом году. Заключенные 
на форуме соглашения позволят создать в регионе 
дополнительно более 5,5 тысячи рабочих мест.
Оксана ФЕДОРОВА. Фото:  Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области:

- Направления подписанных соглашений самые разные, в том числе инноваци-
онные технологии, например, создание целого кластера и производства бес-
пилотников в Самарской области. Отмечу также крупное соглашение в сфере 
создания тепличного хозяйства: объем инвестиций превышает 20 млрд рублей. 
Рассчитываем, что такое предприятие появится в Красноармейском районе 
Самарской области. Это вопросы переработки сельхозпродукции. На сумму  
13,5 млрд рублей в этой сфере подписаны инвестиционные соглашения. Проект 
по улучшению инфраструктуры, обеспечения надежного теплоснабжения на-
шего региона, проект в сфере развития туристических возможностей, создание 
новых отелей в нашем регионе. Все это вместе составило тот объем инвести-
ций, который мы отфиксировали по итогам форума. Кроме того, на Петербург-
ском международном экономическом форуме поставлена точка и подписано 
концессионное соглашение по строительству кампуса в Самарской области. 
Все это идет в копилку экономического успеха нашего региона, повышение его 
статуса, образовательного уровня, а значит уверенного движения к достиже-
нию целей, в том числе технологического суверенитета. Целый ряд соглашений, 
подчеркну, направлены в будущее, они фиксируют договоренности с крупными 
компаниями, платформами, организациями, которые в дальнейшем будут так-
же приводить к созданию экосистем в области знаний, разработки технологий, 
общественных отношений, поддержки культуры, спорта. Все эти соглашения 
важны для нашего региона.
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Создание новых производств 
Команда правительства традиционно начинает заранее готовиться к ПМЭФ. И в 

этом году стратегия позволила выйти на успешное подписание соглашений с целым 
рядом инвесторов, а также представить наиболее перспективные проекты на стен-
де Самарской области.

В первый официальный день Петербургского международного экономического 
форума губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и президент АО «АВТОВАЗ» 
Максим Соколов подписали соглашение о сотрудничестве между правительством 
региона и заводом. Документ определяет взаимодействие в сфере повышения 
эффективности, надежности и безопасности функционирования автомобильного 
транспорта на территории Самарской области, поддержки и развития российских 
производителей автомобильной техники, внедрения инновационных, в том числе 
энергосберегающих технологий.

Целый ряд соглашений предполагает создание в регионе новых производств. 
Уже в декабре этого года компания «Транспорт будущего» наладит выпуск беспи-
лотников. Проект удалось «приземлить» на Самарской земле в жесткой конкуренции 
с другими регионами. Благодаря выстроенному доверию с инвесторами в Самар-
ской области будет создан целый кластер производства БПЛА полного цикла –  
от разработки, проектирования и проведения летных испытаний до серийного про-
изводства, подготовки кадров, постпродажного обслуживания, сервиса и сбыта. 
Инвестиции составят более 20 млрд рублей, планируется создать более тысячи но-
вых рабочих мест. В правительстве рассчитывают, что производство беспилотников 
в Самарской области будет запущено уже к концу года.

В продолжение темы развития беспилот-
ных авиационных систем Дмитрий Азаров 
и Сергей Собянин заключили соглашение 
между правительствами Самарской области 
и Москвы. Документ закрепляет механизмы 
взаимодействия между регионами в работе 
по созданию отрасли БАС. Также в ходе фору-
ма губернатором и компанией «Транспорт бу-
дущего» заключено соглашение со специаль-
ным представителем президента по вопросам 
цифрового и технологического развития, ген-
директором АНО «Платформа НТИ» Дмитрием 
Песковым. Соглашение позволит обеспечить 
научно-технологическое сопровождение 
проекта. «Этот проект – очень хороший, яркий 
пример сотрудничества региона и передо-
вых, инновационных высокотехнологических 
компаний», – отметил присутствовавший при 
подписании соглашения полномочный пред-
ставитель президента в ПФО Игорь Комаров.

Порядка 4 млрд рублей инвестиций и но-
вые рабочие места принесет Самарской об-
ласти строительство комплекса по сжижению 
природного газа ООО «Газпром СПГ техноло-
гии». Он появится в Сызранском районе и пла-
нируется к запуску к концу 2026 года. Более 
двух миллиардов рублей и 1500 рабочих мест 
принесет региону строительство распреде-
лительного центра группы компаний «Х5» в 
Волжском районе. Запуск распределитель-
ного центра в эксплуатацию предполагает-
ся уже в этом году. Кроме того, на площадке 
индустриального парка «Преображенка-2»  
будет построен еще один крупный оптово-
распределительный мультитемпературный 
складской комплексобъемом инвестиций  
2,5 млрд рублей.

Несколько соглашений, подписанных на 
форуме, касаются пищевого сектора. Так, на 
площадке ОЭЗ «Тольятти» будет построен 
завод по глубокой переработке масличных и 
зернобобовых культур «Тольяттинский ком-
бинат пищевых продуктов». Инвестиции в 
производство на 1265 рабочих мест составят 
свыше 13,6 млрд. Также в ОЭЗ «Тольятти» бу-
дет развиваться и компания «Фитнес Фуд», 
крупный российский производитель полез-
ных диетических пищевых товаров. Они по-
строят производственную площадку для вы-
пуска 400 тонн продукции в месяц. Кроме того, 
одно из крупнейших агропредприятий Рос-
сии намерено реализовать в Самарской обла-
сти инвестиционный проект по строительству 
тепличного комплекса  производства овощей 
закрытого грунта. Под это будет подобран зе-
мельный участок сельскохозяйственного на-
значения площадью 40 га. Планируемый объ-
ем инвестиций – около 20 млрд рублей. Будет 
создано 600 рабочих мест.

В области знаний
Важная новость: подписано концессионное соглашение о 

создании международного межвузовского IT-кампуса в Самаре 
на 5000 мест. В присутствии заместителя председателя прави-
тельства Российской Федерации Дмитрия Чернышенко, министра 
науки и высшего образования Российской Федерации Валерия 
Фалькова и губернатора Самарской области Дмитрия Азарова 
подписи под документом поставили исполнительный директор 
Бизнес-блока ВЭБ.РФ, генеральный директор управляющей ком-
пании ООО «ПроКампус №1» – ООО «ПроШкола» Алиса Денисова 
и первый вице-губернатор – председатель правительства Самар-
ской области Виктор Кудряшов. Напомним, по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина к 2030 году в стране появится 25 
современных кампусов, в том числе на основе механизмов государ-
ственно-частного партнерства. 

ДОГОВОРЕННОСТИ С ИНВЕСТОРАМИ 
НА ПМЭФ-2023 ПРИВЕДУТ  
К СОЗДАНИЮ ЭКОСИСТЕМ В ОБЛАСТИ 
ЗНАНИЙ, РАЗРАБОТКИ ТЕХНОЛОГИЙ, 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ, 
ПОДДЕРЖКИ КУЛЬТУРЫ, СПОРТА

На площадке Петербургского международного экономическо-
го форума состоялась церемония подписания пяти концессионных 
соглашений по проектам, отобранным в рамках второй очереди 
конкурса по созданию сети современных кампусов. Концепция 
создания в Самарской области международного межвузовского 
кампуса на 5000 мест IT-направления в связке с авиакосмическими, 
автомобильными, медицинскими, строительными и другими специ-
альностями разрабатывалась под руководством Дмитрия Азарова. 
В прошлом году глава региона представил проект президенту Вла-
димиру Путину и заручился его поддержкой. Благодаря системной 
работе региональной команды проект стал одним из девяти про-
ектов – победителей второго конкурсного отбора Минобрнауки РФ 
на создание современных кампусов, в котором участвовали 39 про-
ектов. Кампус в Самаре будет построен в рамках федерального про-
екта «Развитие инфраструктуры для научных исследований и под-
готовки кадров» национального проекта «Наука и университеты» с 
применением механизма концессионных соглашений. Общий объ-
ем инвестиций на стадии создания кампуса – 35 млрд рублей, в том 
числе 11,44 млрд рублей – средства капитального гранта (преиму-
щественно из федерального бюджета), 23,5 млрд рублей – средства, 
которые привлечет концессионер из внебюджетных источников. 

На площади 17 га рядом со стадионом «Солидар-
ность Самара Арена» разместят корпуса для студентов 
и преподавателей, учебно-образовательный корпус с 
современными высокотехнологичными аудиториями и 
лабораториями, спортивные объекты, сервисные точ-
ки, магазины, подземный паркинг. Кампус также станет 
драйвером развития прилегающей к стадиону террито-
рии. Вокруг предполагается формирование нового со-
временного центра Самары, возведение жилого сектора 
общей площадью свыше 300 тыс. кв. м, создание соци-
альной инфраструктуры и комфортной городской среды.
Ввод кампуса в эксплуатацию планируется в 2027 году.
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Сотрудничество с давними партнерами
Соглашение о сотрудничестве в сфере развития техноло-

гий искусственного интеллекта подписали Дмитрий Азаров и 
Герман Греф. Председатель правления Сбербанка назвал Са-
марскую область стратегически важным регионом: «У вас про-
двинутая администрация, сильный губернатор. На прошлой 
неделе мы провели совместную сессию по созданию центра ис-
кусственного интеллекта. Будем развивать весь спектр наших 
продуктов в Самарской области. Этот регион – в тройке самых 
приоритетных в стране».

В числе важных документов, подписанных на ПМЭФ, – со-
глашения между правительством Самарской области и ПАО 
«НОВАТЭК». Дмитрий Азаров и председатель правления ком-
пании Леонид Михельсон закрепили договоренности о взаимо-
действии в самых разных сферах: от развития культуры и спорта 
до реализации совместных социальных проектов. Напомним, 
на прошлом ПМЭФ с компанией было заключено соглашение о 
строительстве завода СПГ в ОЭЗ «Тольятти». Сейчас идет его ак-
тивное строительство, запуск планируется в следующем году. 
Также соглашения, закрепляющие взаимодействие с регионом 
и поддержку социальных проектов, подписаны с ПАО «Лукойл», 
ГК «Акрон Холдинг», АО «АВТОВАЗ».

Отдельное направление работы реги-
ональной команды – поиск партнеров в 
реализации проекта по созданию в реги-
оне портово-логистического хаба. Напом-
ним, ранее Дмитрий Азаров уже предста-
вил эту идею президенту РФ Владимиру 
Путину. Глава региона также обсудил про-
ект с директором департамента стратеги-
ческого развития Минтранса РФ Артуром 
Карловым и председателем комитета Гос-
думы по экономической политике Макси-
мом Топилиным.

Концепцию крупного портово-логи-
стического хаба Дмитрий Азаров пред-
ставил на совещании с помощником 
президента РФ Игорем Левитиным и де-
легацией Ирана. Проект заинтересовал 
чрезвычайного и полномочного посла 
Исламской Республики Иран в России 
Казема Джалали и министра транспорта 
и городского развития Ирана Мехрдада 
Базрпаша.

Кроме того, на площадке ПМЭФ Дми-
трий Азаров провел встречу и подписал 
соглашение с председателем совета ди-
ректоров транспортной группы FESCO Ан-
дреем Севериловым. Это одна из крупней-
ших частных транспортно-логистических 
компаний в России, лидер контейнерных 
перевозок через Дальний Восток в страны 
Азии.

Также в ходе форума губернатором и 
региональной командой проведено более 
десяти встреч с крупнейшими компани-
ями и инвесторами, где обсуждались но-
вые проекты для реализации в Самарской 
области.

Подводя итоги участия самарской 
делегации в форуме, Дмитрий Азаров от-
метил, что все подписанные соглашения –  
это прямые инвестиции в экономику Са-
марской области, направленные на по-
вышение уровня благополучия жителей 
региона.

Дмитрий Азаров и Владимир Артяков открыли новый 
центр конструкторских разработок «ОДК-Кузнецов»

23 июня, в день рождения легендарного генерального конструктора 
авиационных, наземных и ракетных двигателей, дважды Героя 
Социалистического Труда Николая Кузнецова губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров, первый заместитель генерального директора 
Госкорпорации «Ростех» Владимир Артяков и руководитель  
АО «Объединенная двигателестроительная корпорация» Вадим Бадеха 
открыли новое опытно-конструкторское бюро (ОКБ) на базе обособленного 
подразделения «Управленческий» компании «ОДК-Кузнецов». 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: Юлия РУБЦОВА, «Волжская коммуна»

САМАРСКИЙ ПРОЕКТ  
СТАЛ ОДНИМ  
ИЗ ДЕВЯТИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
КОНКУРСНОГО ОТБОРА 
МИНОБРНАУКИ РФ  
НА СОЗДАНИЕ 
СОВРЕМЕННЫХ КАМПУСОВ, 
В КОТОРОМ УЧАСТВОВАЛИ 
39 ПРОЕКТОВ

16 17

и ю н ь  2 0 2 3 2 0 2 3  и ю н ь

В
Л

А
С

Т
Ь

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Именно здесь сосредоточится интеллектуальная мощь, от полета мысли 
которой во многом будут зависеть перспективные разработки по созданию 
современных двигателей для авиации, космоса и энергетики. Самарская мо-
торостроительная школа – одна из самых мощных и исторически значимых в 
стране.

Глава региона поздравил коллектив предприятия с днем рождения ос-
нователя «ОДК-Кузнецов» и поблагодарил генерального директора Госкор-
порации Сергея Чемезова и его первого заместителя Владимира Артякова, а 
также руководство ОДК за внимание к трудовому коллективу, которое уделяет 
Ростех, и развитию производства, наращиванию мощностей завода. «Каждый 
внес лепту в то, чтобы предприятие получило второе дыхание. И сегодня мы 
вновь гордимся новыми разработками, внедрениями. Гордимся тем, что вновь 
наш завод вносит свою колоссальную лепту в обороноспособность нашей 
страны, и не случайно сегодня на этом событии у нас и академики Российской 
академии. Здесь закладывается перспектива научных разработок российско-
го, мирового значения, как это было заложено когда-то Николаем Дмитриеви-
чем Кузнецовым», – обратился к участникам события руководитель области.

Сейчас завод переживает второе рождение. Еще в недавнем прошлом 
большие усилия власти и руководства завода уходили на то, чтобы не допу-
стить сокращения компетенций предприятия и объемов производства. Бла-
годаря системной работе главы региона и руководства «ОДК-Кузнецов» эти 
тенденции удалось переломить.

Строительство объекта началось в 2021 году благодаря государственной 
программе по развитию оборонно-промышленного комплекса России и при-
влечению средств Госкорпорации «Ростех». Общая площадь нового здания 
ОКБ превышает 10 тысяч квадратных метров. В нем созданы комфортные усло-
вия для инженеров-конструкторов, а также сотрудников технических служб, 
которые будут вести научно-исследовательские и опытно-конструкторские 
работы. Здесь будут трудиться 500 человек.

Только за последние годы на самарском предприятии построен целый ряд 
производств: новые инструментальный, гальванический и сварочный цеха, 
корпус производства компрессоров, обновленное производство шестерен и 
агрегатов. Планы не менее масштабны – все ранее заявленные проекты будут 
воплощены в жизнь. Сейчас на «Кузнецове» реализуются девять инвестпро-
ектов.

С открытием нового опытно-конструкторского бюро губернатор поздравил 
ветеранов, заложивших традиции двигателестроения в Самарской области, а 
также молодежь, которая будет работать над созданием новых разработок. «Я 
очень рад, что здесь присутствуют молодые сотрудники, студенты, школьни-
ки, которые видят перспективу, видят, в каких условиях сегодня работает на-
стоящий человек труда – инженер-конструктор, высококвалифицированный 
рабочий. Я уверен, это будет создавать новые стимулы, смыслы, чтобы сюда 
приходили молодые, талантливые, жадные до знаний люди, которые приумно-
жили бы славные традиции нашего предприятия», – отметил Дмитрий Азаров.

Владимир Артяков отметил, что за 
последние девять лет Госкорпорация 
«Ростех» инвестировала в производство 
«ОДК-Кузнецов» более 40 млрд рублей. 
И это позволило заводу выйти на новый 
уровень развития, а главное – сохранить 
конструкторскую школу Николая Кузне-
цова и его коллектива. «Уверен, что «ОДК-
Кузнецов» станет лучшим в мире про-
изводителем двигателей для авиации, 
которые сегодня используются в военных 
и гражданских целях. Мы вместе идем 
вперед, создавая конструкторские бюро. 
И сегодня в новом центре будут работать 
более высококвалифицированные со-
трудники на самом современном обору-
довании», – отметил первый заместитель 
генерального директора Госкорпорации 
«Ростех». Владимир Артяков поблагода-
рил губернатора Самарской области за 
содействие в реализации проекта, кото-
рый позволил объединить инженеров и 
конструкторов в одном месте.

ОКБ оснащен современными систе-
мами инженерного анализа и проек-
тирования, позволяющими создавать 
перспективные двигатели. Создана ис-
следовательская лаборатория и оснаще-
на 24 единицами автоматизированного 
оборудования и средствами измерений. 

Для эффективной работы специалистов созданы системы хра-
нения и обработки данных, интегрирующие процесс распре-
деленной разработки, технологической подготовки опытного 
производства и обработки результатов испытаний.

«В первую очередь мы с вами должны поблагодарить Мин-
промторг Российской Федерации, Ростех, Газпром, регион за 
поддержку, которую оказывали и оказывают нашему пред-
приятию. Благодаря им сегодня мы, по сути, открываем новую 
страницу в истории нашего предприятия «ОДК-Кузнецов», – 
обратился к  гостям Вадим Бадеха. – Особенно радостно, что, 
помимо нового здания, оборудования, у нас есть коллектив, 
который может и должен справляться с теми задачами, кото-
рые сегодня перед нами ставит страна. Хочу нам всем пожелать 
быть достойными имени Николая Дмитриевича Кузнецова и 
справиться со всеми поставленными перед нами задачами».

Дочь генерального конструктора авиацион-
ных, наземных и ракетных двигателей Татьяна Куз-
нецова поблагодарила сотрудников и руководство 
предприятия за продолжение и приумножение 
традиций ее отца, развитие производства и соз-
дание нового конструкторского бюро. «Папа рабо-
тал на заводе с 1949 по 1994 год, и все эти годы он 
подчеркивал главное – что создание современных 
авиадвигателей не его личная заслуга, а всего 
высококвалифицированного научно-технического 
коллектива завода. Поэтому желаю, чтобы сфор-
мированный дружный коллектив пополнялся и 
создавал новую линейку двигателей нового поко-
ления», – высказалась она.

После торжественной церемонии открытия 
Дмитрий Азаров, Владимир Артяков и Вадим Ба-
деха оценили возможности ОКБ, где ведутся на-
учно-исследовательские и опытно-конструктор-
ские работы по созданию двигателей для авиации, 
космоса и энергетики. После этого состоялась 
встреча со школьниками, студентами и молодыми 
сотрудниками «ОДК-Кузнецов», во время которой 
обсуждались вопросы поддержки молодых специ-
алистов в регионе.

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области:

- Очень символично, что именно в день 
рождения легендарного генерального 
конструктора авиационных, наземных и 
ракетных двигателей, дважды Героя Со-
циалистического Труда Николая Кузне-
цова открываются новые производства на 
основной площадке, открывается центр 
конструкторских разработок. Я искрен-
не благодарю руководство предприятия, 
трудовой коллектив за бережное отноше-
ние к традициям славного завода. На мой 
взгляд, сейчас предприятие переживает 
второе рождение, и я этому искренне рад.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕВЯТЬ ЛЕТ 
ГОСКОРПОРАЦИЯ «РОСТЕХ» 
ИНВЕСТИРОВАЛА  
В ПРОИЗВОДСТВО «ОДК-КУЗНЕЦОВ» 
БОЛЕЕ 40 МЛРД РУБЛЕЙ

Владимир Артяков,
первый заместитель генерального 
директора Госкорпорации «Ростех»:

- Уверен, что «ОДК-Кузнецов» 
станет лучшим в мире произво-
дителем двигателей для ави-
ации, которые сегодня исполь-
зуются в военных и гражданских 
целях. Мы вместе идем вперед, 
создавая конструкторские бюро. 
И сегодня в новом центре будут 
работать более высококвалифи-
цированные сотрудники на самом 
современном оборудовании.
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В системе здравоохранения региона происходят масштабные 
преобразования, которые будут продолжены
В последние пять лет проведена серьезная работа по созданию комфортных условий 
оказания медицинской помощи, повышению ее доступности, укреплению материально-
технической базы медицинских учреждений. Результаты этой работы заметны людям.
Оксана ФЕДОРОВА. ФОТО: Дмитрий БУРЛАКОВ, «Волжская коммуна»

Высокие приоритеты
Самарская область активно строит но-

вые медучреждения и ремонтирует дей-
ствующие. С лихвой компенсированы за-
крытые в предыдущие годы койко-места 
и лечебные учреждения. Всего за пять лет 
построено 115 новых объектов здравоох-
ранения, ремонт проведен в 333 медицин-
ских объектах, в том числе комплексный 
капитальный ремонт в 21 объекте. (Для 
сравнения: за 2013-2017 годы – 122 и три 
объекта, соответственно). В медицинские 
учреждения поступило около 14 тысяч 
единиц медицинского оборудования. Са-
марская область стала одним из первых 
регионов в стране, где началось строи-
тельство современных ковид-госпиталей. 

Для сельской местности приоритетны строительство и ре-
монт фельдшерско-акушерских пунктов, в том числе за счет 
модульных конструкций. В 2023 году запланировано возведе-
ние еще 21 модульного здания. Еще одна задача по сельским 
территориям – увеличить насыщенность региона мобильными  
диагностическими комплексами. Их необходимо приобрести 
еще 13, что особенно важно для удаленных сел.

Губернатор публично поручил министерству здравоохране-
ния проработать возможности скорейшей поставки необходи-
мой техники. «В одном из первых своих посланий я говорил, что 
нам необходимо обновление парка скорой медицинской помо-
щи. И это сделано – за пять лет полностью обновили, хотя про-
блема копилась десятилетиями. Мы полностью обновили парк 
машин скорой помощи и значительно укрепили парк неотлож-
ной помощи. Теперь наша задача – следить, чтобы обновление 
автомобилей проводилось в соответствии с нормативами, то есть 
раз в пять лет. Обращаю на это внимание минздрава», – подчер-
кнул глава региона.

В этом году будет закуплено 143 автомобиля для скорой и не-
отложной помощи, 103 из них уже поставлено. В 2024 году пла-
нируется приобрести еще 97 автомобилей для нужд 53 медицин-
ских организаций. Власти постараются сделать это пораньше.

Губернатор обратил внимание, что еще пять лет назад он го-
ворил о необходимости значительного обновления инфраструк-
туры по борьбе с онкозаболеваниями. Сегодня это сделано. Соз-
дается сеть из 12 центров амбулаторной онкопомощи. Восемь из 
них уже введены, еще четыре должны вступить в строй до конца 
2024 года. 

Для решения проблем 
«Я благодарю наших врачей и всех  

медработников за их самоотверженность 
в период пандемии и за то, что они делают 
сегодня для всех нас, для всех жителей Са-
марской области. Спасибо вам за спасение 
жизней, сохранение здоровья моих земля-
ков», – заявил Дмитрий Азаров.

Одним из острых вопросов здравоох-
ранения является лекарственное обеспе-
чение. С одной стороны, это уход из страны 
целого ряда западных фармкомпаний, с 
другой – удорожание значительного числа 
медикаментов. Для решения этих проблем 
регион наращивает производство отече-
ственных лекарств. В Самарской области в 
2022 году рост производства лекарствен-
ных средств и материалов, применяемых в 
медицинских целях, составил 41 процент.

Глава региона в своем послании наце-
лил общество в первую очередь на опре-
деление тех проблемных направлений, 
которые требуют дополнительных усилий 
(организационных, профессиональных и ма-
териально-технических), чтобы обеспечить 
современное качественное предоставление 
медицинской помощи, создать все условия 
для поддержания здоровья земляков. 

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – ЗДОРОВЬЕ 
ЗЕМЛЯКОВ, УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ ЖИЗНИ,  
А ЗНАЧИТ, СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ  
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК 
ЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ СЧАСТЛИВЫМ

Сегодня модернизация отрасли уверенно 
идет нарастающими темпами.

Возводится поликлиника на 700 по-
сещений в смену в Куйбышевском районе  
в микрорайоне Волгарь – планируется 
ввести ее в эксплуатацию уже в текущем 
году. Еще одну поликлинику на тысячу по-
сещений начали строить в Смышляевке, 
она станет одной из самых крупных в Са-
марской области. Высокими останутся и 
темпы ремонта медучреждений региона. 
В нынешнем году будут обновлять сразу 
56 из них!

В приоритете – вопросы приобретения 
медицинского оборудования. За пять лет 
в медучреждения области поставлено 

13590 единиц медицинского оборудова-
ния. Это в 12 раз больше, чем за преды-
дущие пять лет! На порядок выросло и 
количество тяжелого, дорогостоящего, 
высокотехнологичного оборудования: с 36 
до 353 единиц – и здесь пропорция та же.

Оборудование – это спасенные жиз-
ни людей. Эта работа позволила снизить 
больничную летальность от инфаркта ми-
окарда на 26 процентов, от инсульта – на 
14 процентов. Пятилетняя выживаемость 
людей с онкологическими заболеваниями 
выросла на девять процентов. Сегодня, 
несмотря на серьезный удар пандемии, 
продолжительность жизни в Самарской 
области выше, чем в 2017 году.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Только за время реализации нацпроектов у нас 
появилось 115 новых объектов здравоохранения. 
Это новые больницы, поликлиники, госпитали, 
большое количество ФАПов и ОВОПов. Ведется 
масштабная работа по капитальному ремонту объ-
ектов здравоохранения (уже более 200 объектов). 
Полностью обновился автомобильный парк скорой 
медицинской помощи, значительно укрепился ав-
топарк первичного звена здравоохранения, колос-
сально модернизировано медицинское оборудова-
ние. Тысячи единиц новой медицинской техники, 
включая высокотехнологичное оборудование (ап-
параты КТ, МРТ, ангиографы), поставлены в учреж-
дения здравоохранения за эти годы. Думаю, что 
такого масштабного обновления, модернизации в 
региональной системе здравоохранения не было 
никогда. Мы с вами здесь многое вместе сделали 
благодаря поддержке президента страны, иници-
ированному им нацпроекту.

Александр Живайкин, 
руководитель фракции «Единая Россия» в Самарской 
губернской думе:

- Послание губернатора было очень четким и эмо-
ционально окрашенным, потому что Дмитрий Иго-
ревич пропускает через себя все процессы, проис-
ходящие в Самарской области и в стране в целом. 
Мы услышали отчет о проделанной работе, причем 
подтвержденный конкретными цифрами, объекта-
ми. Губернатор дал ряд важных поручений на бли-
жайшую перспективу для каждого министерства и 
депутатского корпуса. Они исходят в первую оче-
редь из целей СВО и направлены на то, чтобы наш 
регион служил мощным тылом во всех сферах эко-
номики – от продовольственной безопасности до 
военного обеспечения.
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Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области 

Уважаемые работники  
и ветераны здравоохранения!
От всей души поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником!
За минувшие пять лет, несмотря на се-
рьезные сложности, угрозы и вызовы, 
связанные с распространением корона-
вирусной инфекции и беспрецедентным 
санкционным давлением стран Запада, 
нам удалось существенно укрепить си-
стему здравоохранения Самарской об-
ласти и сохранить общественное здо-
ровье.

Это было бы невозможно без реализа-
ции национального проекта «Здравоох-
ранение», инициированного президен-
том РФ Владимиром Владимировичем 
Путиным, слаженной работы всей про-
фессиональной команды региона – 
врачей, медсестер, фельдшеров, са-
нитаров, технических специалистов, 
водителей, специалистов регионально-
го минздрава.

Мы существенно обновили материаль-
но-техническую базу здравоохранения, 
добились снижения смертности на-
селения, возобновления доступности 
плановой медицинской помощи и про-
филактической работы среди граждан.

Особой признательности заслуживает 
деятельность медработников по под-
держке участников специальной во-
енной операции и их семей в рамках 
работы специального центра «Возвра-
щение», открытого на базе областного 
госпиталя ветеранов войн, филиала 
Государственного фонда «Защитники 
Отечества». Огромное спасибо предста-
вителям военной медицины, восстанав-
ливающим здоровье бойцов в медуч-
реждениях Министерства обороны РФ. 
Все они вносят бесценный вклад в нашу 
общую победу.

Дорогие друзья! В это непростое время 
вы показываете жителям Самарской 
области пример в высшей степени от-
ветственного отношения к своему про-
фессиональному и гражданскому долгу. 
От имени всех наших земляков хочу 
искренне поблагодарить вас за самоот-
верженный труд, позволивший спасти 
тысячи и тысячи жизней. Каждый день, 
каждый час, каждую минуту вы доказы-
ваете, что медицинский работник – про-
фессия героическая.

От всей души желаю вам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия, успехов в 
выполнении вашей благородной мис-
сии!

Армен Бенян, 
министр здравоохранения Самарской области

Уважаемые медицинские 
работники системы 
здравоохранения Самарской 
области! Дорогие коллеги  
и друзья!
От всего сердца поздравляю вас с профес-
сиональным праздником – Днем медицин-
ского работника! Я желаю вам крепкого 
здоровья, заботы друг о друге и о наших 
пациентах, непрерывного совершенство-
вания в делах, в научных изысканиях. 
День медицинского работника – народ-
ный праздник, потому что своим трудом 
мы несем жителям нашего региона, на-
шей великой страны здоровье и благо. Мы 
выполняем просветительскую функцию, 
проводя профилактическую работу по 
укреплению здоровья, по предупрежде-
нию смертельно опасных заболеваний, 
сопровождаем пациента до момента его 
выздоровления.

Желаю всем, кто работает бок о бок с 
медработниками (а это работники отде-
ла кадров, бухгалтерии, экономической 
службы, IT-специалисты, административ-
но-хозяйственная часть), также всего са-
мого хорошего, ибо ваша помощь людям 
в белых халатах, наряду с их непосред-
ственным трудом, вносит большой вклад в 
сбережение здоровья пациентов. 

Дорогие друзья, система здравоохране-
ния Самарской области и Российской Фе-
дерации идет по пути невиданного раз-
вития. И только мы с вами способны это 
развитие превратить в результат – резуль-
тат в виде сбережения народа, повышения 
продолжительности жизни.

Желаю всем достойной и славной работы 
на благо жителей Самарской области и 
Российской Федерации.

Геннадий Котельников,
председатель Самарской Губернской Думы, 
почетный ректор Самарского государственно-
го медицинского университета, академик РАН             

Уважаемые медицинские 
работники Самарской области!
Искренне поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником!
В этот день мы чествуем всех, кто связал 
свою жизнь с медициной. Эта работа тре-
бует специальных знаний, опыта, огром-
ных душевных и физических сил. В этой 
профессии остаются люди, выбравшие ее 
по призванию. Ежедневно своим кропот-
ливым трудом медицинские работники да-
рят людям надежду, возвращают здоровье 
и уверенность в себе, спасают жизни.

Наш регион всегда славился своей силь-
ной медициной, известными врачами, 
передовыми разработками и научными 
школами. И сегодняшнее поколение вра-
чей продолжает крепить эти славные тра-
диции. 

Наши медики всегда на передовой, первы-
ми принимают непростые вызовы времени 
и отвечают на них.Как отметил губернатор 
Дмитрий Игоревич Азаров, «такая профес-
сиональная команда региональной систе-
мы здравоохранения достойна уважения 
и благодарности. Рад, что все больше слов 
благодарности мы слышим от наших зем-
ляков в адрес врачей и медсестер».

Искренне желаю нашим врачам, меди-
цинским сестрам, фельдшерам, санитарам 
и всем медицинским работникам новых 
успехов и достижений в работе на благо 
людей! Огромного здоровья и счастья, 
мира и добра вам, вашим родным и близ-
ким! 

Особое внимание уделяется борьбе с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
Благодаря предпринятым усилиям уда-
лось увеличить реанимационный фонд и 
дооснастить оборудованием медицин-
ские центры, расширить лекарственное 
обеспечение.

В зоне особого внимания – вопро-
сы родовспоможения и охраны здоровья 
младенцев, детей и юношества, увели-
чение продолжительности жизни. В про-
екте развития детского здравоохранения 
одним из ключевых событий стало стро-
ительство нового современного корпуса 
областной детской инфекционной боль-
ницы. Все работы на объекте планируется 
завершить во втором квартале этого года.

В регионе наметилась тенденция к 
снижению смертности от сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Количество нейро-
реанимационных коек будет увеличено, 
как и количество врачей, прошедших спе-
циализацию «нейрореабилитация». Вы-
делено региональное финансирование на 
создание двух нейрореабилитационных 
отделений в больнице им.  Середавина и 
в пятой городской клинической больнице 
Тольятти. Это современные оснащенные 
отделения, которые позволят лучше вы-
хаживать пациентов уже после острого 
периода и тем самым продлевать жизнь и 
минимизировать риск повторных инсуль-
тов. Что касается работы с пациентами с 
острым коронарным синдромом и инфар-
ктом миокарда, то положительная дина-
мика последних трех лет продолжается, 
летальность от инфаркта миокарда еже-
годно снижается в среднем на 0,5 %.

Лучшие практики
Обеспечение учреждений здравоох-

ранения квалифицированными кадрами 
достигается благодаря усилению соци-
альной поддержки, а также организаци-
онным решениям. Опыт Самарской обла-
сти по привлечению кадров в программу 
«Земский доктор» отмечен на федераль-
ном уровне как лучшая практика. Работа 
по привлечению специалистов будет про-
должена.

В проекте «Создание единого циф-
рового контура» область также достигла 
запланированных результатов. Ежегодно 
увеличивается количество граждан, за-
писывающихся на прием дистанционно, 
кратно растет количество телемедицин-
ских консультаций, расширяется цифро-
вое межведомственное взаимодействие. 
По уровню цифровизации здравоохране-
ния Самарская область занимает 12-е ме-
сто среди других регионов страны. 

Большой вклад в достижение клю-
чевых показателей нацпроекта внесли 
мероприятия, реализация которых стала 
возможна благодаря решениям губер-
натора и правительства Самарской об-
ласти. Именно благодаря региональному 
финансированию создана программа 
МСКТ-коронарографии, позволив увели-
чивать объемы рентген-хирургических 
вмешательств. Выполнено строительство 
врачебной амбулатории в Крутых Ключах, 
которая увеличила доступность медпомо-
щи для жителей этого микрорайона. Соз-
дан центр сердечно-сосудистой хирургии 
в Сызрани. Приобретен третий трассовый 
медицинский пункт, он расположен на 
трассе Исаклы – Сергиевск. Дети с са-
харным диабетом впервые обеспечены 
средствами непрерывного мониторинга 
глюкозы.

«Помимо тех усилий, которые мы с 
вами предпринимаем по укреплению 
материально-технической базы регио-
нального здравоохранения, выделению 
на это направление дополнительных бюд-
жетных средств, многое зависит от орга-
низации здравоохранения и подготовки 
кадров. Все это слагаемые успеха. Глав-
ная цель, еще раз подчеркну, – здоровье 
наших земляков, рост продолжительно-
сти жизни, а значит, и создание условий 
для того, чтобы человек чувствовал себя 
счастливым. Есть здоровье – человек с 
большей долей вероятности будет ощу-
щать себя счастливым. Много и других 
слагаемых – здесь и самореализация, и 
востребованность в обществе, но здоро-
вье – наиважнейшее», – акцентировал 
внимание глава региона.
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Стратегия развития
Здравоохранение региона и подготовка медицинских кадров в Самарской области 
выведены на совершенно иной качественный уровень   
Одна из главных национальных целей России, которые определил президент РФ Владимир Владимирович 
Путин, – сохранение населения и здоровьесбережение людей. На ее достижение направлен национальный 
проект «Здравоохранение». О том, как в Самарской области идет реализация национального проекта, «Первому» 
рассказал председатель Самарской Губернской Думы Геннадий Котельников.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Самарская Губернская Дума

Объемы растут
- Какие изменения произошли в Са-
марской области под руководством 
губернатора Дмитрия Азарова за 
пять лет реализации нацпроекта?
- Очень большие изменения. Судите 

сами: построено 115 и отремонтировано 
192 объекта здравоохранения. В лечеб-
ные организации поставлено 13590 еди-
ниц медоборудования – в 12 раз больше, 
чем за предыдущие пять лет! Полностью 
обновлен парк скорой медицинской помо-
щи – это 215 автомобилей, еще 445 машин 
приобретено для первичного звена здра-
воохранения.

Значительные результаты достигну-
ты и в 2022 году. Введено в эксплуатацию 
пять объектов: поликлиническое отделе-
ние в микрорайоне Крутые Ключи и четы-
ре приемно-диагностических отделения в 

в Самарский областной клинический онкологический дис-
пансер и Тольяттинскую городскую клиническую больницу 
№5. Открыты два центра амбулаторной онкологической по-
мощи – на базе Самарской городской больницы №10 и То-
льяттинской городской поликлиники №4.

А объемы оказания высокотехнологичной медицинской 
помощи увеличиваются с каждым годом. В 2022 году ее по-
лучили 26300 жителей региона, или на 2700 человек боль-
ше, чем годом ранее. Продолжает спасать жизни людей 
санитарная авиация: в 2022 году было осуществлено 108 
вылетов, эвакуировано 109 человек.

- Особое значение сегодня уделяется модернизации 
первичного звена здравоохранения. Что делается в 
регионе в этом направлении?
- Доступность первичной медицинской помощи жи-

телям сельских и отдаленных населенных пунктов Самар-
ской области повышается постоянно. В 2022 году введено 
в эксплуатацию 17 модульных объектов первичного звена 
здравоохранения: 12 фельдшерско-акушерских пунктов, 
три врачебные амбулатории и два отделения врачей общей 
практики. А всего за пять лет в селах открыто 105 новых ме-
дицинских объектов: 83 ФАПа, 11 ОВОПов, семь врачебных 
амбулаторий и четыре клинико-диагностических отделе-
ния.

Чтобы наглядно представить объемы работы, приведу 
еще одну цифру: только в 2022 году количество посещений 
ФАПов и ОВОПов людьми составило более миллиона! Кро-
ме того, мобильные медицинские бригады провели осмотр 
еще более чем 254 тысяч человек.

О техническом оснащении. В 2022 году в рамках ре-
гиональной программы модернизации первичного звена 
здравоохранения в 40 медицинских учреждений было по-
ставлено 1850 единиц оборудования, в том числе 28 единиц 
тяжелого медоборудования. В 23 медицинских учреждения 
поставлено 141 автотранспортное средство неотложной 
медицинской помощи, а также для нужд четырех станций 
скорой помощи – 14 автомобилей.

- Какие другие важные направления находят свое 
развитие в региональном здравоохранении?
- Хочу отметить профилактическое направление, на-

бирающее темпы с каждым годом. Ведь действительно бо-
лезнь легче предупредить, чем лечить. Профилактический 
медосмотр и диспансеризацию в 2022 году прошло свыше  
1 млн 680 тыс. жителей Самарской области, то есть более по-
ловины населения губернии! На диспансерном наблюдении 
находятся 457 тысяч человек, или вдвое больше, чем годом 
раньше.

Еще одно важное направление. В рамках проекта «Соз-
дание единого цифрового контура в здравоохранении» в 
2022 году оснащена 21 тысяча автоматизированных рабо-
чих мест медицинских работников, оформлено 17,5 милли-
она электронных медицинских документов.

В 2022 году было проведено свыше 350 тысяч телемеди-
цинских консультаций – рост в пять раз за год! Завершено 
создание ведомственной защищенной сети передачи дан-
ных в сфере здравоохранения региона, к сети подключено 
100 процентов структурных подразделений государствен-
ных учреждений здравоохранения.

А главным результатом работы в сфере здравоохранения 
стало возобновление сокращения смертности населения. 
Количество умерших в 2022 году сократилось по сравнению 
с 2021 годом на 22,3 процента! Это привело к уменьшению 
естественной убыли населения в 1,5 раза.

Цель – развитие
- Какие меры принимают областные власти для развития здра-
воохранения и областного законодательства в этой сфере?
- Органы власти региона – губернатор Дмитрий Игоревич Азаров, 

министерство здравоохранения, его руководитель Армен Сисакович 
Бенян, депутаты Самарской Губернской Думы – принимают все меры, 
чтобы эта важнейшая отрасль эффективно развивалась. Все приведен-
ные выше цифры и факты – результат плодотворной совместной работы 
министерства здравоохранения и депутатов областного парламента по 
развитию законодательства. В 2022 году на нужды отрасли здравоохра-
нения было выделено 26,5 миллиарда рублей из областного бюджета. 
В течение года на эти цели также поступали из федерального бюджета 
дополнительные средства, практически сопоставимые с годовыми за-
тратами областного бюджета на сферу медицины.

Активно работают депутаты комитета Думы по здравоохранению, 
демографии и социальной политике, которым руководит Марина Ген-
надьевна Сидухина. Приняты и реализуются областные законы «Об от-
дельных вопросах в сфере охраны здоровья граждан», «О возмещении 
затрат по оказанию медицинской помощи гражданам Самарской об-
ласти на территории других регионов», «Об охране здоровья населения 
от воздействия табачного дыма и последствий потребления табака» и 
другие законы.

Кадровые вопросы в отрасли помогает решать законодательно за-
крепленное расширение мер социальной поддержки медиков. Увели-
чены единовременные выплаты для привлечения медработников наи-
более востребованных специальностей до 200 тысяч рублей и наиболее 
дефицитных специальностей – до 300 тысяч рублей. За последние пять 
лет эти выплаты получили более чем три тысячи молодых медработни-
ков, в том числе 596 человек – в 2022 году.

Специалисты, связавшие свою жизнь с сельской медициной, полу-
чают поддержку по программам «Земский доктор» и «Земский фельд-
шер». Это выплаты от 750 тысяч до 1,5 миллиона рублей. В 2022 году их 
получило рекордное число участников – 98 врачей и 65 средних медра-
ботников, в 2021 году – 92 врача и 48 средних медработников.

учреждениях здравоохранения региона. 
Построены новый корпус Самарской об-
ластной детской инфекционной больницы 
и пристрой Нефтегорской ЦРБ. Продолжа-
лось строительство поликлиники в посел-
ке Волгарь. Капитально ремонтировались 
111 объектов здравоохранения.

По региональному проекту «Борьба с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
поставлено 42 единицы медоборудования 
в восемь первичных сосудистых отделений 
и три региональных сосудистых центра, в 
том числе три томографа. На базе Самар-
ского областного клинического госпиталя 
для ветеранов войн организовано новое 
первичное сосудистое отделение.

В рамках регионального проекта 
«Борьба с онкологическими заболевани-
ями» поставлено 45 единиц оборудования 

В 2022 ГОДУ 
НА НУЖДЫ ОТРАСЛИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ВЫДЕЛЕНО 
26,5 МЛРД РУБЛЕЙ 
ИЗ ОБЛАСТНОГО 
БЮДЖЕТА
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Компенсацию 50 процентов расхо-
дов, направляемых на уплату процен-
тов по ипотечному кредиту, получили 
145 молодых врачей, компенсацию 
первоначального взноса по ипотеч-
ному жилищному кредиту в размере 
30 процентов от стоимости жилого 
помещения – 58 работников медуч-
реждений и подразделений скорой 
медицинской помощи в сельских и 
отдаленных территориях. Молодые 
врачи также имеют право на первооче-
редное предоставление места в дет-
ских образовательных учреждениях.

- Как в регионе отмечают работ-
ников здравоохранения за их 
нелегкий и самоотверженный 
труд?
- Внимание областных законода-

телей обращено в том числе и на по-
ощрение работников здравоохране-
ния. Законом «О наградах в Самарской 
области» предусмотрено награждение 
граждан за высокие достижения в 
сфере здравоохранения знаком отли-
чия «За заслуги перед Самарской об-
ластью». Также установлено почетное 
звание «Заслуженный работник здра-
воохранения Самарской области».

За значительный вклад в оказа-
ние медицинской помощи населению, 
подготовку кадров для медицинских 
организаций и высокий профессиона-
лизм при лечении пациентов самар-
ские медики награждаются Почетным 
знаком Нестора Постникова. За вы-
сокие достижения в сфере здраво-
охранения коллективы лечебных ор-

СамГМУ сегодня
- Геннадий Петрович, вся ваша 
жизнь связана с Самарским госу-
дарственным медицинским универ-
ситетом. Как живет вуз сегодня?
- Я поступил в Куйбышевский меди-

цинский институт в 1966 году и, как видите, 
служу ему верой и правдой уже целых 57 
лет! Сегодня Самарский государственный 
медицинский университет – один из веду-
щих медицинских вузов России: 10 факуль-
тетов и 80 кафедр, собственные Клиники, 
три образовательных и шесть научно-ис-
следовательских институтов, Институт ин-
новационного развития, Центр прорывных 
исследований, научно-образовательный 
Центр доказательной медицины, Центр 
образовательных информационных техно-
логий.

Наш университет – ядро иннова-
ционного территориального кластера 
медицинских и фармацевтических тех-
нологий, координатор научно-обра-
зовательного медицинского кластера 
«Нижневолжский». В вузе сильный про-
фессорско-преподавательский состав, 
готовящий медицинских специалистов 
для Самарского региона и всего По-
волжья. Сегодня в СамГМУ учатся семь 
тысяч студентов, ординаторов и аспи-
рантов, ежегодно вуз выпускает около 1 
тысячи специалистов.

В конце июня вуз посетил министр 
здравоохранения России Михаил Аль-
бертович Мурашко, который подробно 
ознакомился с работой его инновацион-
ных подразделений. По итогам визита 
министра было принято решение о соз-

ганизаций и учреждений награждаются 
Почетным знаком Трудовой Славы.

С удовольствием назову наших лауре-
атов, накануне Дня медицинского работ-
ника отмеченных наградами и званиями. 
Заведующему нейрохирургическим от-
делением Самарской областной клини-
ческой больницы имени В.Д.Середавина 
Геннадию Николаевичу Алексееву присво-
ено почетное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации».

Почетное звание «Заслуженный ра-
ботник здравоохранения Российской 
Федерации» присвоено заместителю 
главного врача Самарского областного 
клинического противотуберкулезного 
диспансера имени Н.В.Постникова Ладе 
Анатольевне Барышниковой, главному 

врачу Самарской городской клинической 
больницы №2 имени Н.А.Семашко Якову 
Зиновьевичу Резникову, заведующему 
кафедрой хирургических болезней Са-
марского государственного медицинского 
университета Игорю Валерьевичу Макаро-
ву, главному врачу Самарской областной 
клинической психиатрической больницы 
Михаилу Соломоновичу Шейферу, началь-
нику Самарского областного клиническо-
го госпиталя для ветеранов войн имени 
О.Г.Яковлева Александру Константино-
вичу Каширину и заместителю главного 
врача Самарской городской больницы №7 
Михаилу Николаевичу Тюрину.

Почетное звание «Заслуженный де-
ятель науки Российской Федерации» 
присвоено ректору Самарского государ-
ственного медицинского университета 
Александру Владимировичу Колсанову 
и заведующему кафедрой хирургии ин-
ститута профессионального образования 
СамГМУ Евгению Анатольевичу Корыма-
сову.

Заместитель главного врача Тольят-
тинской городской клинической боль-
ницы №5 Владимир Васильевич Козлов 
и директор института стоматологии  
СамГМУ Дмитрий Александрович Тру-
нин награждены орденом Пирогова. 
Профессор кафедры фундаментальной и 
клинической биохимии с лабораторной 
диагностикой СамГМУ Фрида Насыровна 
Гильмиярова награждена медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.

дании на базе СамГМУ нескольких феде-
ральных центров компетенций. Первым 
станет центр компетенций по разработ-
ке и внедрению учебно-методических 
комплексов и тренажеров на основе 
технологий виртуальной и дополненной 
реальности. В дальнейшем планируется 
создание центра компетенций по цифро-
вому здравоохранению, а также центра 
по разработке и производству медицин-
ских изделий и приборов, развитию ми-
кроэлектроники для медицинской про-
мышленности.

Ректор Самарского государственного 
медицинского университета Александр 
Владимирович Колсанов, которого я счи-
таю своим достойным преемником, особо 
подчеркнул, что вуз выбрал самый пра-
вильный и самый верный в настоящее 
время путь достижения технологического 
суверенитета в сфере здравоохранения.

С особой гордостью хочу также от-
метить, что в те же июньские дни на пло-
щадке Самарского государственного 
медицинского университета прошло со-
вместное заседание медицинского бюро 
РАН и Совета ректоров медицинских и 
фармацевтических вузов России, пред-
седателем которого я работал со дня его 
основания в 2008 году и до 2014 года.

Совет ректоров медвузов, созданный 
по инициативе Вячеслава Викторовича 
Володина (тогда заместителя председа-
теля Государственной Думы), Вероники 
Игоревны Скворцовой и Татьяны Алексе-
евны Голиковой (в то время заместителя 
министра и министра здравоохранения 
и социального развития России), не стал, 

как многие тогда опасались, бюрократиче-
ским придатком к министерству здравоох-
ранения. В кропотливой повседневной ра-
боте была создана система непрерывного 
медицинского образования, разработана 
база государственных образовательных 
стандартов. Стратегия развития высшего 
образования и подготовки медицинских 
кадров была выведена на совершенно 
иной качественный уровень.

Совместно с министерством здра-
воохранения Совет добился внесения в 
федеральный закон «Об основах охраны 
здоровья граждан» положения о том, что 
вузовские кафедры и их клинические базы 
должны быть единым целым, что препо-
даватель медицинского вуза не может 
не быть практикующим врачом. Это стало 
огромным достижением, которое подняло 
уровень медицинского образования и по-
могло выдержать необходимый баланс в 
формуле «Учить, лечить и заниматься на-
укой».

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЙ МЕДОСМОТР И ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ 
В 2022 ГОДУ ПРОШЛИ СВЫШЕ МИЛЛИОНА 680 ТЫСЯЧ 
ЖИТЕЛЕЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ! ЭТО БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ 
НАСЕЛЕНИЯ ГУБЕРНИИ

В 2022 ГОДУ ПРОВЕДЕНО 
СВЫШЕ 350 ТЫСЯЧ 
ТЕЛЕМЕДИЦИНСКИХ 
КОНСУЛЬТАЦИЙ – РОСТ  
В ПЯТЬ РАЗ ЗА ГОД

СЕГОДНЯ СОВЕТ РЕКТОРОВ 
МЕДИЦИНСКИХ ВУЗОВ, 
КОТОРЫМ РУКОВОДИТ 
АКАДЕМИК РАН ПЕТР 
ВИТАЛЬЕВИЧ ГЛЫБОЧКО, 
ПРОДОЛЖАЕТ УСПЕШНО 
РЕШАТЬ АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 
МЕДИЦИНСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ, НАУКИ 
И ВСЕГО ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
В ЦЕЛОМ
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рации по поводу глаукомы и катаракты. 
Однако необходимость в офтальмологи-
ческой помощи есть и будет. В этом году 
объем операций по ОМС приличный, 
как минимум за год мы планируем сде-
лать не менее двух тысяч хирургических 
вмешательств. Кроме того, 10 лет мы 
осуществляем бесплатную транспор-
тировку пациентов из районов области 
в клинику, а после восстановления – к 
месту жительства. Таким образом обес-
печивается сопровождение пациента на 
всех этапах оказания медицинской по-
мощи. Я уж не говорю о профилактике, 
льготах для пациентов – это само собой 
разумеется. Социальный аспект дея-
тельности остается приоритетным.

- У вас сложилось хорошее сотруд-
ничество с государственной меди-
циной…
- Зная ситуацию в других регионах, 

подтверждаю, что в нашей области к 
частной медицине относятся очень хо-
рошо. Большое спасибо главному оф-
тальмологу области Андрею Владими-
ровичу Золотареву, Геннадию Петровичу 
Котельникову, которые всегда уделяли 
внимание развитию частной медицины. 
Может, поэтому по многим позициям и 
здравоохранение Самарской области, и 
наша офтальмология занимают лидер-
ские позиции в стране. 

- В связи с юбилеем, какие дости-
жения считаете главными? 
- Благодарность и доверие пациен-

тов. Серьезное достижение – сильный 
коллектив, состав как врачей- офталь-
мологов, так и административной ко-
манды. Четверть сотрудников имеют 
стаж 25 лет, большинство работает бо-
лее 20 лет, значит, людям здесь хорошо. 
Благодаря их каждодневному труду 
«Октопус» успешно работает, а пациен-
ты уходят из клиники счастливыми. Все, 
что мы делаем, – это медицина для па-
циента. И от того, что мы идем вперед, 
хорошо нашим пациентам.

Мария Шныпко,   
руководитель салонов оптики ГК «Октопус»:   
- В 1993 году открылся наш первый кабинет контактной коррекции при больнице  
им. Т.И.Ерошевского. А сегодня практически во всех районах Самары успешно рабо-
тают 13 салонов оптики. В каждом подразделении в обязательном порядке проводит 
обследование врач-оптометрист. Динамично и своевременно обновляется ассорти-
мент средств коррекции. Существенно изменилась сама технология подбора очковой 
коррекции и контактных линз, поэтому специалист должен обладать высоким уров-
нем знаний. Наши врачи систематически обучаются на курсах повышения квалифи-
кации, многие из них имеют высшую квалификационную категорию. Оптика – слож-
ная область, на рынке предлагается огромный выбор современных видов коррекции, 
и то, что наши салоны конкурентоспособны и востребованны, говорит о том, что мы 
научились отвечать запросам пациентов. За эти годы десятки тысяч людей стали по-
стоянными клиентами «Октопуса», к нам ходят поколениями, и уже бабушки приводят 
внуков. Люди очень благодарны, мы возвращаем им остроту зрения, а значит, даем 
новое качество жизни. Работаю здесь более 20 лет, люблю «Октопус», нашу дружную 
команду. Мы пережили все кризисы и встречаем юбилей в хорошей форме. 

Ольга Купцова,   
главный врач Центра коррекции зрения «Октопус»,  
к.м.н., врач-офтальмолог высшей категории:
- Достижение центра – качество и доступность офтальмологической помощи по 
различным направлениям профессиональной деятельности. Сегодня «Октопус» 
обеспечивает пациентам территориальную доступность во всех районах города, и 
вместе с тем за офтальмологической помощью к нам обращаются жители других 
регионов России, от Ульяновска, Оренбурга, Казани, Пензы до Москвы и Санкт-
Петербурга. Центр работает со всеми возрастными категориями, динамично раз-
вивается детская офтальмология. Благодаря комплексному принципу все аспекты 
медицинской помощи, от профилактики, первичного этапа, обследования пациента 
до хирургических вмешательств, выполняются на высоком уровне. В клинике вне-
дрена и действует система контроля качества. Большое значение придаем обуче-
нию персонала. С этой целью проведено сотни обучающих мероприятий. Наши врачи 
выступают с докладами на всероссийских и международных научно-практических 
конференциях. На базе данных результатов лечения пациентов ЦКЗ «Октопус» за-
щищены кандидатские диссертации . Непрерывный профессиональный рост по-
зволяет специалистам корректировать нарушения зрения любой сложности. Мы 
неукоснительно выполняем все современные протоколы, алгоритмы и стандарты 
оказания медицинской помощи, а также внедряются в практику инновационные 
методы и новые достижения офтальмологии. 

Главное достоинство «Октопуса» – приверженность пациентов, их высочайшее дове-
рие. Исходя из этого, мы работали даже в пандемию, ведь людям всегда нужна по-
мощь. Большая юбилейная дата, которую мы встречаем, подтверждает серьезность 
наших намерений работать и дальше с тем же качеством, динамикой развития и чело-
векоориентированным подходом. Отношение к пациенту превыше всего.

Ирина Воронкова,   
директор ООО «Точка зрения»: 
- После удачного открытия кабинета контактной коррекции и впервые предоставлен-
ного пациентам альтернативного применения мягких контактных линз стало понятно, 
что без точной качественной диагностики не обойтись. В свою очередь, при наличии 
высокоточной диагностической линии, соответствующей требованиям не только от-
ечественных, но и мировых стандартов, возник вопрос продвижения хирургического 
направления. Разработана и внедрена система динамического наблюдения. Активно 
стали выполняться эксимер-лазерные операции (по 1500 операций в год). Впервые 
применялась выездная диагностика по Самарской области. Чтобы оказывать свое-
временную специализированную помощь, появилось взаимодействие с бюджетными 
медицинскими организациями. Открылось направление хирургии катаракты, гла-
укомы, лечения сетчатки. Лицензировано отделение со стационаром круглосуточного 
оказания лечебной помощи. В 2010 году постановлением правительства Самарской 
области клиника ЦКЗ «Октопус» (ООО «Точка зрения») включена в список организа-
ций, участвующих в системе ОМС. Это дало возможность пациентам Самары и других 
регионов РФ получать офтальмологическую помощь не только на платной основе и по 
ДМС, но и по направлению ОМС. Сегодня наша клиника активно участвует в реали-
зации Территориальной программы ОМС Самарской области. Ежегодно выполняется 
1500-2000 микрохирургических операций. Производится своевременная диагностика 
и качественное лечение различных видов глазной патологии. Благодаря слаженному 
взаимодействию с сетью оптик 6500-7000 пациентов в год получают профессиональ-
ную консультацию на догоспитальном этапе. 

В этом году ГК «Октопус» отмечает 30-летие 
медицинской деятельности в Самарском регионе   
Клиника «Октопус» входит в число пионеров медицинского бизнеса, 
которым удалось выдержать перипетии времени и стать уважаемым 
офтальмологическим учреждением Самарской губернии. Здесь 
проводятся все виды диагностики и лечения глазных болезней, ведутся 
высокотехнологичные операции, которые возвращают людям качество 
зрения. За время работы Центр коррекции зрения добросовестным 
отношением к делу завоевал доверие и признание жителей Самарской 
губернии. Генеральный директор Группы компаний «Октопус» Вячеслав 
Пилягин о том, что значит 30-летие компании в разрезе времени.  
Людмила КРУГЛОВА

Юбилей в хорошей форме Офтальмология – 
это качество жизни

Отношение к пациенту 
превыше всего

Эталонная динамика 

стандартно, с контактной коррекции, по 
тем временам это было ноу-хау в России. 
На тот период открыли 40 кабинетов по 
всей стране, и приходилось делать пере-
леты вплоть до Владивостока. Через три 
года запустили очковую оптику, потом 
лечебную деятельность, эксимер-лазер-
ную хирургию и так далее. Пять лет на-
зад на юбилее, приуроченном к Поволж-
ской офтальмологической конференции, 
Геннадий Петрович Котельников сказал, 
что для частной медицины 25 лет – не-
ординарное явление и большая цифра 
по меркам времени. Поэтому 30 лет – тем 
более серьезная веха, которая говорит о 
том, что мы заняли свое место в самар-
ской офтальмологии. В этом году испол-
нилось 60 лет больнице Ерошевского, 
из них три десятка лет мы проходили в 
унисон новому времени. 

- Поволжская конференция – дети-
ще «Октопуса». Чем была обуслов-
лена необходимость ее организа-
ции?
- С самого начала наша цель – раз-

вивать отрасль медицины, которая 
обеспечивает качество жизни боль-
шому количеству людей. Мы начинали 
конференцию с контактной коррекции, 
но очень скоро с помощью больницы 
Ерошевского и главного врача Андрея 
Владимировича Золотарева она охва-
тила широкие аспекты офтальмологии 
российского масштаба. Причем для нас 
это было совершенно невыгодно в плане 
бизнеса, но с профессиональной точки 
зрения это был серьезный шаг вперед в 
развитии всех направлений, в том чис-
ле офтальмологической науки. Уверен, 
конференция принесла огромную поль-
зу всему профессиональному сообще-
ству нашей страны. 

- Насколько необходима социаль-
ная ориентированность частной 
практики?
- В медицинском бизнесе – на сто 

процентов. Функция врача была и оста-
ется гуманистической. И высший гума-
низм заключается в стремлении оказать 
медицинскую помощь несмотря ни на 
что. Поэтому в числе первых в частной 
медицине мы с 2010 года работаем в 
системе ОМС, что помогло обеспечить 
доступность высокотехнологичной по-
мощи жителям Самарской области. Зна-
чительно уменьшились очереди на опе-

ФУНКЦИЯ ВРАЧА 
БЫЛА И ОСТАЕТСЯ 
ГУМАНИСТИЧЕСКОЙ.  
И ВЫСШИЙ ГУМАНИЗМ –  
В СТРЕМЛЕНИИ ОКАЗАТЬ 
МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ, 
НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО

ПРОЖИТЬ 30 ЛЕТ – 
САМОЕ БОЛЬШОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ 
МЕДИЦИНСКОГО 
БИЗНЕСА

- Созданный в 1993 году, центр кор-
рекции зрения успешно осваивал и 
продвигал на самарском рынке но-
вые эффективные виды оптической 
помощи. Из чего вы исходили на 
старте?
- Известный офтальмолог 

М.И.Авербах сказал: «Нет в мире чело-
века, кто хотя бы раз в жизни не прибег 
к помощи оптики». В этой простой фра-
зе выражено огромное значение нашей 
работы для всего человечества. Под-
спудно 30 лет назад мы понимали смысл 
начатого нами дела. Правда, в девяно-
стых никто понятия не имел, как строить 
предпринимательскую деятельность, 
поэтому мы продвигали свое дело ин-
туитивно, на энтузиазме. Начинали не-
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Мероприятие подобного масштаба в 
Самарской области проходило впервые. 
В съезде участвовал главный онколог 
Минздрава России, генеральный дирек-
тор Национального медицинского ис-
следовательского центра радиологии, 
президент Ассоциации онкологов России, 
академик РАН Андрей Каприн. На торже-
ственной церемонии открытия выступили 
заместитель председателя правительства 
Самарской области Александр Фетисов, 
председатель Самарской губернской 
думы, почетный ректор Самарского госу-
дарственного медицинского университета 
Геннадий Котельников, министр здраво-
охранения Самарской области Армен Бе-
нян. В Самарском областном клиническом 
онкологическом диспансере состоялось 
торжественное открытие скульптурной 
композиции «Защита», посвященной со-
трудничеству врача и пациента при уча-
стии пациентских сообществ Самарской 
области и других регионов. Красочное 
открытие сопровождалось музыкальным 
рядом и танцевальным флешмобом. 

Академик Андрей Каприн отметил: 
«Съезд – это всегда огромное событие. Он 
проводится каждые два года и объеди-
няет не только российских онкологов, но 
и специалистов из стран СНГ. Профессио-
налы общаются, обсуждают актуальные 
тенденции и подходы, применяемые в он-
кологической службе. Впервые с начала 

Под защитой профессионалов

пандемии мы встречаемся в очном форма-
те. Приятно, наконец, увидеться с нашими 
многоуважаемыми коллегами здесь, в Са-
марской области».

Андрей Дмитриевич Каприн поде-
лился успехами реализации федеральной 
программы «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» в РФ, отметив, что со-
вместными усилиями онкологов удалось 
добиться снижения смертности от онко-
логических заболеваний более чем на 4%. 
Президент Ассоциации онкологов России 
высоко оценил усилия и достижения са-
марских специалистов и организаторов 
здравоохранения при реализации феде-
ральной программы. 

Федеральные эксперты подчеркнули: 
в регионе сформирована мощная онколо-
гическая служба. Ежегодно Самарская об-
ласть показывает высокие результаты по 
ранней выявляемости новообразований, 

Руководители онкологических учреждений России и СНГ  
собрались в Самарской области 
18-20 мая 2023 года в Самаре состоялся IIX Съезд онкологов России. В нем приняли участие свыше  
4500 специалистов со всей страны. Столицу губернии посетило более 50 руководителей онкологических 
учреждений РФ, ведущие онкологи, радиотерапевты страны, руководители медицинских организаций 
и отделений в области онкологии, а также представители смежных специальностей и пациентских 
сообществ. 
Татьяна ЗОЛОТАРЕВА

эпидемиологическому наблюдению за 
пациентами, организации диспансерного 
наблюдения. Обновляется материально-
техническая база учреждения. С 2019 года 
в диспансер поступило свыше 170 единиц 
высокотехнологичного оборудования в 
рамках реализации национального про-
екта «Здравоохранение», что позволяет 
создавать новые условия для диагности-
ки и лечения пациентов онкологического 
профиля. 

Главный врач Самарского областного 
клинического онкологического диспан-
сера, главный внештатный специалист 
по онкологии министерства здравоохра-
нения Самарской области, д.м.н. Андрей 
Орлов отметил: «В течение трех дней мы 
работали в команде единомышленников, 
которые объединены одной целью – борь-
бой с онкологическими заболеваниями. В 
мастер-классах, которые прошли в рамках 
съезда, приняли участие лучшие эксперты 
и ведущие хирурги нашей страны, которые 
продемонстрировали свои возможности 
в хирургическом лечении рака различ-
ных локализаций. Участие в мероприятии 
позволило всем специалистам повысить 
уровень компетенций для того, чтобы еще 
лучше помогать онкологическим пациен-
там».

Мероприятие было организовано при 
поддержке Минздрава России, Ассоци-
ации онкологов России, Ассоциации он-
кологических учреждений ПФО, НМИЦ ра-
диологии Минздрава России, Самарского 
государственного медицинского универ-
ситета и Казанской государственной ме-
дицинской академии.

СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ ОНКОЛОГОВ УДАЛОСЬ 
ДОБИТЬСЯ СНИЖЕНИЯ СМЕРТНОСТИ ОТ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ 

ЗАБОЛЕВАНИЙ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 4%
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- Как начался ваш путь в медицине? Как 
вы выбрали свою специализацию?
- Все началось с ординатуры в НИИ СП  

им. Н.В.Склифосовского. Моя первая, базовая 
специальность – общая хирургия, причем ур-
гентная, то есть экстренная. Несколько лет я 
провел, работая буквально круглосуточно. Это 
было непросто, но безумно интересно. Опыт 
разнообразной хирургии, развитие мануальных 
навыков, умение принимать решения в краткие 
сроки и выполнять поставленную задачу во имя 
спасения жизни оказались крайне полезными 
приобретениями в будущем.

- Помните ли вы свою первую пациентку?
- Я помню свою первую операцию, которую 

выполнил в ординатуре. Это была хирургическая 
обработка после колото-резаного ранения. И это 
был пациент. А если речь идет о пластической 
хирургии, то, конечно, помню: это была гернио-
абдоминопластика – сочетанная операция, на-
правленная на ликвидацию грыжи и опущения 
передней брюшной стенки.

- Каждый профессионал в любой области 
начинал с того, чтобы выбрать специали-
ста, на которого хочется равняться. Был 
ли у вас (а, возможно, и есть до сих пор) 
доктор, на которого хочется быть похо-
жим по стилю работы? Кто вас вдохнов-
ляет?
- У меня были прекрасные учителя как в 

общей хирургии, так и в пластической. Но так 
уж вышло, что мои эстетические восприятия и 
предпочтения развивались вразрез с классиче-
ской школой пластической хирургии. Сегодня в 
нашей стране много прекрасных специалистов, 
сильных, мастеровитых, и у каждого сильного 
хирурга свой почерк, свой стиль, который за-
частую мне импонирует. Мастерство рождается 
деталями, и я черпаю вдохновение из деталей, 
которые уловимы только профессиональному 
взгляду. Но, разумеется, для меня нет смысла 
копировать чей-то стиль, ведь пациенты идут 
ко мне именно за моим уникальным почерком, 
моим мастерством, отточенным десятками тысяч 
часов, проведенных у операционного стола.

Современная пластическая хирургия – одно из крупнейших достижений медицины. 
Можно по-разному относиться к стремлению людей улучшить свою внешность, но нельзя 
отрицать, что хирурги помогают многим людям почувствовать себя здоровыми, красивыми 
и уверенными. В чем залог успеха пластической операции, что стоит за результатом работы 
хирурга и что такое авторский почерк, «Первому» рассказал известный в России и за ее 
пределами пластический хирург Рустам Халилуллин.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

- Во многих случаях даже непрофесси-
ональным взглядом видно, что человек 
сделал себе пластическую операцию. Это, 
конечно, полбеды, но часто пациенты пла-
стических хирургов становятся похожи 
друг на друга, как братья, теряют свою 
природную особенность. Почему это про-
исходит?
- Впечатление шаблонности пластической 

хирургии сформировалось около трех десяти-
летий назад. Это случилось на фоне интенсив-
ного распространения пластической хирургии 
в мире. Однако методики и подходы в хирургии 
тогда резко отличались от нынешних ввиду, так 
скажем, «свежести» профессии: то ведь было 
лишь начало повсеместного масштабирования 
эстетической медицины. Сейчас же, пройдя путь, 
хирургия стала более маневренной, появились 
новые методики и технологии, а старые – клас-
сические – претерпели значительные модифика-
ции, вплоть до полного их изменения. 

Изменились и сами парадигмы восприятия 
и оценки внешности. Подход стал комплексным, 
разнонаправленным и, безусловно, индивиду-
альным. Конечно, нельзя исключить и у некото-
рых современных хирургов грехов шаблонности, 
но основная масса «новой школы» пластической 
хирургии – это люди с гибким, маневренным 
мышлением и высоким хирургическим потенци-
алом. 

- В чем залог успеха пластики лица? Поче-
му так трудно найти хорошего специалиста 
по пластике лица?
- Эстетические операции в области лица до-

ступны не всем хирургам. Многие даже  не берут-
ся за них. Причины разные: кому-то не нравится, 
кто-то предпочитает операции в области тела и 
конечностей, а кто-то попросту боится работать 
с лицом. 

Но есть и те хирурги, которые, напротив, пред-
почитают операции в области лица. Я же люблю и 
с удовольствием провожу и операции в области 
лица, и операции на теле и конечностях.

Мастерство рождают детали.  
Я черпаю вдохновение из деталей, 
которые доступны только 
профессиональному взгляду

Искусство
хирургии
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- Бывают ли ситуации, в которых вы отказы-
ваете пациенту?
- Разумеется, отказываю, и регулярно. Причин 

много, и они разнообразны: от отсутствия показа-
ний до «не сошлись характерами». С самого начала 
пути в эстетической медицине я тщательно отбирал 
пациентов, которых хотел оперировать. Можно ска-
зать, что в моем случае хирург выбирает пациента 
даже более придирчиво, чем пациент – хирурга. 

- Мы видим результат, но почти всегда не по-
нимаем, что за каждым результатом стоит 
большая работа до и после. Расскажите не-
много о процессе работы: с чего начать? 
- Хороший вопрос, но слишком объемный. Пре-

жде чем пациенту решиться на операцию, следует 
крепко задуматься, взвесить все плюсы и минусы, 
оценить риски и возможные последствия. Важным 
шагом для принятия решения служит  консульта-
ция у пластического хирурга. Затем вновь – оцен-
ка и осмысление сказанного хирургом. И только 
будучи полностью уверенным в необходимости и 
правильности выбора, можно решиться на пласти-
ческую операцию. 

В нашей среде популярно выражение: «Человек 
не пальто». Это значит, что любое воздействие на 
ткани человека может нести последствия. Это каса-
ется не только хирургии: от банального массажа мо-
гут быть запущены совершенно непредсказуемые 
реакции организма. Что уж говорить о хирургиче-
ской инвазиии!.. Я вас испугал. Но есть и хорошие 
новости: пластическая хирургия – сегодня одна из 
наиболее безопасных хирургических дисциплин.

- Необходим ли пластическому хирургу лич-
ный бренд? 
- Пластическая хирургия – это во всех смыслах 

пограничная отрасль. С точки зрения медицинской 
этики и деонтологии мы стоим как на страже об-
лика и эстетики, так и на передовой внутреннего 
восприятия и психологии. С точки зрения организа-
ции здравоохранения пластическая хирургия – это 
всегда частная, а именно платная медицина. Любой 
приличный хирург – всегда фанатичный адепт сво-
ей профессии, любой приличный хирург жаждет 
оперировать – это любовь и страсть к делу.

И здесь не как в больницах: привезла «скорая» –  
вот тебе пациент, оперируй. Чтобы получить столь 
желаемую операцию, нужно пораскинуть мозгами, 
организовать процесс привлечения пациентов, 
сформировать стратегии и решения для развития, 
реализовывать эти стратегии, расширять деятель-
ность и т.д. В пластической хирургии для врача все 
гораздо сложнее, чем в государственной медици-
не. Каждый хирург здесь – это отдельный бренд и 
отдельная единица.

- Понятно, что в каждой стране свои традиции, свой мен-
талитет, свой объем рынка. Тем не менее, на ваш взгляд, 
на каком уровне находится пластическая хирургия в Рос-
сии?
- Суммарный объем вмешательств в нашей стране находится 

на высоком уровне. В каждом более или менее крупном городе 
есть пластические хирурги, а специалистов, имеющих сертифи-
кат пластического хирурга, в нашей стране более тысячи. Разу-
меется, как и в любой отрасли, есть свои лидеры, на долю которых 
приходится в разы больше операций, чем у среднестатистиче-
ского хирурга. 

Наша страна далеко не в лидерах мировой пластической хи-
рургии по количеству вмешательств, но наша страна определен-
но занимает лидирующие позиции именно в мастерстве хирургов 
и качестве хирургии. 

- Есть ли вещи, которые вы делать никогда 
не будете? С какими просьбами пациентов 
вы сталкивались, от которых пришлось отка-
заться?
- Все те, кто приходит ко мне на консультации, 

знают, что мой основной принцип работы – это «идеа-
лизированная естественность». В этом словосочета-
нии скрыт глубокий смысл моего подхода к эстетике. 
После моего вмешательства все должно выглядеть 
так, чтобы все окружение пациента (а со временем и 
сам пациент) думали, что эстетические выверенные 
пропорции, линии и черты – это то, что было с ним 
всегда, а не то, что сделано руками другого челове-
ка. Соответственно, если ко мне приходит пациент с 
просьбой выполнить вмешательство, которое может 
выбиваться из моей концепции эстетики, то, разуме-
ется, я отказываю.

- Какая самая востребованная эстетическая 
процедура в вашей практике? Какие опера-
ции у вас на первом месте по запросу? 
- Наиболее часто ко мне обращаются девушки 

для изменения объема и формы груди. Да, сегодня 
первое место среди моих операций занимает мам-
мопластика. Маммопластика – это и увеличение, и 
уменьшение, и подтяжка, и изменение генетиче-
ских деформаций молочной железы. Все чаще в по-
следнее время приходят девушки со сложными де-
формациями либо те, которым требуется повторная 
операция после неудачных вмешательств до меня. 
Видимо, сарафанное радио так настроено. 

Вторые по частоте – операции в области лица: 
блефаропластика и эндоскопические операции. 
Безусловно, как представитель самой современной 
направленности пластической хирургии я являюсь 
адептом эндоскопических технологий. Это послед-
ние открытия хирургической науки, с их помощью 
мы можем достичь выдающихся эстетических ре-
зультатов буквально через крошечные разрезы.

Топ-3 завершают операции по коррекции фигу-
ры: моделирование очертаний тела с помощью бо-
дилифтинга, липосакции, липофиллинга, пластики 
брюшной стенки. 

- Есть ли среди ваших клиентов мужчины? 
Каков процент? Какие проблемы чаще всего 
волнуют мужчин, какие процедуры вы дела-
ете мужчинам? 
- Нет, так я уже много лет не оперирую. Среди 

моих пациентов только женщины.

СО ВРЕМЕНЕМ 
ИЗМЕНИЛИСЬ ПАРАДИГМЫ 
ВОСПРИЯТИЯ И ОЦЕНКИ 
ВНЕШНОСТИ. ПОДХОД 
СТАЛ КОМПЛЕКСНЫМ, 
РАЗНОНАПРАВЛЕННЫМ 
И, БЕЗУСЛОВНО, 
ИНДИВИДУАЛЬНЫМ

КАК ПРЕДСТАВИТЕЛЬ САМОЙ 
СОВРЕМЕННОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ 
ПЛАСТИЧЕСКОЙ ХИРУРГИИ Я ЯВЛЯЮСЬ 
АДЕПТОМ ЭНДОСКОПИЧЕСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
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- Современная косметология очень сильна 
и многие проблемы предлагает разрешать 
без хирургии. Как вы относитесь к инъек-
ционной косметологии? Каково ваше мне-
ние об аппаратной косметологии? Многие 
из этих процедур предлагаются как альтер-
натива хирургии. Как вы считаете, альтер-
натива есть?
- Сегодня возможности нехирургических ме-

тодов омоложения и бьютификации как никогда 
высоки. В ряде случаев я рекомендую пациентам 
обратиться именно за косметологической по-
мощью и не спешить обращаться к хирургу. Но 
если есть показания к пластической операции и 
понимание, что косметологические решения уже 
не принесут должного эффекта, то и мучить себя, 
пытаясь выжать из косметологии хирургический 
результат, ни к чему. Пластическая хирургия и кос-
метология – это неразрывно связанные специаль-
ности, это звенья одной цепи. И, например, когда 
речь идет об операциях в области лица, все спе-
циалисты высокого уровня понимают, что одно-
сторонний хирургический подход давно ушел в 
историю.

Представьте себе новую машину и представь-
те, как заядлый автолюбитель ухаживает за ней. 
Тогда и машина служит десятилетиями. То же и с 
хирургией и косметологией: если пациент плани-
рует получить длительный стабильный результат, 
то и ухаживать за качеством тканей следует регу-
лярно, а это уже работа косметолога.

- Как вам удалось пробиться в элиту? Есть 
ли у вас свой знаменитый авторский метод?
- Позвольте не использовать термин элита. 

Хирургическое сообщество не должно быть сепа-
рировано подобными общественными моделями. 
Здесь должны царить коллегиальность и этика. 
Если вы имеете в виду то, что я достаточно по-
пулярный хирург, то здесь не более чем стечение 
обстоятельств – так скажем, подборка личных и 
внешних факторов. Да, авторские методики, ко-
нечно, есть и они запатентованы. 

Как правило, в нашей среде мало распростра-
няются и делятся авторскими наработками. Я, по-
хоже, исключение, потому как с удовольствием 
рассказываю и показываю то, что было создано 
мной и нашей командой. Ведь если мы покажем 
другим хирургам наши действительно успешные 
методики, то они смогут реализовать их на своих 
пациентах и получить прекрасные результаты. 

Моя методика подтяжки груди позволила 
бороться с опущением молочных желез любой 
сложности, при этом гарантируя стабильный ре-
зультат на долгие годы.

С САМОГО НАЧАЛА ПУТИ  
В ЭСТЕТИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЕ 
Я ТЩАТЕЛЬНО ОТБИРАЛ 
ПАЦИЕНТОВ
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- Мусульманская семья основана на 
принципах ответственности всех 
членов семьи друг перед другом, 
но наибольшая лежит на муже и 
отце. Кто в вашем детстве прививал 
общепринятые нормы исламской 
нравственности?
- В моем детстве национальный во-

прос (как у всех, наверное, в СССР) вообще 
не стоял. Мы все учились в одном классе: 
евреи, украинцы, чуваши, татары, рус-
ские... Мы не знали, кто из нас какой на-
циональности. Для детей не существует 
границ. Мы с ребятами просто дружили, 
ходили друг к другу в гости, гуляли, игра-
ли. А те, кто чаще прибегал к нам домой, 
знали даже татарские слова. 

Мои прабабушка и прадедушка родом 
из села Старый Атлаш Старокулаткинско-
го района Ульяновской области. В нашей 
семье было семеро детей, на лето нас из 
города отправляли в село. Там по-русски 
вообще никто не разговаривал, только 
по-татарски. Мы, конечно, приспосабли-
вались, объяснялись, детям это дается 
легко. Когда они совсем состарились, их 
перевезли к нам, в Куйбышев. Они были 
очень набожными, и, хотя не особо рас-
пространялись на тему религии, мы знали 
все праздники, пытались, насколько мог-
ли, с ними держать пост. Помню, я все про-
сил деда объяснить мне, что же написано 
в Коране именно по-арабски, но он как-то 
сразу переводил его на татарский и не мог 
взять в толк, чего же я хочу. Молиться нас 
никто не заставлял, не было показной не-
истовой веры, но был пример – достоин-
ства и спокойного благородства.

Компас 
в жизни

Сопричастность судьбе Отечества –  
это ответственность за его настоящее и будущее  
28 июня в Самарском многонациональном регионе праздновался Курбан-
байрам – одно из главных религиозных торжеств, напоминающее 
мусульманам о преданности Всевышнему и важности уважения к ближнему, 
помощи друг другу. А четырьмя днями ранее в 34-й раз в парке имени Юрия 
Гагарина прошел ежегодный Сабантуй, в организации которого много 
лет участвует Самарская областная татарская национально-культурная 
автономия. О том, что нас объединяет и разъединяет, как семья, окружение 
и достойные примеры формируют взгляд ребенка на окружающий мир и как 
этот мир беречь и сохранять, «Первому» рассказал руководитель Самарской 
татарской национально-культурной автономии Анвер Горланов. 
Алена ПАВИЧЕВА, Дмитрий НЕДЫХАЛОВ (фото)

МЫ ГРАЖДАНЕ ОДНОЙ СТРАНЫ, ОДНО ЦЕЛОЕ,  
И В ЭТОМ ЕЕ СИЛА. Я ВЫРОС С ЭТИМ, ВПИТАЛ  
С МОЛОКОМ МАТЕРИ И УБЕЖДЕН В ЭТОМ ДО СИХ ПОР

ЗА НАЦИОНАЛЬНОЙ, 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ 
ИДЕНТИЧНОСТЬЮ 
НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ 
ОБ ИДЕНТИЧНОСТИ 
ГРАЖДАНСКОЙ

Специальный проект журнала  
«Первый в бизнесе и власти»

ДИРЕКТОР ПРОЕКТА
ОЛЕГ ЛУКЬЯНОВ

ИДЕЙНЫЙ ВДОХНОВИТЕЛЬ ПРОЕКТА
ВАЗЫХ МУХАМЕТШИН

РЕДАКТОР ПРОЕКТА
АЛЕВТИНА ЛУКЬЯНОВА

УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА
АНВЕР ГОРЛАНОВ, САМАРСКАЯ ТАТАР-
СКАЯ НАЦИОНАЛЬНО-КУЛЬТУРНАЯ 
АВТОНОМИЯ
ГУМАР БАТРШИН, КУЛЬТУРНО-ИСТОРИ-
ЧЕСКИЙ ФОНД «БУЛГАРСКОЕ НАСЛЕДИЕ»

Гюзяль Сагадатова, 
КУРАТОР ПРОЕКТА, ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИФ «БУЛГАРСКОЕ НАСЛЕДИЕ»:

- О необходимости сохранения 
исторической памяти  
на государственном уровне говорил 
президент России В.В.Путин  
на встречах с ветеранами Великой 
Отечественной войны, жителями 
блокадного Ленинграда  
и представителями общественных 
патриотических объединений.  
Сегодня это один из самых актуальных 
вопросов в жизни каждого  
из нас. В проекте «Муслим» об этом 
размышляют наши соотечественники-
мусульмане, коренные жители 
Поволжья, связавшие жизнь 
с богатой историей родного края.
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- Мы ведем разговор в историче-
ской мечети Самары, куда читать 
намаз собирается много молодежи. 
Послужила ли новая реальность, 
в которой сегодня живет Россия, 
причиной быстрого распростране-
ния в стране мусульманских цен-
ностей?
- Скорее, показала, как люди нужда-

ются в нравственных ориентирах. «Живи 
по уставу – завоюешь честь и славу», и 
это касается всего. Чтобы быть честным, 
добропорядочным, нужно соблюдать за-
коны, существующие в обществе. А они 
совпадают и с заповедями, они у нас одни 
и те же. Нарушая их, гибнешь, либо люди 
гибнут из-за тебя.

Меня спрашивают: зачем тратить де-
сятки миллионов рублей на проведение 
очередного Сабантуя? Но дело в том, что 
через традиции мы можем лучше понять 
друг друга. Наши этносы веками жили бок 
о бок друг с другом и дружили, уважали, не 
воевали. Бесцельному времяпрепровож-
дению всегда есть альтернатива, и мы хо-
тим ее предложить молодежи. Более того, 
есть большой запрос – в школе «Якты-
лык» с углубленным изучением татарского 
языка и культуры с каждым годом растет 
очередь желающих обучать детей именно 
там, причем у представителей других на-
циональностей. Уже сейчас в школе, рас-

ЧТОБЫ БЫТЬ ЧЕСТНЫМ, ДОБРОПОРЯДОЧНЫМ, 
НУЖНО СОБЛЮДАТЬ ЗАКОНЫ, СУЩЕСТВУЮЩИЕ В ОБЩЕСТВЕ. 
А ОНИ СОВПАДАЮТ И С ЗАПОВЕДЯМИ, ОНИ У НАС ОДНИ И ТЕ ЖЕ

РЯДОМ С МЕЧЕТЬЮ БУДЕТ 
ВЫСТРОЕНА ЦЕЛАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА, 
РАССЧИТАННАЯ НЕ ТОЛЬКО 
НА ТУРИСТОВ, ПРИШЕДШИХ 
НА «ВОСТОЧНЫЙ БАЗАР», 
НО И НА МАЛЕНЬКИХ 
САМАРЦЕВ: ДЛЯ НИХ 
ОТКРОЮТСЯ СПОРТИВНЫЕ 
СЕКЦИИ ПО БОРЬБЕ

На нашей улице жил первый имам 
мечети Ибрагим Ганиев. Кстати, 30 
июня 2023 года исполнилось 55 лет со 
дня его смерти. Он каждый вечер при-
ходил к прадеду, и они долго беседо-
вали, каждый раз о чем-то новом. И о 
том, как на земле появилась жизнь, и 
о первооткрывателях, и как жилось им 
самим. Жилось несладко: имам когда-
то отбывал срок, прадеда в свое время 
раскулачили и вместе с семьей сосла-
ли в Архангельскую область, потом он 
прошел советско-финскую, Великую 
Отечественную войну, и его амнистиро-
вали. Это все я осмыслил и переосмыс-
лил позже, тогда же мне было больше 
всего интересно, как мои предки ра-
ботали – возили по Волге в Астрахань 
кожсырье, сдавали на фабрику, а отту-
да брали мануфактуру и везли назад, в 
свои магазины. Была у них коммерче-
ская жилка. Главное, что во всем этом 
сквозила такая доброта, взаимопони-
мание, дружба… Такими же были от-
ношения с соседями – никто никогда 
не обзывался, не обижал даже словом.

Что касается отца – своего я поте-
рял рано, в 3 года. «Папа» по-татарски 
звучит как «эти», и мне старшие ска-
зали называть дедушку «большим 
папой» – «Зур эти», а бабушку – «боль-
шой бабушкой», или «Зур эби». Это 
не подлежало обсуждению, прадед 
и дед были для меня непререкаемым 
авторитетом. Вообще, в воспитании 
мусульманских семей уважение и по-
чтение к старшим стоит на первом 
месте. Если взрослые собирались за 
столом, мы даже представить не мог-
ли, что можно запросто, как сегодня, к 
ним подсесть. 

- Что изменилось, когда вы стали 
взрослеть?
- Я учился в школе №70, главными на-

шими воспитателями были, конечно, пе-
дагоги, и на национальных вопросах тоже 
никто внимание не заострял. Моей люби-
мой учительницей была классный руково-
дитель, благодаря которой я полюбил ге-
ографию. А наш учитель физики когда-то 
преподавал моей маме, когда она училась 
в торговом техникуме. Однажды я нашел 
ее выпускную фотографию и принес ему. 
Петр Васильевич приятно удивился и не-
много изменил отношение ко мне, стал 
немного больше уделять внимания, и я, 
соответственно, иначе стал относиться к 
его предмету. 

Коммунистические времена были вне 
религии. В школе мы были прежде всего 
октябрятами, пионерами, комсомольца-
ми и свято верили, что впереди – светлое 
будущее, у нас были свои планы: окончить 
школу, учиться, работать. Мы жили на 
Чернореченской рядом с военным город-
ком. Сыновья военнослужащих пошли по 
их стопам в военные училища, дети за-
водчан – в инженеры, в политехнический, 
авиационный институты. Я уехал в Москву, 
в институт восточных языков, но быстро 
понял, что арабская филология – не мое, 
хотелось быть ближе к реалиям. Отслужил 
в Звездном городке, отучился в Москов-
ском институте торговли. Ни в вузе, ни в 
армии, несмотря на наш многонациональ-
ный состав, не было не то что оскорблений, 
но даже шуток, которые могли бы задеть. 
Мы делали общее дело, отвечали все за 
одного. Мы – граждане одной страны, 
единое целое, и в этом ее сила. Я вырос с 
этим, впитал с молоком матери и убежден 
в этом до сих пор. 

- Как вы считаете, должна ли 
госпрограмма «Сохранение на-
циональной идентичности та-
тарского народа», принятая в 
Татарстане, реализовываться и в 
Самарской области?
- Считаю, что нет. Я солидарен с 

президентом России: в первую оче-
редь мы россияне, а потом уже этно-
сы. Если мы пойдем по такому пути, 
то начнем делить территории и рас-
падаться как государство. В Англии, 
например, все англичане, в США – 
американцы, а мы все для них – рус-
ские, неважно, казах ты или туркмен. 
Россия сильна патриотами, и этот 
патриотизм необходимо возрождать, 
но, к сожалению, нам не хватает иде-
ологии. Мы, каждый на своем посту, 
говорим об этом соплеменникам: мы – 
самодостаточная страна, нам не нуж-
ны распри и междоусобицы. Недаром 
президент Путин заявил, что эконо-
мические показатели страны лучше 
ожидаемых, то есть наша экономика 
способна справляться с любыми вы-
зовами.

Каждый из нас делится тем, чем 
наполнен, и компас в путанице жизни – 
наша собственная совесть. Помни-
те притчу, в которой человек новому 
соседу на крыльцо ведро помоев по-
ставил, а тот, вычистив его до бле-
ска, насобирал самых сочных яблок 
и вернул? И религия не должна быть 
агрессивной, но каждый должен сам 
к этому прийти. Конечно, окружение, 
семья играют в этом основополага-
ющую роль, но ведь эта мудрость мо-
жет передаваться и здесь, в мечети 
или в храме. 

считанной на 460 человек, учится 600. Вы-
делено дополнительное здание, которое, 
как нам очень хотелось бы, мы сможем как 
можно быстрее ввести в строй. Кстати, вы-
пускник этой школы – двукратный облада-
тель Кубка Гагарина, нападающий ХК ЦСКА 
Тахир Мингачев, который открывал в этом 
году Сабантуй. Его отец работал у меня во-
дителем «КамАЗа», и я видел, сколько сил 
он вкладывал в сына, чтобы тот добился 
успехов в хоккее. Сегодня Тахир выступает 
под номером 63 – в честь родного региона, 
и все мы, безусловно, им гордимся.

Рядом с мечетью тоже будет выстро-
ена целая инфраструктура, рассчитанная 
не только на туристов, которые смогут 
прийти, например, на «Восточный базар», 
но и на маленьких самарцев – для них от-
кроются спортивные секции по борьбе. 

- Находят ли отклик ваши проекты 
в государственных структурах? 
- Мы встречаем полное понимание 

губернатора Самарской области Дми-
трия Азарова, который, кстати, будучи 
мэром, помог придать Сабантую статус 
общегородского праздника. Нынешняя 
глава Самары Елена Лапушкина тоже 
участвует в решениях, касающихся раз-
вития наших общественных инициатив 
на благо города. Это направление сейчас 
особенно актуально в масштабах стран и 
закреплено в нацпроектах. 

Все, что делают общественные ор-
ганизации, помогая государству (будь 
то покупка дома для ветерана войны 
или открытие новых общественных про-
странств), – тоже вклад в его развитие, 
укрепление экономики и повышение 
уровня жизни людей. Нужно только быть 
готовым брать на себя ответственность 
и принимать решения, а иногда и доби-
ваться чего-то, стуча кулаком по столу. 

Религия – не заслон от информации, 
которая сегодня буквально обрушивает-
ся на молодые умы. Однако в наших си-
лах – по праву старших вкладывать в них 
знания и вековую мудрость, которую мы 
переняли от предков, примером ли, по-
ступком ли. Не случайно же слово «обра-
зование» происходит от слова «образ» – 
его создаем мы. Мне кажется, курс, взятый 
на индивидуализацию личности, сегод-
ня предполагает чрезмерное внимание 
к вопросам частным и недостаточное – 
к общим, например, общей цели для 
страны и людей, ее населяющих. Сопри-
частность судьбам Отечества – это ответ-
ственность за его настоящее и будущее, 
поэтому за национальной, человеческой 
идентичностью нельзя забывать об иден-
тичности гражданской.
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проповедников, которых по незнанию по-
началу привечали, особо не вдаваясь в 
то, какие учения они несут людям. Плоды 
этого необдуманного шага мы получи-
ли уже совсем скоро, когда столкнулись 
с различными деструктивными религи-
озными течениями, среди которых был в 
том числе и ваххабизм. Распространению 
мусульманских ценностей способствова-
ли и начавшийся миграционный поток из 
стран Средней Азии в Россию, и возмож-
ность строить новые мечети и молельные 
дома. Нужно отдать должное тому, что и 
местные мусульмане (а это в большинстве 
своем татары) стали более бережно отно-
ситься к своим многовековым традициям, 
включая религиозные. Нет ничего плохого 
в том, что мусульманские ценности, как и 
христианские, находят все больший от-
клик в душах наших людей. Истинная 
вера несет только добро, которого всем 
нам очень не хватает. 

- Можно ли говорить о проникнове-
нии традиций, например, Волжской 
Булгарии в формирование ценно-
стей современных людей? Как со-
хранить опыт, обычаи, традиции 
предков сегодня?
- Мы живем в многонациональной и 

многоконфессиональной стране. Только в 
нашей области более 150 народов. Конеч-
но, мы видим ассимиляцию и взаимопро-
никновение культур. Это проявляется и в 
одежде, и кухне, да даже в праздниках. 
Взять, к примеру, недавний Сабантуй – в 
Самаре он уже давно стал всенародным, 
так как сюда приходят не только татары. В 
большой религиозный праздник Курбан-
байрам мусульмане раздают жертвенное 
мясо в том числе и соседям, среди кото-
рых далеко не все мусульмане. Приведу 
известную фразу, смысл которой всегда 
актуален: «Мы разные, но мы едины». Так и 
должно быть. Мы жили и, надеюсь, всегда 
будем жить, уважая культуру и традиции 
друг друга. Недругов, желающих рас-
колоть наше общество, предостаточно, 
особенно в сегодняшнее непростое вре-
мя. Наша общая задача – противостоять 
этому, не забывая, что нельзя допускать 
утери национальной идентичности наших 
народов и в первую очередь их родных 
языков. 

Недавно мы отмечали 1100-летие при-
нятия ислама Волжской Булгарией. Ислам 
в своем основном виде благодаря нашим 

предкам сохранился по сей день. То, что 
мы это помним, пытаемся раскрыть «белые 
пятна» булгарской истории, устанавлива-
ем памятники и памятные знаки, посвя-
щенные этому древнему государству, – 
все это и является связью поколений. 
Мудрые говорят: у того, кто не знает свою 
историю, нет будущего. У мусульманских 
народов принято знать свои родословные 
хотя бы до седьмого колена, передавать 
семейные истории и предания будущим 
поколениям. 

Вы никогда не задумывались, почему 
сейчас в некоторых странах начали пере-
писывать историю, искоренять многове-
ковую культуру?! Людьми, не знающими 
своего прошлого, намного легче управ-
лять, навязывать им новые «ценности». 
Мы это видим на дурном примере стран 
Запада: гей-парады, однополые браки, 
гендерная обезличенность… Для нас это 
неприемлемо. Если мы потеряем нашу 
память, забудем наше прошлое, не будем 
популяризировать нашу историю – гаран-
тий того, что наши человеческие ценности 
останутся в прежнем виде, думаю, не даст 
никто. 

- В истории христианско-мусуль-
манских отношений тема взаимо-
проникновения культур сегодня 
в центре внимания. Насколько вы 
готовы принять влияние на нацио-
нальную культуру вашего «соседа-
оппонента»?
- Я уже говорил об ассимиляции куль-

тур. Безусловно, она касается и межрели-
гиозных отношений. Христиане и мусуль-
мане мирно живут вместе не одну сотню 
лет, и, конечно, есть вещи, которые и те, 
и другие перенимали друг у друга. Такая 
ассимиляция идет естественным путем, 
а не навязывается кем-то. Все лучшее со 
временем обязательно будет перенимать-
ся. Ценности и заветы –  что в исламе, что 
в христианстве – идентичны, поэтому я не 
стал бы использовать термин «оппонент». 
Истинно верующий человек, к какой бы 
религии он ни относился, как правило, че-
ловек воспитанный, благопристойный, за-
конопослушный. Именно так я как мусуль-
манин воспринимаю людей другой веры. 
Надеюсь, что и христиане воспринимают 
мусульман так же. 

В последние годы очень многое дела-
лось для стравливания мусульманского и 
христианского мира. Для кого-то до сих 

пор, наверное, образ мусульманина пред-
ставляется в виде бородача с автоматом 
Калашникова в руках. Кому-то, видимо, 
очень выгодно выставлять мусульман в 
негативном контексте. Но ведь это совсем 
не так. И ислам, и христианство – это рели-
гии добра, несущие людям нравственные, 
общечеловеческие ценности. Мусульман-
ские и христианские духовные лидеры 
встречаются, вместе решают общие зада-
чи. Бог один, хотя и  называется он в раз-
ных конфессиях по-разному. И задачи, как 
правило, одни и те же. Делить тут нечего. 

- Как вы считаете, чтобы говорить о 
христианско-мусульманских отно-
шениях, представлениях верующих 
друг о друге, необходимо серьезно 
изучать ислам, его историю и куль-
туру?
- Дополнительные знания никогда 

не бывают лишними. Но большинство, 
как правило, руководствуются первыми 
впечатлениями. Чего греха таить, и сре-
ди мусульман, и среди христиан порою 
встречаются люди, нелицеприятные по-
ступки которых проецируются на всех 
представителей той или иной конфессии. 
Пьяный поп, поющий на застолье «Мурку», 
хазрат-радикал, неистово призывающий 
соплеменников к «джихаду», не понимая 
истинного значения этого слова... Все это, 
к сожалению, хотя и не часто, но есть. Как 

ИСЛАМ И ХРИСТИАНСТВО – ЭТО РЕЛИГИИ ДОБРА, 
НЕСУЩИЕ ЛЮДЯМ НРАВСТВЕННЫЕ,  
ОБЩЕЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ЦЕННОСТИ

есть и русские солдаты, прикрывающие 
спину солдата-мусульманина во время 
совершения намаза, и мусульмане, защи-
щающие христиан во время совершения 
их молитвы. Веру тоже надо защищать. 
И лучшая защита, на мой взгляд, – бого-
боязненность, порядочность и воспитан-
ность духовных лидеров и самих веру-
ющих. Если же нужны более глубокие 
знания о той или иной религии, то сейчас с 
этим нет никаких проблем. Если чего-то не 
смогли найти в Интернете, всегда можно 
подойти и спросить священнослужите-
лей.

- Национальная идентичность берет 
свое начало в семье. В чем вы ви-
дите роль семьи в контексте нового 
времени? 
- Понятие семьи у мусульман трактует-

ся несколько шире, чем в привычном для 
многих из нас понимании. Это не только 
муж, жена, дети, но еще и их родители, 
многочисленные родственники. И особое 
почитание старших, которые и заклады-
вают основу нравственного и духовного 
воспитания для последующих поколений. 
Когда в мусульманских семьях рождается 
малыш, приглашают кого-то из старших, 
кто ему на ушко шепотом произносит 
призыв к молитве. Понятно, что основное 
воспитание ложится на плечи родителей, 
но роль бабушек и дедушек в воспитании 

Вечные 
ценности

Развитие общества, в котором соединено множество различных 
национальностей, возможно в контексте общечеловеческой морали 
при многообразии местных традиций и культур. Как представителям 
различных национальностей сохранять свою идентичность? Какие 
традиции важны для россиян? Должны ли они становиться общими 
для многих народов? На вопросы «Первого» ответил руководитель 
культурно-исторического фонда «Булгарское наследие», лауреат премии 
«Благородство» в номинации «Созидание», член Общественного совета 
при УВД России по г. Самаре Гумар Батршин.
Данияр САЙФИЕВ, Дмитрий НЕДЫХАЛОВ (фото)

Проблемой сохранения нации 
должны быть озабочены в первую 
очередь сами представители  
этих наций   

- Новая реальность, в которой се-
годня живет Россия, стала одной из 
главных причин распространения 
мусульманских ценностей в стране. 
В чем вы видите глубинный смысл 
этой тенденции?
- С развалом Советского Союза была 

утрачена коммунистическая идеология. 
Взамен новое государство ничего не 
предложило, при этом появились такие 
понятия, как свобода совести и свобода 
вероисповедания. Люди, оставшиеся без 
«генеральной линии партии», начали по-
иск новых идеологем. Для многих выбо-
ром стала религия, в том числе ислам. Мы 
все помним начало 90-х годов прошлого 
века, время свалившегося на головы на-
ших граждан дикого капитализма, хаоса, 
бандитизма. Для многих тогда религия 
стала спасительной лесенкой, позволив-
шей сохранить истинные ценности. К тому 
же открылись границы для всякого рода 
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внуков трудно переоценить. Именно 
они, если живут вместе или рядом, 
передают молодым семейные, наци-
ональные и религиозные традиции, 
делятся житейскими знаниями и опы-
том. В исламе брак называют «никах», 
этот обряд проводит мулла, и он при-
знается священным и нерушимым. 
Тем не менее то, что сегодня в целом 
происходит с институтом семьи и бра-
ка, не может не беспокоить. Мы видим 
стремительно возросшее за послед-
ние десятилетия количество разво-
дов, нежелание узаконивать брачные 
отношения (каждый десятый брак в 
России не зарегистрирован), нежела-
ние заводить детей и многое другое. 
Все эти тенденции, увы, присущи и 
мусульманским семьям. Наверное, 
нужно больше внимания уделять во-
просам духовно-нравственного вос-
питания молодежи, а самим молодым 
отбросить легкомыслие и более взве-
шенно подходить к решению о созда-
нии семьи.

- Как вы относитесь к смешан-
ным бракам? Что важнее – со-
блюдение традиций или лю-
бовь?
- Важны и любовь, и соблюдение 

традиций. Я не приветствую смешан-
ные браки, хотя и не являюсь их ка-
тегорически противником. По опыту 
многих своих знакомых знаю, что рано 
или поздно в смешанных семьях воз-
никают разногласия. Связаны они, как 
правило, с тем, что у представителей 
разных национальностей обычаи и 

быт, национальная кухня, этика и культура 
во многом различаются. Возникают вопро-
сы и при рождении детей: какие религи-
озные обряды проводить, на каком языке 
с ним разговаривать... Создавать семью 
необходимо со своим соплеменниками, и 
только тогда можно достичь полной гар-
монии и счастья, избежать никому не нуж-
ных проблем.

- Насколько трудно представителям 
национальностей сохранять в Рос-
сии свою культуру? Есть различия 
нынешнего времени и предыдущих 
периодов истории? 
- Особых ограничений для сохранения 

культур наших народов я не вижу. Этим 
же не государство должно заниматься, 
а сами представители тех или иных на-
родов. Если в семье говорят на родном 
языке, закладывается почитание нацио-
нальных культурных традиций, это будет 
продолжено и в последующих поколени-
ях. Если же нет, то тут и говорить нечего. 
Вопросами сохранения нации в первую 
очередь должны быть озабочены сами 
представители этих наций. Конечно, гло-
бализация и ассимиляция культур вносят 
свою негативную лепту в этот процесс, но 
противостоять этому можно, было бы же-
лание. Было ли раньше проще? В чем-то, 
наверное, да. На примере татарского на-
рода могу сказать, что основными храни-
телями языка и традиций были деревни 
и села, где были детские сады и школы с 
преподаванием на родном языке, клубы 
и праздники, где всегда звучала татар-
ская речь и национальная музыка, вы-
писывались газеты на татарском языке 

и многое другое. Словом, своеобразный 
национальный социум. Но тогда и эко-
номика была другой. Села жили и раз-
вивались. Сейчас в татарских деревнях 
дети разговаривают на русском языке, во 
многих из них школы позакрывали, а там, 
где они остались, часы родного языка и 
литературы, можно сказать, почти отсут-
ствуют. Молодежь из деревень уезжает в 
поисках работы и лучшей жизни в города, 
где со временем растворяется в общей 
культурной массе. Те из них, кто с молоком 
матери впитал необходимость бережного 
отношения к собственной национальной 
идентичности, несмотря ни на что, ста-
раются сохранить и язык, и культуру, и 
традиции, передавать их своим близким, 
своему окружению. Остальные (а их, к со-
жалению, большинство) просто раство-
ряются. Но это, опять же, их выбор. Люди 
начинают вспоминать о своей националь-
ности или когда им очень хорошо, или, на-
оборот, когда им очень плохо. Системно и 
целенаправленно с вопросом сохранения 
национальной культуры работают в основ-
ном только наши национальные культур-
ные общественные организации. Но они 
не могут охватить всех: людей, искренне 
и самоотверженно радеющих за свой на-
род, увы, не так много. Да и нужно ли это 
самому народу – большой вопрос.

СЕМЬЯ У МУСУЛЬМАН –  
ЭТО НЕ ТОЛЬКО МУЖ, ЖЕНА, 
ДЕТИ, НО ЕЩЕ И ИХ РОДИТЕЛИ, 
И МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
РОДСТВЕННИКИ

8 июня Россия празднует День социального 
работника, а социальная служба Самарской 
области – и 105-летний юбилей

Система социальной защиты региона прошла долгий путь 
становления, развития, совершенствования: от первых попыток 
призрения обездоленных – до мощного государственного органа, 
масштабно охватывающего все слои нуждающихся в социальной 
защите и поддержке. За плечами нынешних ангелов милосердия – 
не только столетние исторические разломы и события,  
но и предшественники, их судьбы. В Самарской системе 
социальной защиты бережно сохраняются и развиваются 
заложенные предыдущими поколениями традиции заботы  
и милосердия. 
Оксана ФЕДОРОВА. Фото: Юлия РУБЦОВА, Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

ПЯТЬ ПРОЕКТОВ  
ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРИЗНАНЫ ЛУЧШИМИ 
ПРАКТИКАМИ АКТИВНОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ  
И РЕКОМЕНДОВАНЫ  
ДЛЯ ТИРАЖИРОВАНИЯ  
ВО ВСЕХ РЕГИОНАХ СТРАНЫ
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СЕМЬИ 
УЧАСТНИКОВ СВО 
ЧУВСТВУЮТ ЗАБОТУ 
СОЦИАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ РЕГИОНА



Лидирующие позиции в РФ 
Знаковым событием накануне юбилейного года стало от-

крытие мемориальной доски в память о Галине Светкиной –  
почетном гражданине Самарской области, заслуженном ра-
ботнике социальной защиты населения РФ, первом министре 
социальной службы Самарской области и депутате Самарской 
губернской думы. Здесь были представлены фильм «Министр 
милосердия», а также одноименная книга о жизни и професси-
ональной деятельности Галины Дмитриевны. Система социаль-
ной защиты населения губернии по праву может гордиться зна-
ковыми достижениями, получившими заслуженное признание, 
в том числе и на федеральном уровне.

Самарская область первой в России успешно начала ре-
ализацию института приемной семьи для граждан пожилого 
возраста и инвалидов в 2009 году. А в следующем году регион 
начал предоставлять государственную поддержку в виде со-
циального контракта. Одной из первых в России Самарская 
область дополнила заботу о пожилых гражданах и инвалидах, 
находящихся в пансионатах, технологией «Умный пансионат» с 
голосовым помощником. 

Сегодня Самарская область традиционно занимает лиди-
рующие позиции в РФ по идеям, представленным на форуме 
агентства стратегических инициатив «Сильные идеи для ново-
го времени». В 2022 году регион занял третье место по количе-
ству размещенных идей. В ТОП-200 идей форума от Самарской 
области вошли пять идей, а в ТОП-100 – три. Пять проектов из 
Самарской области признаны лучшими практиками активного 
долголетия и рекомендованы для тиражирования во всех реги-
онах страны. Все они вошли в сборник лучших практик «Актив-
ное долголетие-2022» и получили поддержку в продвижении.

Эффективные направления
Фактически второе рождение в регионе переживает 

практика помощи семьям на основе социального контрак-
та. Сейчас на выплаты по социальным контрактам в год на-
правляется более 1,2 миллиарда рублей. С 2021 года было 
заключено более 18,5 тысячи контрактов – больше, чем за 
10 предыдущих лет. Максимальная сумма выплаты увели-
чена более чем в шесть раз, до 350 тысяч. Регион выделя-
ет деньги, которые позволяют людям реализовать свою 
предпринимательскую инициативу, помогающую семьям 
получить стабильный источник доходов путем открытия 
или расширения своего дела, за счет смены профессии.

Другим большим направлением работы системы соц-
защиты является единая система социальной защиты 
пожилых людей, инвалидов. Первостепенное значение 
имеет материальная поддержка пожилых людей в виде 
различных доплат и пособий. Финансирование социаль-
ных выплат им в Самарской области ежегодно увеличива-
ется.

С 2018 года регион ежегодно индексирует целый ряд 
выплат, чего ранее не было.

Работа социальных служб региона с пожилыми и ин-
валидами стала эффективнее и шире. Этому способствова-
ли и ввод ряда новых объектов, и оснащение социальных 
служб новым автотранспортом, и, конечно, подъем волон-
терского движения. Внедряются современные стациона-
розамещающие технологии и социальные сервисы. В их 
числе система центров дневного пребывания (дневных 
пансионов). В Самаре, Тольятти, Новокуйбышевске, Чапа-
евске, Отрадном, Октябрьске, Пестравском, Красноармей-
ском и Сызранском районах функционируют уже 15 таких 
центров для граждан в возрасте старше 18 лет, имеющих 
ментальные нарушения здоровья, а также для инвалидов 
и пожилых.

Сегодня система соцподдержки выстроена таким об-
разом, что человек может рассчитывать на помощь прак-
тически в любой непростой ситуации. 

- 105 лет наша с вами служба всегда востребована. Востребова-
на во все времена, которые отражают непростую историю наше-
го государства, страны и ее людей. Сегодня мы с вами по праву 
являемся сердцем управленческой команды Самарской области. 
За последние годы мы мощно продвинулись вперед в деле раз-
вития социального обслуживания в стране в целом. 

Мы – передовой регион по всем новейшим социальным техно-
логиям и инновациям. За все это я благодарю каждого из вас, за 
ваше неравнодушие, вашу инициативу. Благодаря нашим кол-
лективным трудам мы внедрили для пожилых граждан систему 
непрерывного ухода. Очень важно, что мы научились сочетать 
разные формы социального обслуживания, и каждый из вас, кто 
работал на определенном отрезке заданий, теперь знает, что эти 
задания общие. С учетом цифровых технологий мы сделали боль-
шой рывок, оборудовали множество современных, высокотехно-
логичных комнат, умных домов в помощь нашим маломобильным 
пожилым. 

Очень важный шаг мы сделали и в общем деле заботы о гражда-
нах в целом, и сегодня каждый человек находится в кругу заботы 
нашей социальной системы. Наш новый проект так и называется –  
«В кругу заботы». Каждая семья с ребенком охвачена широким 
набором социальных инструментов помощи и поддержки, кото-
рые способствуют и профилактике семейного неблагополучия, и 
хорошему микроклимату в семье. В этом году у нас еще два про-
рывных проекта – наш «Детский телефон доверия» занял первое 
место во Всероссийском конкурсе детских телефонов доверия, а 
наша НКО социальной помощи Восточного округа выиграла пре-
зидентский грант и практически с нуля будет создавать службу 
социальных работников в подшефном городе Снежное в ДНР.

Все это свидетельствует о том, что мы каждый день нужны. Что 
мы не боимся брать на себя серьезные задачи, а главное – каче-
ственно и эффективно их решать. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

У нас действительно есть чем гордиться, со-
циальные работники региона всегда в пере-
довиках. Но главное, что вы – лидеры челове-
коцентричности. Вы всегда так работали, у вас 
по-другому просто невозможно. Вы во многом 
формируете атмосферу доверия, солидарности 
в нашем обществе, понимание заботы государ-
ства о каждом гражданине страны.

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ СОЦИАЛЬНУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ОТ ГОСУДАРСТВА ПОЛУЧАЮТ 
БОЛЕЕ 1 МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК

Ключевым фактором повышения ка-
чества жизни людей служит развитая и 
эффективная система социальной под-
держки – главный стабилизирующий 
элемент общества. Сегодня в Самарской 
области социальную поддержку от госу-
дарства получают более миллиона чело-
век. В регионе действуют 123 меры соци-
альной поддержки населения. Регион не 
отказался ни от одного своего социаль-
ного обязательства: ни ковид, ни санкции 
не остановили работу службы. Более того, 
объем многих мер поддержки и охват ими 
населения существенно вырос: за послед-
ние три года общая сумма поддержки 
возросла с 15 до 45 миллиардов.

Сердце 
управленческой 
команды региона
Регина Воробьева, 
министр социально-демографической и семейной политики 
Самарской области:

В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ТРУДИТСЯ ПОЧТИ 20 ТЫСЯЧ 
СПЕЦИАЛИСТОВ
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Результаты качественной работы 
8 июня губернатор Дмитрий Азаров принял 

участие в торжественном мероприятии, посвящен-
ном Дню социального работника, которое прошло 
в Самарском академическом театре оперы и балета  
им. Д.Д.Шостаковича. Результаты качественной ра-
боты сотрудников социальных служб региона заслу-
жили высокие оценки – на этом губернатор сделал 
особый акцент. Успешно отработан пилотный проект 
«Круг заботы», направленный на комплексную под-
держку семей, которые оказались в трудной жизнен-
ной ситуации. Теперь по поручению Дмитрия Азаро-
ва он будет распространен на весь регион.

Президентским грантом отмечена деятельность 
социальной службы Самарской области в городе-
побратиме Снежном. За работу по восстановлению 
мирной жизни в Донбассе регион отмечен и мини-
стерством здравоохранения, и министерством стро-
ительства РФ.

«Мы с вами принимали здесь людей, которые бе-
жали от насилия, пуль и снарядов, и продолжаем за-
ботиться об этих людях. Они чувствуют человеческое, 
душевное отношение к каждому из них. Огромное 
спасибо», – обратился глава региона к собравшимся 
в зале. 

Социальные службы региона – участники реали-
зации проекта «Возращение», ориентированного на 
поддержку участников СВО и их семей. «Очень важно, 
что все мы относимся к этому не как к поручению по ра-
боте, а как к нашему человеческому долгу», – отметил 
Дмитрий Азаров. Напомним, в Самарской области по 
инициативе Дмитрия Азарова первой в стране была 
создана и внедрена система социальных паспортов 
военнослужащих, а позднее – проект «Возвращение», 
который получил высокую оценку президента РФ Вла-
димира Путина и был рекомендован главой государ-
ства к тиражированию на всю страну.

Это также чувствуют и семьи военнослужащих – участников СВО, и 
сами бойцы. «Я приезжаю к нашим защитникам, бойцам на передовую и 
всегда спрашиваю, есть ли контакт социальных работников с семьей. Я 
ни разу ни в одном воинском коллективе не слышал ни одного замеча-
ния в этом смысле. Ни один боец мне не сказал, что не вышли на семью, 
не позвонили, – подчеркнул Дмитрий Азаров. – Да, они иногда задают 
вопросы, которые требуют отработки. То, чего не смогли, например, на 
местном уровне решить, а где-то просто семьи постеснялись вопросы 
обозначить. Пока их семьи временно утратили мужское сильное плечо, 
есть рядом люди – социальные службы, добровольцы, волонтеры, – ко-
торые помогают, поддерживают, готовы прийти на помощь. Как же это 
бойцу важно! Он понимает, что такая защита, забота есть в этот момент у 
его семьи. Мы и дальше будем работать так, чтобы наши парни чувство-
вали нашу поддержку, чувствовали, что у них тыл прикрыт всегда, каж-
дый день. Это точно приближает победу, день за днем. Мы обязательно 
победим».

В завершение торжественного мероприятия Дмитрий Азаров на-
градил лучших работников отрасли и победителей областной обще-
ственной акции «Ангел милосердия».

Почетное звание «Заслуженный работник социальной защиты на-
селения Российской Федерации» было присвоено Нурании Галимовой, 
инструктору по труду Самарского центра дневного пребывания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов, Людмиле Ромаевой, начальнику 
отдела социального обслуживания Центра социального обслуживания 
населения Юго-Западного округа м.р. Хворостянский. 

Почетным знаком губернатора Самарской области «За служение лю-
дям» награждена Лидия Катина, председатель Самарского областного 
профессионального союза работников социальной защиты населения 
г.о. Самара. Глава региона поблагодарил ее за многолетний самоотвер-
женный труд на этом ответственном посту.

Каждую неделю работники учреждений соцзащиты отправляют на 
фронт посылки с продуктами, предметами личной гигиены, теплыми ве-
щами, медикаментами.

Почетной грамотой губернатора отмечена Наталья Сергеева, стар-
ший инспектор главного управления социальной защиты населения 
Самарского округа. Медали Луки Крымского за заслуги в здравоох-
ранении удостоены Людмила Пичужкина, медсестра Чапаевского до-
ма-интерната для престарелых и инвалидов, а также Елена Чиликина, 
завотделением соцобслуживания Центра социального обслуживания 
населения Южного округа.

Акция «Ангел милосердия» в этом году прошла в 20-й раз. Помимо 
поощрения людей с ограниченными возможностями, сильных духом, и 
тех, кто помогает социально незащищенным людям по долгу службы и 
велению сердца, акция служит эффективным инструментом привлече-
ния общественного внимания к проблемам социальной сферы, а также 
повышения престижа социальной работы, формирования и воспитания 
активной жизненной позиции каждого гражданина. Победители акции 
получили дипломы и подарки.

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО 
И ИХ СЕМЕЙ, ПОМИМО ОБЩЕГОСУДАРСТВЕННЫХ, 
УСТАНОВЛЕНО БОЛЕЕ 20 МЕР СОЦИАЛЬНОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ
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Областной профсоюз соцработников расширяет меры поддержки членов 
профсоюза, работающих в учреждениях и организациях социальной защиты  
и социального обслуживания населения   
Общественная организация «Самарский областной профессиональный союз работников социальной 
защиты населения» была создана в 2005 году. Со дня основания ее возглавляет заслуженный работник 
социальной защиты населения РФ Лидия Катина, чей общий стаж работы в отрасли составляет более 30 
лет. Она также отмечена Почетным знаком губернатора Самарской области «За служение людям». Сегодня 
ее команда – профессионалы, действующие по принципам взаимопомощи и взаимопонимания с коллегами, 
опора для первичных профсоюзных организаций. 
Алена ПАВИЧЕВА

Гарант спокойствия  
и трудовых прав

ная помощь: от 3 тыс. до 10 тысяч рублей 
каждому, что в сумме составило около 15 
миллионов. Сегодня выплаты также дела-
ются тем, у кого выявлены онкологические 
заболевания, или при потере близких лю-
дей. Помимо этого, действует «касса вза-
имопомощи», в которой состоят 380 чле-
нов профсоюза. Благодаря кассе они могут 
рассчитывать на сумму 50 тысяч рублей, 
чтобы сделать нужную покупку или опла-
тить профессиональные курсы. В течение 
года эти деньги они могут вернуть в рас-
срочку и, разумеется, без процентов.

За 18 лет организация значительно 
выросла и количественно, и качественно. 
Появились новые форматы работы, цели и 
задачи постоянно совершенствуются. Се-
годня слово «профсоюз» не воспринима-
ется устаревшим: независимые объедине-
ния действительно помогают участникам и 
словом, и делом.

«Первое, чем мы гордимся, – это ко-
манда членов профсоюза, которую нам 
удалось создать благодаря постоянным 
встречам с трудовыми коллективами, – 
сообщает Лидия Катина. – Сейчас 92% 
работающих в сфере социальной защи-
ты Самарской области являются членами 
профсоюза, это очень высокий показатель 
по региону». 

Сегодня профсоюз объединяет 234 
первичные организации, в 73% из них 
коллективы полностью состоят из членов 
профсоюза. Это позволяет расходовать 
средства на нужды всего коллектива и, 
кроме того, решать сложные задачи, кото-
рые стоят перед организациями, учрежде-
ниями социальной защиты и социального 
обслуживания населения. В Самарской 

Лидия Катина, 
председатель Общественной организации 
«Самарский областной профессиональный союз 
работников социальной защиты населения»:
- Конечно, соцработник должен обладать в пер-
вую очередь такими качествами, как милосердие, 
умение сопереживать, отзываться на чью-то боль 
и сохранять доброту. Мы гордимся той командой, 
которая у нас есть, это люди, доказавшие свое 
право на заботу о других. Задача профсоюза – за-
крепить в системе труда и социальной поддерж-
ки членов профсоюза такую модель, благодаря 
которой каждый сотрудник был бы защищен и 
стремился работать более эффективно, получая 
справедливое вознаграждение за труд. 

области осталось всего одно профильное 
учреждение, в котором не создан профсо-
юз, однако добиться его формирования 
для Лидии Катиной – цель лично страте-
гическая. 

«Состоять в профсоюзной организа-
ции – значит рассчитывать на наиболее 
продуманный коллективный договор, 
который разрабатывается совместно с 
работодателем с целью улучшения ус-
ловий труда, его оплаты, льгот, то есть 
он в целом направлен на повышение со-
циальной защищенности работающих, – 
подчеркивает председатель областно-
го профсоюза работников соцзащиты. – 
Есть и другие плюсы: благоприятный 
психологический климат в коллективе. 
Мы, например, это видим, в том числе, по 
сократившимся жалобам в учреждениях 
и организациях».

В свою очередь, региональное объ-
единение всегда готово подставить пле-
чо, когда в поддержке кто-то нуждается. 
Так, всем переболевшим коронавирусной 
инфекцией сотрудникам отрасли (а это 
2600 человек) была выделена материаль-

Не забывают здесь и о других поко-
лениях. Для ветеранов организуются кон-
церты силами Самарской государственной 
филармонии. Самарцы с удовольствием 
посещают литературно-музыкальные 
вечера, а для сельчан артисты проводят 
выездные выступления. Детям работа-
ющих сотрудников в областном профсо-
юзе приобретаются билеты на новогодние 
представления, для них же проводятся 
различные конкурсы. Помимо Ассоциации 
ветеранов соцслужбы (2,7 тыс. чел.), актив-
ную деятельность ведет Ассоциация моло-
дежи (1,7 тыс. молодых специалистов). 

«Мы были первыми, кто начал помо-
гать женщинам – членам профсоюза, чьи 
мужья или сыновья мобилизованы в рам-
ках СВО, – добавляет председатель реги-
онального объединения. – Десять наших 
сотрудников призваны на защиту Родины, 
и их семьи также получили поддержку, 
денежную и в виде продуктовых набо-
ров к праздникам. Нам важно, чтобы они 
чувствовали нашу заботу, что бы ни слу-
чилось. Это те добрые традиции, которые 
существуют в нашей сфере». 

Лидия Катина – продолжатель дела, 
которое со всей душей, со всей отдачей 
развивала Галина Светкина, «министр ми-
лосердия», в память о которой в прошлом 
году была открыта мемориальная доска на 
фасаде здания министерства социально-
демографической и семейной политики. 
Почетный гражданин Самарской области, 
Светкина ушла из жизни в 2020 году и за-
помнилась жителям региона своей безус-
ловной любовью к людям, безграничной 
чуткостью и вниманием. Более двадцати 
лет она отдала оказанию помощи самым 
незащищенным из них, и именно она соз-
давала самую передовую структуру соци-
альной службы в стране.

Для Лидии Катиной тоже многие по-
допечные стали как родные. Куда бы она 
ни приезжала, все знают ее как ответ-
ственного и чрезвычайно внимательного к 
людским проблемам человека. 

По ее инициативе был создан Фонд со-
лидарности Областного Профсоюза. 

«Мы не стали собирать пожертвования 
со всех членов объединения, а обратились 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАБОТЫ 
ПРОФСОЮЗ ВСЕГДА 
ОБСУЖДАЕТ С КОЛЛЕГАМИ: 
В АВГУСТЕ ПРОЙДЕТ ФОРУМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ПЕРВИЧНЫХ  
ОРГАНИЗАЦИЙ

к первичным организациям, чтобы собрать 
сумму для помощи бойцам на передо-
вой, – рассказывает она. – На собранный 
миллион купили нашим землякам все не-
обходимое: одежду, белье, инструменты, 
средства гигиены. Готовимся к следующе-
му сбору гуманитарной помощи». 

Когда в Самарской области в 2017 
году началась реорганизация учреж-
дений социального обслуживания, 
подведомственных министерству соци-
ально-демографической и семейной по-
литики, региональный отраслевой проф- 
союз тоже первым поддержал новый 
формат работы. Более того, объединение 
выступило учредителем новых автоном-
ных некоммерческих организаций. Его 
руководитель тогда, как и ее коллеги, не 
слишком ясно представляла себе буду-
щее учреждений с таким статусом, од-
нако взяла на себя смелость вновь стать 
опорой  многим коллективам. С дирек-
торами учредитель сразу заключил до-
говоры, предусматривающие и сохране-
ние льгот, и обеспечение спецодеждой, 
и оплату проезда – все, в чем нуждались 
работники. Сегодня их общая числен-
ность составляет около шести тысяч че-
ловек, и все они – под защитой профсо-
юзного объединения. 

С 2011 года областной отраслевой проф- 
союз ведет работу по социальному про-
ектированию. Реализовано уже девять  

инициатив, десятый проект участвует в 
этом году в областном конкурсе. Если объ-
единение получит грант на его выполне-
ние, то сможет обучить соцработников 
обслуживанию участников СВО и членов 
их семей, дав им необходимые дополни-
тельные знания и навыки. 

Перспективы своей работы профсоюз 
всегда обсуждает с коллегами. В августе 
пройдет форум председателей первичных 
организаций. И поговорить есть о чем: 
профсоюзное движение, особенно моло-
дежное, набирает обороты, и для привле-
чения новых специалистов необходимо 
популяризовать его. На местах органи-
зовываются если не музеи, то небольшие 
экспозиции, из которых можно узнать 
историю того или иного учреждения.  Вы-
пускается тематическая литература, филь-
мы, у соцработников есть даже собствен-
ный гимн. Повысить статус, престиж столь 
нужной профессии – искренняя задача 
каждого, кто принадлежит ей. 

«Диалог поколений» – не только на-
звание еще одного социального проекта 
областного профсоюза  и профильного ми-
нистерства. В соцслужбе успешно работа-
ет система наставничества, и опытные де-
лятся с начинающими своими секретами 
успеха. Кому-то нужно учиться проявлять 
терпение, кому-то – отдавать тепло соб-
ственной души. Подопечные часто нужда-
ются именно в этом.
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Главный итог работы  –  
улучшение качества 
жизни людей
В послании к Самарской губернской думе и жителям региона губернатор 
Дмитрий Азаров сказал: «Когда пять лет назад мы все вместе писали стратегию 
опережающего развития Самарской области, многие наши планы могли 
показаться чересчур смелыми и амбициозными. Но мы не просто справились. 
Мы добились большего, чем планировали тогда». Системно реагируя на вызовы 
времени, региону удалось не только справиться с проблемами, но и достичь 
видимых результатов улучшения качества жизни людей.
Фото предоставлено компанией «БЕРСО»

- 2023 год – юбилейный для Красноярского района. С ка-
кими итогами вы подошли к этой дате? 
- Главный итог нашей работы, считаю, – уверенными темпами 

повышается комфорт проживания и поэтапно улучшается инфра-
структура благодаря участию района в национальных проектах и 
других федеральных и региональных программах. За последние 
пять лет Красноярский район достиг значительных результатов в 
развитии. Ведутся масштабные работы по благоустройству и улуч-
шению инфраструктуры. С 2018 по 2023 год в районе благоустрое-
ны 140 дворовых территорий и 24 общественных пространства. Во 
всех поселениях района появились многофункциональные пло-
щадки для занятий спортом и проведения досуга. 

Продолжаются строительство и ремонт дорог. Здесь важно от-
метить и масштабные проекты: мост через реку Сок, ремонт и рас-
ширение трассы М5 Урал и ремонт дорог внутреннего значения по 
новым технологиям. Например, сегодня ремонтируется основание 
участка дороги Большая Раковка – Красный Городок методом хо-
лодной регенерации. Тем же методом в прошлом году был отре-
монтирован участок дороги Большая Каменка – Тремасово. 

По данным минэкономразвития Самарской области, Красноярский район находится 
в группе муниципалитетов с высоким уровнем динамики развития 
В районе строят новые детские сады и вводят жилье, благоустраивают территории и строят дороги, 
запускают инвестиционные проекты, модернизируют систему здравоохранения и гордятся высокими 
культурными запросами сельчан. Как удалось достичь таких показателей, «Первому» рассказал глава 
Красноярского района Михаил Белоусов.
Оксана ФЕДОРОВА

Новый виток развития

Знаю, что для наших жителей важно, что стро-
ятся новые современные детские сады, такие как 
«Яркий» в селе Красный Яр и «Экоцветик» в селе 
Белозерки, ремонтируются школы, в них появля-
ются кабинеты «Точки роста» (сегодня в районе  
их 15) и кванториумы – их в районе открыто два. 

Проводятся работы и по модернизации систе-
мы здравоохранения. За последние годы в селах 
района появилось пять современных фельдшер-
ско-акушерских пунктов, проведен ремонт дет-
ского отделения поликлиники в селе Красный Яр, 
построено новое приемно-диагностическое отде-
ление. 

Развивается и сфера экономики. По итогам со-
циально-экономического развития район входит 
в десятку лучших муниципалитетов области, а по 
обороту розничной торговли – на первом месте 
уже не первый год. Все больше красноярцев за-
водят  свое дело. Конечно, это напрямую влияет на 
рост качества жизни. 

- Как вы охарактеризовали бы перемены, 
произошедшие в Красноярском районе за 
последние пять лет, которые вы прошли с 
командой Дмитрия Азарова? 
- Как видите, за последние пять лет району 

удалось сделать большой объем разноплановой 
работы, которая выстраивалась в соответствии 
со Стратегией развития Самарской области и 
Cтратегией развития нашего района. В центре 
внимания всех мер и мероприятий этих докумен-
тов – человек и его потребности. Еще отмечу, что 
большинство перемен инициированы самими жи-
телями, которые стали активнее: задают вопросы, 
выступают с инициативами, контролируют этапы и 
качество строительства объектов. Это очень помо-
гает в работе. Можно сказать, наша территория вы-
шла на новый виток развития – более динамичный 
и современный.
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и городская среда» и «Демография», по-
скольку их реализация позволила удов-
летворить многие потребности жителей 
и существенно улучшить инфраструктуру 
района.

Уже в 2020 году благодаря строи-
тельству новых детских садиков выросла 
доступность дошкольного образования 
для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет. Район 
входит в десятку лидеров по реализации 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды». С его помощью построе-
ны спортивные площадки, благоустроены 
центральные площади поселений, парки, 
созданы пешеходные аллеи, а возле до-
мов культуры возведены сцены. 

Интенсивно модернизируется первич-
ная система здравоохранения. Медицин-
ское обслуживание становится доступным 
и для тех, кто живет в отдаленных частях 
района. Ремонт школ в селе Красный Яр, в 
селе Белозерки, открытие центров обра-
зования цифрового, естественнонаучного, 
технического и гуманитарного профилей 
почти во всех поселениях, несомненно, 
улучшает качество образования, а значит, 
дает путевку в жизнь нашим детям. 

Перемены, происходящие в рамках 
национального проекта «Культура», такие 
как капитальный ремонт СДК «Дружба» в 
поселке Угловой, открытие новых струк-
турных подразделений художественного 
и музыкального направления школ ис-
кусств в поселениях района, приобретение 
новых инструментов для музыкальных 
школ,  стимулируют и творческую актив-
ность наших жителей, помогают раскрыть 
таланты у подрастающего поколения.

Популяризация спорта и активного 
образа жизни и создание условий для  
них – залог здоровья и долгих лет жиз-
ни красноярцев. Радует, что в последние 
годы в нашем районе занятия физической 
культурой и спортом стали модными и пре-
стижными, причем не только у молодежи. 

Наши жители знают и умеют и 
сами использовать возможности, ко-
торые предлагает им государство. 
Например, красноярцы участвуют в гу-
бернаторском проекте «СОдействие», 
с помощью которого смогли улучшить 
дорожную ситуацию в ряде поселений 
и благоустроить территории. Всего 
на территории района реализовано 
18 идей. Участниками проекта ста-
ли г.п. Новосемейкино, г.п. Мирный,  
пос. Светлое Поле, с.п. Большая Ка-
менка, с.п. Старая Бинарадка, с.п. Ши-
лан, с.п. Новый Буян. Многие из жи-
телей воспользовались социальными 
контрактами, выигрывают гранты – и 
открывают свое дело.  В достижении 
целей очень помогло и участие рай-
она в национальных проектах и госу-
дарственных программах. И, конечно, 
личная поддержка губернатора Са-
марской области Дмитрия Игоревича 
Азарова. Он не раз приезжал к нам в 
район с визитами и с большим внима-
нием относится к вопросам, которые 
задают жители. Как не раз отмечал и 
сам Дмитрий Игоревич, стремление 
людей улучшить жизнь в своем горо-
де, селе, дворе – это и есть главная 
движущая сила нашего общества, 
главное богатство нашей земли.

- Какие достижения в экономи-
ке района вы считаете самыми 
значительными?

- Конечно, те, что напрямую решают 
одну из главных стратегических целей 
развития района – обеспечение ком-
фортного проживания наших граждан. 

Одно из важнейших направлений 
социально-экономического развития 
района – поддержка малого и среднего 
предпринимательства. Многое мы смог-
ли решить благодаря национальному 
проекту «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы». 
Результат – устойчивый рост числа пред-
принимателей и новых проектов. Так, 
сегодня на территории района осущест-
вляют свою деятельность 2163 субъекта 
малого предпринимательства, 2936 са-
мозанятых. Оборот розничной торговли 
в прошлом году вырос до девяти милли-
ардов рублей. Радует, что в сферу пред-
принимательства приходит все больше 
молодежи, которая раскрывает свой по-
тенциал в родном районе.

- Какие инвестиционные проекты в 
районе вы рассматриваете как про-
рывные? Что они дадут людям, жи-
телям района?
- Ко всем инвестиционным проектам, 

которые у нас реализуются, мы относимся с 
большим вниманием: все они для нас важ-
ны, ведь это новые рабочие места, повы-
шение социальной активности населения, 
увеличение налогооблагаемой базы. 

Сегодня потенциал для развития рай-
она – это строящийся индустриальный 
парк в Новосемейкино, якорный резидент 
которого – маркетплейс Wildberries. Сроки 
строительства – 2022-2024 годы. Площадь 
складов составит 110 тыс. кв. м, здесь пла-
нируется создать до 10000 рабочих мест. 
Наш район выбран не случайно, а как 
один из крупнейших транспортных узлов 
Самарской области. Через него пролегают 
кратчайшие пути из Центральной и За-
падной Европы в Сибирь, Среднюю Азию 
и Казахстан. По территории района про-
ходит автомобильная трасса федераль-
ного значения М-5 «Урал», поблизости 
крупнейший авиахаб региона – аэропорт 
Курумоч. 

- Что изменилось в районе благода-
ря нацпроектам, инициированным 
президентом РФ? 
- С 2019 года у нас реализуются 10 на-

циональных проектов. На данном этапе 
наиболее важными для нас стали «Здра-
воохранение», «Образование», «Жилье 

Все следят за процессом строительства 
физкультурно-оздоровительного ком-
плекса с бассейном в селе Красный Яр. 

- Красноярский – один из самых 
красивых районов области. Как вы 
рассматриваете туристической по-
тенциал района?
- Туризм – безусловно, точка роста.  

В нашем районе 64 объекта культурного 
наследия регионального и федерально-
го значения, много мест для паломников. 
Сам районный центр расположен на месте 
бывшей крепости Ново-Закамской оборо-
нительной линии, построенной в 1732 году 
по приказу императрицы Елизаветы Пе-
тровны. Остатки крепости до сих пор мож-
но увидеть в центре села. Неподалеку от 
села Малая Каменка в 1391 году был рас-
положен военный лагерь владыки Сред-
ней Азии эмира Тамерлана. Теперь на его 
месте природный курган, который в наро-
де именуют «гора Алтай». Далеко за пре-
делами района известен Царев Курган – 
красивейшее место. 

Мы всех приглашаем в гости, тем бо-
лее что с каждым годом на нашей земле 
становится все больше новых увлекатель-
ных и познавательных туристических троп. 

Есть в нашем районе и условия для 
успешного ведения агротуризма. Благо-
даря государственным грантам и мерам 
поддержки предпринимателей открыва-
ются экофермы, конные клубы, места для 
семейного отдыха. К нам на занятия кон-
ным спортом приезжают дети со всей об-
ласти!

- Какие люди внесли большой вклад 
в развитие района, стали частью его 
истории? Кого вы сегодня назвали 
бы «лицом» района? 
- Красноярские жители всегда отлича-

лись сплоченностью и любовью к родному 
краю. У нас каждый год присуждается зва-
ние «Почетный житель», а выбор кандида-
тур делают люди. На центральной площа-

Один из ключевых индикаторов – до-
ходы граждан. Среднемесячная заработ-
ная плата в районе в последние годы ста-
бильно растет. За 2022 год ее увеличение 
составило 119,0%. У нас в районе высокий 
уровень обеспеченности жильем: 6-е ме-
сто по площади жилых помещений на  
1 жителя. Растет и объем общей площади 
вводимого в эксплуатацию жилья: с 2020 
года этот показатель увеличился на 75%. И 
сегодня мы занимаем четвертое место в ре-
гионе. Этому способствует и строительство 
больших коттеджных поселков с жильем 
нового типа (с развитой инфраструктурой, 
благоустроенной территорией, современ-
ным подходом к созданию комфортного 
жилья, собственной управляющей компа-
нией) в населенных пунктах Новосемейки-
но, Белозерки, Красный Яр, Светлое Поле. 
И развитие собственных муниципальных 
программ. Так, в рамках муниципальной 
программы «Комплексное развитие сель-
ских территорий муниципального района 
Красноярский Самарской области на 2020-
2025 годы» по направлению «Строитель-
ство индивидуальных жилых домов для 
предоставления по коммерческому найму» 
с 2020 года построены семь жилых домов.

ИНТЕНСИВНО МОДЕРНИЗИРУЕТСЯ 
ПЕРВИЧНАЯ СИСТЕМА 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

ди села есть Доска Почета, где каждый с 
гордостью может увидеть имя родствен-
ника или соседа. В честь почетных жите-
лей района регулярно проводятся спор-
тивные турниры: конный фестиваль в честь 
Михаила Ивановича Каштанова, конный 
турнир имени Максима Борисовича Ово-
денко, соревнования в честь уже ушедших 
Александра Михайловича Герцева  (по 
хоккею и волейболу), Владимира Анато-
льевича Якушева (по волейболу). Во всех 
школах района размещены стенды с ге-
роями Великой Отечественной войны. Ре-
бята знают и помнят их имена. Сегодня по-
является новая инициатива – размещать 
в школах Парты героев теперь уже спе-
циальной военной операции. Эти люди – 
герои нашего времени, которые с честью и 
доблестью защищают свое Отечество. Не-
которые из них стали героями посмертно: 
могу назвать имена Максима Пустозвоно-
ва, Илья Вдовина, Александра Бубнова, 
Александра Толпыгина, Олега Грошева. 
Наш район гордится ими! 

- На кого вы опираетесь в работе? 
Чья поддержка для вас значима? 
- Главное богатство района – люди. 

Именно они определяют политику разви-
тия района и своим трудом воплощают в 
жизнь все совместно намеченные планы. 
Вот почему сохранение человеческого по-
тенциала, забота о том, чтобы молодежь не 
уезжала из села, и является одной из важ-
нейших целей. 

- Что вы хотели бы пожелать земля-
кам?
- Крепкого здоровья, благополучия, 

уверенности в завтрашнем дне, добра, 
счастья. Уверен: благодаря созидательной 
энергии, любви к родной земле, умению 
бережно хранить традиции мы и впредь 
будем добиваться успехов, а значит, спо-
собствовать плодотворному развитию 
нашего родного Красноярского района и 
Самарской области в целом.
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Диверсификация и модернизация
Доминирующей отраслью экономики Чапаевска 

остается химическая промышленность: на ее долю при-
ходится более 70% объема отгруженной продукции и 
около 25% людей, занятых на крупных и средних пред-
приятиях. Тем не менее город уверенно движется в на-
правлении диверсификации и модернизации экономи-
ки. Благодаря усилиям губернатора Самарской области, 
регионального министерства экономического развития 
и инвестиций и городской администрации Чапаевск 
включен в федеральный и региональный реестры моно-
городов. Огромная работа проведена правительством 
Самарской области по созданию благоприятных усло-
вий для привлечения инвесторов в экономику города: 
созданы территория опережающего социально-эконо-
мического развития «Чапаевск», индустриальный парк 
«Чапаевск», логистический центр Ozon – крупнейший 
хаб компании в Поволжье. Ведется активная работа по 
привлечению резидентов. По итогам 2022 года общий 
объем инвестиций в основной капитал в городе соста-
вил более 6 млрд рублей, это в 2,5 раза больше, чем в 
предыдущем году, и больше, чем когда-либо.

Преодоление монопрофильности связано с даль-
нейшим развитием ТОР «Чапаевск», и сегодня перед 
администрацией города стоят задачи по совершен-
ствованию инвестиционной инфраструктуры. В частно-
сти, ведутся переговоры с РЖД о проведении желез-
нодорожной ветки на территорию ИП «Чапаевск» – это 
повысит конкурентные преимущества индустриального 
парка и обеспечит отличный трафик грузов и колоссаль-
ные логистические возможности его резидентам. 

Чапаевск по максимуму использует возможности, 
предоставленные национальными проектами 
Приоритеты администрации городского округа Чапаевск – обеспечение устойчивого развития 
экономики через диверсификацию действующих предприятий и создание новых отраслей и производств, 
обеспечение эффективной занятости и повышение уровня и качества жизни населения моногорода. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото: пресс-служба администрации г.о. Чапаевск

Навстречу 
будущему

Культурное пространство
Сфера культуры сегодня также возведена в ранг нацио-

нального проекта. При федеральной поддержке в Чапаевске 
создаются дополнительные возможности, обеспечивающие 
доступность мероприятий сферы культуры и искусства для 
горожан. 

В ДШИ №2 «Гармония» появился виртуальный концертный 
зал, на трансляции которого может прийти любой желающий. 
Здесь организованы абонементные встречи для учащихся, 
студентов, сотрудников предприятий.

А в прошлом году появилось еще одно новое культурное 
пространство: на базе городской библиотеки семейного чте-
ния открылась модельная библиотека «Библиоград». Это мно-
гофункциональное пространство, отвечающее современным 
потребностям разных категорий населения. После капиталь-
ного ремонта в библиотеке появилось девять функциональных 
площадок, в том числе зоны проведения культурно-просвети-
тельских, патриотических мероприятий, семейного чтения, 
индивидуальных и групповых занятий, выставок. Здесь пре-
дусмотрены места с подключением к сети Интернет, фондам 
электронных библиотек. Создана доступная среда для людей 
с ограниченными возможностями.

Модельная библиотека стала не только любимым местом 
чтения, общения, досуга, самообразования, но и площадкой 
для проведения мероприятий для людей разных возрастных 
категорий, круглых столов, обсуждения проектов волонтеров, 
представителей НКО и других активных жителей. В «Библио-
граде» проводят образовательные сессии и встречи участни-
ки проекта «Волонтеры культуры в центре событий», ставшего 
победителем всероссийского конкурса лучших региональ-
ных практик поддержки волонтерства «Регион добрых дел»  
2020 года. На базе модельной библиотеки они организуют 
мероприятия для детей всех возрастов: для малышей – пред-
ставления театра кукол, мастер-классы, для ребят постарше – 
тематические квизы, читки, виртуальные экскурсии с исполь-
зованием 3D-очков.

Александр Кузнецов, 
глава г.о. Чапаевск:
- В Чапаевске реализуется много инвестици-
онных проектов. И мы работаем над тем, чтобы 
создать еще более привлекательную среду для 
резидентов территории опережающего разви-
тия. Сейчас ищем возможность проложить ли-
нию железной дороги к индустриальному парку, 
чтобы появился новый логистический стимул для 
производителей. Кроме того, занимаемся реше-
нием вопросов маятниковой миграции и нехват-
ки трудовых ресурсов. Для этого улучшаем го-
родскую инфраструктуру, привлекаем средства 
для строительства нового жилья. В 2023 году 
планируем сдать шесть многоквартирных домов. 
Параллельно создаем рекреационную структуру, 
улучшаем состояние медицинских учреждений. 
Убежден, если будет достигнут достаточный 
уровень комфорта, это даст новый импульс для 
развития Чапаевска.

Продолжается развитие логистического ком-
плекса компании Ozon – самого значимого для горо-
да инвестора. Сейчас на фулфилменте работает бо-
лее 1000 сотрудников. В третьем квартале 2023 года 
планируется запуск второго комплекса, что позволит 
создать аналогичное количество рабочих мест. По-
явление такого крупного работодателя в Чапаевске 
обеспечит на годы вперед надежную и достойную 
зарплату жителям города. В конце июля планируется 
открытие завода по производству железобетонных 
изделий ООО «Энергобетон», строится предприятие 
ООО «Аурус»: проект направлен на замещение им-
портного оборудования для закачивания скважин. В 
перспективе запуск нового производственно-логи-
стического терминала для оказания услуг хранения 
и складирования битумов «Поволжский битумный 
терминал». В целом в ТОР «Чапаевск» планируется 
создать более четырех тысяч новых рабочих мест. 

Чистый город
Не удивительно, что на территории такого крупного промышлен-

ного центра, как Чапаевск, накопились экологические проблемы. 
Сегодня они успешно решаются с помощью национального проекта 
«Экология». Колоссальная работа была проведена в прошлом году: 
в рамках федерального проекта «Чистая страна» рекультивировали 
большую несанкционированную свалку площадью 2 га и глубиной 
12 м, отравлявшую город более 50 лет.

Идет полным ходом рекультивация территории бывшего Сред-
неволжского завода химикатов – очень важный для города проект, 
так как его реализация предотвратит загрязнение отравляющими 
веществами реки Чапаевки, грунтовых вод и обезопасит здоровье 
чапаевцев. Первый этап освобождения территории от накопленных 
токсинов – изоляция самого крупного источника химической опас-
ности – шлакоотстойника Ш-2, находящегося вблизи русла реки Ча-
паевки, притока Волги. В прошлом году Минприроды РФ включило 
мероприятия по изоляции шламоотстойника Ш-2 в федеральный 
проект «Оздоровление Волги». Сейчас здесь возводится сооруже-
ние, которое гарантированно защитит обе реки от отравляющих 
веществ. Работы будут полностью завершены в 2024 году. Также в 
рамках программы «Оздоровление Волги» в 2023-2024 году плани-
руется завершить реконструкцию комплекса биологических очист-
ных сооружений мощностью 40 тыс. м3/сутки. 

В Чапаевске функционируют сеть мониторинга загрязнения 
атмосферы, состоящая из трех стационарных постов наблюдений, 
и передвижная лаборатория. Экологическая служба городского 
округа осуществляет контроль за деятельностью промышленных 
предприятий – основных источников негативного воздействия на 
природную среду и здоровье населения. Новые предприятия соз-
даются с учетом всех экологических норм, а действующие проводят 
модернизацию оборудования. 

Социальная инфраструктура
Чапаевск успешно участвует и в других национальных проектах, 

программах по благоустройству и развитию приоритетных направ-
лений. Сегодня благодаря нацпроектам уже сделано очень много. 
За последние пять лет по нацпроекту «Жилье и городская среда» 
благоустроены 11 общественных и 40 дворовых пространств, суще-
ственно увеличены темпы расселения из ветхих домов, признанных 
аварийными. Благодаря нацпроекту «Здравоохранение» для жи-
телей отдаленных районов города созданы четыре врачебные ам-
булатории. Большое внимание уделяется образованию и развитию 
детей. В рамках нацпроекта «Образование» в трех общеобразова-
тельных школах города созданы центры образования цифрового 
и гуманитарного профилей «Точки роста», семь образовательных 
организаций обеспечены материально-технической базой для вне-
дрения цифровой образовательной среды, две – по предметной об-
ласти «Технология», открыт мини-технопарк. Введен в эксплуатацию 
новый детский сад на 240 мест. 

Развитие спортивной инфраструктуры способствует приобще-
нию жителей к занятиям физкультурой и укреплению обществен-
ного здоровья. За последние пять лет в Чапаевске появились два 
десятка новых спортивных площадок, реконструировано футболь-
ное поле на стадионе «Луч», открыт новый ледовый дворец «Старт».

ПРЕОДОЛЕНИЕ МОНОПРОФИЛЬНОСТИ 
ГОРОДА СВЯЗАНО С ДАЛЬНЕЙШИМ 
РАЗВИТИЕМ ТОР «ЧАПАЕВСК»

МОДЕЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА 
СТАЛА НЕ ТОЛЬКО ЛЮБИМЫМ 
МЕСТОМ ЧТЕНИЯ,  
НО И ЦЕНТРОМ АКТИВНОСТИ 
ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА
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Пятилетка достойного труда
Квалифицированные кадры, новейшая техническая база 
и внедрение современных технологий позволяют предприятию развиваться
В 2022-2023 годах ООО «УЗГА-Инжиниринг» качественно и в сжатые сроки выполняло работы  
по Гособоронзаказу Министерства обороны Российской Федерации. Авиапредприятие по техническому 
обслуживанию воздушных судов – ООО «УЗГА-Инжиниринг» (дочернее предприятие АО «УЗГА») – начало 
успешно действовать на территории Международного аэропорта Ульяновск-Восточный пять лет назад.     
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

В сферу деятельности компании вхо-
дят все виды работ по техническому об-
служиванию, выполнению бюллетеней 
промышленности, работ по продлению 
ресурса самолетов типа Ан-124-100, Ил-
76ТД, Ту-204 (все модификации) и Ту-214. 
Деятельность разрешена и подтверждена 
лицензиями и сертификатами.

«УЗГА-Инжиниринг» имеет мощную 
производственную базу, включающую 
места стоянок воздушных судов площа-
дью 2,7 га. Наличие большой площади 
для стоянок крайне важно для ускоре-
ния темпов обслуживания и ремонта. 
Так, предприятие имеет возможность 
производить техническое обслужива-
ние одновременно трех самолетов типа 
Ан-124-100. А на производственных пло-
щадях размером 6249 м² располагаются 
цех технического обслуживания авиаци-
онной техники, цех доработок и ремонта 
авиационной техники, изготовления АТИ, 
колесный участок, участок ремонта ин-
терьера и сотовых конструкций, участок 
модульного ремонта двигателей, лабо-
ратория АиРЭО, участок ультразвуковой 
очистки фильтроэлементов, участок об-
служивания аккумуляторных батарей, 
кислородный участок, слесарный уча-

И конечно, на предприятии регулярно 
проходят встречи с выпускниками Уль-
яновского авиационного колледжа, Кир-
сановского авиационного технического 
училища, Егорьевского авиационного  
технического колледжа им. В.П.Чкалова, 
где подготавливают квалифицированных 
специалистов.

Подобные мероприятия очень важны, 
так как позволяют обеспечить выпускни-
ков информацией о предложениях по-
тенциальных работодателей. Молодежь 
узнает и о содержании работы, и об ус-
ловиях, об особенностях будущей про-
фессии, что дает уверенность в решении 
проблемы будущего трудоустройства и 
самореализации.

ПАРТНЕРЫ ОБЩЕСТВА:
АО «224 ЛО», РГП «Государственная авиа-
компания» «Беркут», АО «Ред Вингс», АО 
«УЗГА», ФГУП «СЛО «Россия», АО «АРК Тех-
ник» , ООО «Бизнес Аэро», АО АК «Авиакон 
Цитотранс», АО «АК «Геликс», ПАО «Ил», 
Федеральная служба войск национальной 
гвардии Российской Федерации (Росгвар-
дия), АООТ «Авиакомпания «Туркменистан», 
ФГУП «НИИ ЦПК им. Ю.А. Гагарина», Фи-
лиал ПАО «Ил»-Авиастар, ООО Авиакомпа-
ния Белканто», ООО АК «Волга-Днепр», АО 
«ИФК», АО «Спектр-Авиа», АК «Руссэйр», 
ПАО «Туполев», ПАО «ОАК», ООО «Sky Gates 
Airlines», ООО «ЦАТИ», ООО «ТАРП АВИ-
ЭЙШН» и пр.

сток, механический участок, малярный 
участок, сварочный участок, транспорт-
ный участок.

В ООО «УЗГА-Инжиниринг» – более 
250 рабочих мест. В производственном 
коллективе сегодня 180 квалифицирован-
ных авиационно-технических работни-
ков с большим опытом работы в области 
технического обслуживания, ремонта, 
доработок авиационной техники и изго-
товления АТИ, а также 60 человек адми-
нистративно-управленческого аппарата. 
Квалифицированные кадры, современная  
техническая база, внедрение современ-
ных технологий позволяют предприятию 
успешно развиваться и постоянно совер-
шенствоваться.

Хорошо сознавая исключительную 
важность обеспечения кадрами авиа-
ционной промышленности компания за-
нимается работой по профориентации 
молодежи и привлечению молодых спе-
циалистов в авиационную отрасль. Спе-
циалисты предприятия провели встречи 
со школьниками из села Большие Клю-
чищи, поселка Тимирязевский Ульянов-
ского района, ребятами из школы №41 
Заволжского района Ульяновска и дру-
гими школьниками Ульяновской области. 

Ульяновская область по итогам социально-экономического 
развития за первый квартал 2023 года уверенно 
наращивает темпы

Во многом это результат правильной стратегии руководства области, 
возглавляемого губернатором Алексеем Русских. Производство по итогам 
первого квартала значительно увеличили промышленные предприятия, 
объем строительных работ составил 140,3% к уровню января-марта 2022 
года, введены в эксплуатацию новые промышленные, сельскохозяйственные, 
торгово-офисные и складские здания, мост в Старокулаткинском районе,  
а также социальные объекты.

Правительство региона интенсивно наращивает темпы межрегиональных связей, что по-
лучило достойную оценку полномочного предствителя президента в ПФО Игоря Комарова, 
назвавшего Ульяновскую область лидером по развитию межрегионального сотрудничества. 
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В последние годы правительство 
уделяет огромное внимание совершен-
ствованию учебного процесса при подго-
товке рабочих и кадров среднего звена. 
Благодаря национальным проектам, фе-
деральным и региональным программам 
учебные заведения модернизируют учеб-
ные классы, мастерские.

Благодаря нацпроектам Кузоватовский 
технический техникум кардинально повышает  
качество образования            
Техникум – учебное заведение с уже более чем семидесятилетней 
историей. Все эти годы здесь готовят специалистов, необходимых 
в сельском хозяйстве и общественном питании. Сегодня по 
пяти специальностям ежегодно обучается около 500 студентов. 
А команда высокопрофессионального преподавательского 
коллектива из 45 человек под руководством директора Рамиля 
Таирова вкладывает много сил, души и умений, чтобы выпустить  
из стен техникума хорошо подготовленных профессионалов.      
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

В 2018 году благодаря программе 
«Развитие среднего профессионального 
образования Ульяновской области» госу-
дарственной программы Ульяновской об-
ласти «Развитие и модернизация образо-
вания Ульяновской области» на 2014-2021 
годы» было закуплено оборудование для 
пункта технического обслуживания и 
ремонта автомобилей, учебной кухни ре-
сторана и учебного кондитерского цеха 
на 5 млн рублей. Годом позднее в рам-
ках той же программы техникум получил 
еще 2,3 млн рублей, с помощью которых 
удалось оборудовать лабораторию экс-
плуатации машинотракторного парка и 
мастерскую по поварскому делу.

В 2020 году Кузоватовский техноло-
гический техникум выиграл грант из фе-
дерального бюджета в форме субсидий 
по федеральному проекту «Молодые про-
фессионалы». Учебному заведению было 
выделено 38,33 млн рублей, что позволи-
ло оборудовать пять мастерских по ком-
петенциям «Кузовной ремонт», «Ремонт и 
обслуживание легковых автомобилей», 
«Окраска автомобилей», «Обслуживание 
грузовой техники», «Водитель грузовика». 

2022 год был снова отмечен грантом в 
рамках той же программы. Но на этот раз 
полученные средства (28,084 млн рублей) 
относились к лоту «Сельское хозяйство»: 
в техникуме были созданы четыре ма-
стерские по компетенциям «Агрономия», 
«Сельскохозяйственные биотехнологии», 
«Сити-фермерство», «Эксплуатация сель-
скохозяйственных машин».

Огромным подспорьем стало реше-
ние правительства Ульяновской области 
о выделении техникуму 40 млн рублей из 
областных средств на капитальный ре-
монт помещения мастерских в 2021 году.

Кузоватовский технологический тех-
никум вошел в образовательный проект 
«Успех каждого ребенка» и региональ-
ный проект «Цифровая образовательная 
среда» нацпроекта «Образование». В 
первом проекте предусмотрена реали-
зация дополнительной общеразвива-
ющей программы естественнонаучной 
направленности «Гидропоника» для обу- 
чающихся в возрасте 13-17 лет в тече-
ние года. Ребята получат знание основ 
сельского хозяйства, навыки работы с 
техникой и современным оборудованием. 
Программа включает в себя теоретиче-
ские и практические занятия. Программа 
является практико-ориентированной: 
полученные знания могут применяться в 
дальнейшей жизни, что способствует со-
циальной адаптации обучающихся.

«Цифровая образовательная среда» 
подразумевает создание современной и 
безопасной цифровой образовательной 
среды, обеспечивающей высокое каче-
ство и доступность образования всех 
видов и уровней. В нее входит несколько 
компонентов: высокоскоростной интер-
нет, обеспечение кабинетов техникой, 
широкий набор сервисов, расширяющих 
интерактивность процесса обучения. Все 
это позволяет значительно повысить ка-
чество знаний и практических навыков 
в получаемых профессиях, чтобы по за-
вершении учебы выпускник мог как мож-
но скорее освоиться на производстве и 
стать полноценным специалистом в тру-
довом коллективе.

ГРАНТ ГОСПРОГРАММЫ 
В 38,33 МЛН РУБЛЕЙ 
ПОЗВОЛИЛ ТЕХНИКУМУ 
ОБОРУДОВАТЬ ПЯТЬ 
МАСТЕРСКИХ

Время 
преобразований 

Достойные условия 
для достойного труда

В первом квартале 2023 года среди восьми предприятий Ульяновской 
области, значительно нарастивших производственные мощности, 
достойное место занимает ООО «Димитровград ЖгутКомплект». 
Несмотря на ограничения по здоровью, работники показывают 
достойные результаты работы. В 2024 году компании «Димитровград 
ЖгутКомплект» исполняется 75 лет.      
Сергей САМОЙЛОВ

ВСЕ ЗАТРАТЫ  
НА ПОДДЕРЖАНИЕ 
ЗДОРОВЬЯ ИНВАЛИДОВ 
НЕСЕТ ПРЕДПРИЯТИЕ

Работа для инвалидов – это создание равных  
с другими гражданами возможности участия  
в жизни общества 

«Димитровград ЖгутКомплект» – со-
циально значимое предприятие. Оно 
создавалось и работает с целью реабили-
тации инвалидов, интеграции их в обще-
ство. Трудоустройство инвалидов очень 
важно. Это повышение степени социаль-
ной защищенности инвалидов, создание 
условий для реализации их потенциаль-
ных способностей и возможностей, обес-
печение социального статуса и матери-
альной независимости, создание равных 
с другими гражданами возможностей 
участия в жизни общества. Предприятие 
занимается выпуском автожгутов для ав-
томобилей УАЗ, ВАЗ, КАМАЗ. 

Несмотря на несправедливые санк-
ции, объявленные России, предприятия 
смогли не только не ограничивать сферу 
деятельности, но и нарастить мощно-
сти. ООО «Димитровград ЖгутКомплект» 
смогло получить дополнительные заказы 
и на 50% увеличить выпуск автожгутов, 
создать новые рабочие места для инвали-
дов. На предприятии работает 293 челове-
ка, из них 116 человек – инвалиды различ-
ных категорий.

Уже 26 лет предприятие возглавляет 
Михаил Хальзов. Вопреки вызовам по-
следних лет, он сумел сохранить и значи-
тельно приумножить производственный 
потенциал, улучшить условия для работ-
ников.

На предприятии есть общежитие для 
проживания инвалидов, работают меди-
цинские кабинеты, в которых им оказыва-
ется необходимая медицинская помощь, 
ведет прием терапевт. Содержание, при-
обретение медикаментов, препаратов, ме-
дицинских инструментов, медицинского 
оборудования оплачивает предприятие. 
Также на территории предприятия рабо-
тает специальная библиотека, в которой 
инвалиды по зрению могут читать лите-
ратуру по системе Брайля и на электрон-
ных носителях. А для занятий физической 
культурой и спортом, для игры в городки 
для инвалидов работают тренажерный 
зал и спортивная площадка. 

Губернатор Ульяновской области 
Алексей Русских регулярно посещает 
предприятие и уделяет большое внима-
ние решению проблем предприятия и ин-
валидов в целом.

По решению губернатора из бюджета 
Ульяновской области ежегодно выделя-
ется субсидия для компенсации затрат 
предприятия на энергоносители.

Михаил Хальзов, 
генеральный директор 
ООО «Димитровград 
ЖгутКомплект»
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Администрация Кузоватовского района активно 
участвует во всех национальных проектах            
Кузоватовский район расположен в центре Ульяновской области. 
Участие в различных региональных и государственных программах 
социально-экономической направленности предоставляет ему 
равные возможности для интенсивного развития и повышения 
качества жизни.      
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Газификация, водоснабжение, дороги, 
инициативное бюджетирование
В 2021 году Кузоватовский – единственный рай-

он в области – вошел в государственную программу 
комплексного развития сельских территорий. «За счет 
средств госпрограммы (а это федеральные, областные и 
муниципальные средства) в 2022 году были построены 
внутрипоселковые газовые сети в селах Спешневка, Сто-
говка, в пос. Первомайский общей протяженностью более 
33,8 км и стоимостью 65,5 млн рублей. Газовые сети подве-
дены к границам земельных участков домовладений бес-
платно», – отметил глава администрации Кузоватовского 
района Александр Вильчик. Сегодня работа по газифи-
кации уже близка к завершению. Осталось подключить к 
природному топливу девять населенных пунктов.

Благодаря госпрограмме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в 2022 году завершена рекон-
струкция системы водоснабжения села Баевка. На эти 
работы было потрачено 47,8 млн рублей. С помощью 
госпрограммы удалось сделать то, что было бы совсем 
не по силам одной только местной администрации. Се-
годня администрация района поставила целью вновь 
войти в ту же госпрограмму в 2024 году с проектом по 
строительству более чем 10 километров водопровод-
ных сетей и нового водозаборного сооружения с со-
временной системой водохимподготовки в северо-за-
падной части р.п. Кузоватово. Сумма затрат составит, 
предположительно, 77 млн рублей. 

Еще одна программа – поддержка местных иници-
атив – стала существенным подспорьем  в строитель-
стве и ремонте систем водоснабжения сразу в селах 
Томылово и Лесное Матюнино. 

Газо- и водоснабжение – показатель-
ный уровень комфорта проживания. Но не 
менее важно сегодня и наличие хороших 
автодорог. «В создании комфортной и безо-
пасной среды немаловажную роль играет 
развитие улично-дорожной сети. Из года 
в год увеличивается финансирование на 
ремонт дорог, за что отдельная благодар-
ность губернатору А.Ю.Русских и команде 
правительства Ульяновской области», – от-
метил Александр Вильчик.

И в этом случае приходят на помощь 
национальные проекты. Речь идет о про-
екте «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги», благодаря участию в 
котором в Кузоватовском районе удалось 
выполнить работы на 18 объектах только в 
одном 2022 году. Какую из местных автодо-
рог следует привести в порядок, как пра-
вило, выбирают сами жители. В прошлом 
году в районе отремонтировано 11,2 кило-
метра участка региональной автодороги 
Солдатская Ташла – Кузоватово – Ново-
спасское, в том числе проблемный участок 
от с. Кивать до с. Красная Балтия. Общая 
сметная стоимость ремонтных дорожных 
работ составила 57,8 млн рублей. 

По программе «Формирование ком-
фортной городской среды», которая в про-
шлом году реализовывалась на территории 
района, администрации удалось привести 
в порядок подъездные пути и тротуары. В 
2022 году в рамках программных меропри-
ятий «Формирование комфортной город-
ской среды» проведен ремонт подъездных 
путей и тротуаров к многоквартирным до-
мам в р.п. Кузоватово общей площадью бо-
лее 2 тысяч квадратных метров на 2,9 млн 
рублей.

За счет средств областной программы 
«Строительство и восстановление сетей 
уличного освещения» проведена частич-
ная реконструкция  электросетей в с. То-
мылово на 313 тыс. рублей. Дополнительно 
установлено десять светильников.

ГАЗОВЫЕ СЕТИ 
ПОДВЕДЕНЫ 
К ГРАНИЦАМ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ 
ДОМОВЛАДЕНИЙ 
БЕСПЛАТНО

Работа на результат

Александр 
Вильчик, 
глава администрации 
района:
- В создании комфортной 
и безопасной среды про-
живания немаловажную 
роль играет развитие 
улично-дорожной сети. Из 
года в год увеличивается 
финансирование на ремонт 
дорог, за что отдельная 
благодарность губернато-
ру А.Ю.Русских и команде 
правительства Ульянов-
ской области. 

Участие в ведомственном проекте «Благоустрой-
ство сельских территорий» госпрограммы «Ком-
плексное развитие сельских территорий» в 2023 году 
позволило благоустроить пешеходную зону от улицы 
Терешковой до улицы Октябрьская в р.п. Кузоватово 
с объемом финансирования в 2,5 млн. рублей.

В Ульяновской области, как и во всей стране, уже 
несколько лет работает программа министерства 
финансов по поддержке местных инициатив. Благо-
даря интенсивной работе администрации района по 
привлечению средств этой программы здесь удалось 
отремонтировать социально-культурный центр в 
селе Красная Балтия, СДК в селе Чириково. В с. Ува-
ровка благоустроили и отремонтировали памятник 
погибшим воинам в Великой Отечественной войне. 

С начала нынешнего года участие в программе 
продолжается. Четыре проекта, ставшие победи-
телями конкурса, воплотились в жизнь. Отремонти-
рован СДК п. Приволье, благоустроена территория 
памятника в пос. Ст. Налейка. В районном центре 
Кузоватово благоустроен мемориал памяти воинам, 
погибшим в мирное время. Проведен ремонт систе-
мы водоснабжения в селе Бестужевка. 

Нацпроекты «Здравоохранение» 
и «Демография»
В Кузоватовском районе имеется своя больница с 

поликлиникой на 392 посещения в смену; стационар 
на 95 круглосуточных коек, три офиса врача общей 
практики, 28 ФАПов и два поста скорой медицин-
ской помощи. Один из них открыт благодаря победе 
Спешневского сельского поселения во Всероссий-
ском конкурсе «Лучшая муниципальная практика», в 
результате которой за 5 млн рублей была приобретена 
машина скорой помощи, а также выделены ставки 
фельдшера и водителя. Сегодня пункт скорой помо-
щи в самом удаленном поселении района функциони-
рует и ежедневно востребован населением. Несмотря 
на трудности, связанные с пандемией коронавируса, 
администрации района удалось выполнить задачи 
здравоохранения по улучшению материальной базы 
медучреждений в прошлом году. Создаются комфорт-
ные условия для работы врачей и обслуживания па-
циентов, повышается качество и доступность оказа-
ния медицинской помощи жителям района.

Существенно преобразился после ремонта третий этаж поликлиники. В 
кабинетах появилась новая мебель, все они оснащены компьютерным обо-
рудованием. Средства в 10,5 млн руб. на эти цели поступили из областного 
бюджета. На средства учреждения осуществлен косметический ремонт ка-
бинетов. Жителям села Кивать и окрестностей теперь не обязательно ехать 
в район за медицинской помощью: здесь открыт модульный ФАП стоимо-
стью 11 млн рублей. Для районной больницы закуплено новое медицинское 
оборудование: стационарный маммограф, лабораторное оборудование, ап-
парат УЗИ и др. В этом году также будет приобретено необходимое обору-
дование на сумму более 10 млн рублей. Сегодня в больнице осуществляет-
ся постепенный переход на электронный документооборот. Модернизация 
системы здравоохранения района продолжается.  

Подготовлена проектно-сметная документация на ремонт четвертого 
этажа поликлиники, фасада и входной группы здания, который начнется 
в ближайшее время.  А финансирование проектов строительства четырех 
модульных ФАПов в селах района в областном бюджете запланировано на 
2024 год. 

Нацпроект «Образование»
В 2022 г. по разным программам нацпроекта району удалось привлечь 

более 15 млн рублей, в результате чего все показатели нацпроекта «Обра-
зование» выполнены на 100%. В рамках проекта «Современная школа» в 
2022 году открыты четыре новых «Точки роста» естественнонаучного и тех-
нологического профиля на базе школ сел Кивать, Волынщина, Стоговка, 
Студенец.

Всего в районе 10 «Точек роста». Сегодня ребята осваивают такие пред-
меты, как информатика, технология, ОБЖ, а с 2021 г. – физику, биологию 
с использованием нового современного оборудования – 3D-принтеров, 
цифровых лабораторий физики и биологии и др. В нынешнем году у адми-
нистрации Кузоватовского района не менее обширны планы по участию в 
национальных проектах. «Мы не ждем, что новый год будет легче, но будем 
стремиться, чтобы он стал результативнее», – подчеркивает глава админи-
страции Александр Вильчик.

ВСЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
НАЦПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ» 
ВЫПОЛНЕНЫ НА 100%
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Человек-легенда
Известный далеко за пределами родного Старошайговского района  
Анатолий Фролов стал полным кавалером ордена Славы Республики Мордовия 
В огромной копилке наград и званий Анатолия Фролова особо ценными являются звания «Заслуженный 
работник сельского хозяйства Республики Мордовия», «Заслуженный работник сельского хозяйства 
Российской Федерации». Фролов – трижды лауреат Государственных премий Мордовии за признание 
личных выдающихся заслуг в сфере агропромышленного комплекса. Он награжден Почетной грамотой 
Министерства сельского хозяйства РФ.      
Ирина АЛЕКСАНДРОВА 

На заре советской власти бытовало выражение «красный 
директор». Это подразумевало беззаветную преданность делу, 
огромную ответственность за предприятие и людей, на нем ра-
ботающих, и высокую гражданскую позицию. Все эти качества 
присущи Анатолию Ивановичу Фролову. За более чем тридцати-
летнюю деятельность на посту руководителя предприятия «Ста-
рошайговагропромснаб» он превратил производство в огромный 
современный модернизированный комплекс полного замкнутого 
цикла, где есть место растениеводству, животноводству и пере-
работке произведенной продукции.

 В течение 15 лет предприятие занимается ремонтом и обслу-
живанием сельскохозяйственной техники, являясь дилером фир-
мы «GLААS» (Германия), ОАО «Ростсельмаш» (Ростов-на-Дону), 
ЗАО «Агротехмаш» (Санкт-Петербург), ООО «Силовые агрегаты 
- Группа ГАЗ» (Нижний Новгород), Егорьевский механический 
завод. Около десяти лет предприятие производит гарантийное 
обслуживание и ремонт техники производства УП «МТЗ» и УП 
«ММЗ» (Республика Беларусь). На предприятии и его дочерних 
организациях от года к году увеличиваются объемы производ-
ства. 

Недаром АО «Старошайговагропромснаб» является лучшим 
предприятием не только в районе, но и в республике. Даже се-
годня, в сложные времена санкций, зарубежные партнеры не те-
ряют дружественных связей с Анатолием Ивановичем и от души 
поздравили его с заслуженной наградой.

«Старошайговагропромснаб» уникален 
еще и тем, что здесь выращивают давно за-
бытый на Руси злак – полбу и выпекают из нее 
хлеб. Старошайговская полбяная крупа еще 
пять лет назад завоевала серебряную медаль 
на престижной российской выставке «Золо-
тая осень». Причем любителей полбяного хле-
ба становится все больше не только в Мордо-
вии, но и за пределами республики.

В сельской местности, как известно, не-
легко найти стабильную работу с достойной 
гарантированной заработной платой. Обеспе-
чение земляков рабочими местами Анатолий 
Иванович считает наиважнейшей задачей 
руководителя. И теперь отсюда не едут за луч-
шей жизнью в другие города, а, наоборот, воз-
вращаются: уже вернулись четыре семьи из 
Москвы и шесть – из Нижегородской области. 

Стараниями Фролова построено более 38 
квартир общей площадью 1634 кв. м, детский 
сад, асфальтированы все подъездные пути и 
улицы, проведено благоустройство, газифи-
кация и водоснабжение улиц поселка Сель-
хозтехника.

Анатолий Иванович много лет избирался 
в Совет депутатов Старошайговского муници-
пального района, третий срок подряд отста-
ивает интересы земляков в Государственном 
Собрании Республики Мордовия. 

Таких, как Фролов, можно с уверенностью 
назвать достоянием не только Республики 
Мордовия, но и всей России.

НА 12 ПРЕДПРИЯТИЯХ  
АО «СТАРОШАЙГОВАГРОПРОМСНАБ» 

БОЛЕЕ 200 РАБОЧИХ МЕСТ С ДОСТОЙНЫМИ  
УСЛОВИЯМИ ТРУДА И БЫТА

На Международной промышленной выставке 
ИННОПРОМ-2023 были названы регионы России с самой 
эффективной промышленной политикой по итогам 2022 
года. Республика Мордовия заняла в рейтинге 18 место
Оценивались экономическое развитие региона, нормативно-правовая база, 
региональные меры государственной поддержки и институты развития,  
взаимодействие региона с Минпромторгом и Фондом развития 
промышленности, цифровая трансформация и деловая активность, 
молодежная политика и промышленный туризм. 

Всего лишь за год республика переместилась с 28 на 18 место, в том числе за счет улуч-
шения работы «единого окна» при региональном Фонде развития промышленности. В 2022 
году на 100% освоены средства, выделенные на докапитализацию Фонда развития промыш-
ленности республики. В связи с выходом на зарубежные рынки 33 хозяйствующим субъек-
там сферы промышленности предоставлены региональные меры поддержки. На месте в 
рейтинге положительно сказалось и активное развитие промышленного туризма в регионе.

Артем Здунов, 
глава Республики Мордовия 

Мы начали активно работать с реги-
онами. Только с Ульяновской обла-
стью за год объем поставок продук-
ции вырос в шесть раз и превысил  
16 млрд рублей. На протяжении 
многих лет Казахстан и Беларусь 
выступают основными торговыми 
партнерами Мордовии. Львиную 
долю в экспорте занимает продук-
ция наших ведущих предприятий: 
«РМ-Рейл», «Оптикэнерго», «Са-
рансккабель», «Лидер-Компаунд», 
«Электровыпрямитель», «ЭПРОМЕТ», 
Саранский завод «Резинотехника», 
группа компаний «Талина», птицефа-
брика «Чамзинская». Сегодня мор-
довские продукты поставляются в 21 
страну мира.
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В послании главы региона  
прозвучали важнейшие итоги работы  
и новые задачи
Система образования Самарской области –  
одна из лучших в стране. По общему рейтингу – 
регион на шестом месте, а по уровню функциональной 
грамотности, то есть умению применять знания  
на практике, губерния занимает второе место, уступая 
лишь столице России. Это новый уровень. Однако 
губернатор, отдавая должное успехам и победам,  
не фиксировался на них, а формулировал  
и нерешенные задачи, и «техзадания»  
для профильных министерств и ведомств.
Оксана ФЕДОРОВА. Фото:  Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

Стабильно в числе лучших
Холдинг получил признание на престижном конкурсе EURASIA SPIRITS DRINKS и показал 
высокие результаты в ежегодном международном рейтинге «Клуб миллионеров» 
Холдинг «МордовАлкоПром» объединяет  старейшие из предприятий Мордовии: спиртовые заводы 
«Кемлянский» и «Вл.Марьяновский», ликероводочный завод «Саранский». ООО «ЛВЗ «Саранский» занимает 
шестое место в ТОП-10 производителей крепкого алкоголя в России и славится непревзойденным 
качеством продукции, отмеченным международными наградами. Показателем  стабильной работы 
служит ежегодный рост реализации высококачественной продукции: в 2022 году продано более 4 млн дкл 
алкогольной продукции, прирост по отношению к 2021 году составил 6%.      
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Предприятия холдинга соединяют 
в себе опыт предыдущих поколений и 
инновационное производство. Гене-
ральный директор Евгений Никола-
евич Сидоров много ресурсов вклады-
вает в развитие холдинга и работу на 
перспективу. Благодаря грамотному 
руководству холдинг уже много лет 
удерживает высокие позиции среди 
отечественных и зарубежных произво-
дителей алкогольной продукции.

В 2019-2020 гг. было модернизиро-
вано производство спиртовых заводов 
«Кемлянский» и «Вл. Марьяновский», 
в 2023 году продолжаются работы по 
модернизации на ЛВЗ «Саранский». 
Ведущее предприятие холдинга 
значительно расширило свои произ-
водственные мощности: приобретена 
новая производственная площад-
ка в Саранске, пос. Ялга, мощностью  
7,6 млн дкл в год. Новая мощность 
предприятия составляет 12 млн дал в 
год, что в 2,5 раза больше существую-
щих мощностей. Модернизация про-
изводства позволит кратно увеличить 
продажи и долю на рынке и улучшить 
качество выпускаемой продукции. 
Для заводов были приобретены и обо-
рудованы помещения, транспорт для 
реализации продукции, построены 
новые производственные хранилища. 
В 2020 году введен в эксплуатацию 
логистический центр и складской ком-
плекс площадью 10 тыс. кв. метров. Это 
открыло возможности для распреде-
ления грузопотоков и позволило ЛВЗ 
«Саранский» вести отгрузку на новой 
площадке с удобными подъездными 
путями. 

Холдингу принадлежит первен-
ство производства экологически чи-

СПО», золото, серебро и вошла в список 
лучших товаров страны. В апреле холдинг 
в очередной раз получил международное 
признание на престижном дегустацион-
ном конкурсе EURASIA SPIRITS DRINKS. 
Гран-при и 13 золотых медалей – таков 
итог участия в международном меропри-
ятии, организованном на базе Всероссий-
ского научно-исследовательского инсти-
тута пищевой биотехнологии. А ведущий 
бренд «ЛВЗ «Саранский» вошел в ежегод-
ный международный рейтинг «Клуб мил-
лионеров» авторитетного издания Drinks 
International и занял в категории водочных 
брендов 11-ю позицию: за 2022 год было 
продано 3,9 млн девятилитровых коробов, 
что на 11,4% больше, чем в 2021 году. Таким 
образом, ведущий бренд  оказался на 9 
месте в ТОП-10 самых быстрорастущих во-
дочных брендов в мире, а в общем рейтин-
ге алкогольных брендов стал 49-м, обойдя 
сотни международных брендов. В 2023 
году ведущий бренд удерживает лидиру-
ющую позицию по объему продаж в РФ в 
сегменте Медиум, оставляя позади себя 
известные бренды конкурентов. Такие ре-
зультаты демонстрируют высокую конку-
рентоспособность продукции ЛВЗ «Саран-
ский» на российском и мировом рынках.

Инновационные технологии произ-
водства, ориентация на потребителя, бо-
гатый опыт и мастерство специалистов 
позволяют обеспечивать высокое качество 
и узнаваемость брендов холдинга по всей 
стране.

Евгений Сидоров, генеральный директор холдинга: 
- Мы стремимся быть лидерами во всем! Активно участвуем в форми-
ровании стандартов цивилизованного бизнеса индустрии. Для этого 
мы модернизируем производство, совершенствуем рецептуру и кон-
тролируем весь технологический процесс. В жестких условиях конку-
ренции это укрепляют наш статус как одного из высококлассных про-
изводителей алкогольных напитков, надежного партнера и социально 
ответственного бизнеса.

стой органик-продукции. Натуральное 
сырье для премиальных брендов выра-
щено в естественных условиях на полях 
эко-хозяйства «Биосфера», почвы прошли 
органик-сертификацию и не подвергались 
воздействию удобрений в течение 18 лет. 
Это единственный в мире производитель, 
который имеет сразу три органик-серти-
фиката для двух своих торговых марок: 
российский, европейский и американский. 

Специалисты холдинга держат руку 
на пульсе основных тенденций рынка, от-
слеживая инсайты и задавая направле-
ние развития ассортиментного портфеля, 
который ежегодно пополняется новыми 
видами и актуальными вкусами. Линейка 
продукции состоит из более чем 70 наиме-
нований алкогольных и 25 безалкогольных 
напитков, и ее охотно берут на реализацию 
все федеральные торговые сети нашей 
страны. А еще в связи с проведением поли-
тики импортозамещения холдинг успешно 
экспортирует свою продукцию в 13 стран 
мира.  Чтобы получить высококлассный 
готовый продукт, качество контролирует-
ся на каждом этапе производственного 
процесса. Не удивительно, что продукция 
предприятия стабильно входит в список 
«100 лучших товаров России» и уже полу-
чила более 560 наград и дипломов побе-
дителей в различных конкурсах. 

В феврале этого года на 30-й Между-
народной выставке «Продэкспо-2023» 
продукция ликероводочного завода «Са-
ранский» завоевала три звезды «ПРОДЭК-
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Благодаря системной работе 
С посланием о положении дел и перспек-

тивах развития губернии Дмитрий Азаров вы-
ступил пять лет назад: тогда были обозначены 
приоритетные задачи, пути решения конкретных 
вопросов. Все намеченные цели были достигнуты, 
несмотря на сложности, с которыми в последние 
годы пришлось столкнуться.

Благодаря системной работе удалось решить 
вопрос с нехваткой мест в детсадах. По словам 
главы региона, только за четыре года в губернии 
введены в строй 54 детских сада – это больше, чем 
за предыдущие 20 лет, по оценке экспертов. 

26 школ капитально отремонтированы, еще 
девять  возведены и реконструированы, закупле-
но 188 новых школьных автобусов, 214 центров 
образования «Точка роста» открыты в городах и 
селах. А с 2019 года работает Центр выявления, 
поддержки и развития способностей детей и 
молодежи «Вега», созданный по модели феде-
рального центра «Сириус». Успешно в Самарской 
области работает научно-образовательный центр 
мирового уровня «Инженерия будущего». Снача-
ла он стал межрегиональным, а потом и междуна-
родным. НОЦ объединяет шесть регионов, в его 
составе – ключевые индустриальные партнеры. 
После победы в федеральном конкурсе центр во-
шел в число 15 научно-образовательных центров 
мирового уровня, созданных сейчас в России. 
Сегодня в составе НОЦ десятки ведущих вузов, 
научных организаций и производств России и 
Беларуси. Сегодня это мощный консорциум уч-
реждений образования, науки, госкорпораций и 
предприятий, призванный стать одним из драйве-
ров развития Самарской области на десятилетия 
вперед, и он уже показывает результаты.

Из нерешенных задач
Прежде всего актуальна тема строительства новых 

школ. Самарская область получила федеральную поддерж-
ку, исходя из цен, которые сложились в конце 2021 года. В 
связи с увеличением цен возникла потребность в допол-
нительном финансировании строительства. Губернатор пу-
блично поручил правительству проработать вопрос привле-
чения дополнительных средств из федерального бюджета, 
а при необходимости решить вопрос выделением необходи-
мых сумм из бюджета региона.

Работа по созданию новых школ идет активно. При этом 
темпы ввода школ в эксплуатацию будут только увеличи-
ваться, в том числе благодаря государственно-частному 
партнерству. В 2023 году запланировано возвести сразу пять 
школ в Самаре, Тольятти, Ставропольском и Волжском рай-
онах, что позволит создать более пяти тысяч новых учебных 
мест. К концу 2024 года планируется построить еще четыре 
школы в Самаре, Тольятти и Сызрани общей мощностью 
почти на четыре тысячи мест. То есть в целом за предстоя-
щие два года в области планируется строительство девяти 
школ. Это позволит создать почти 10 тысяч дополнительных 
мест!

Губернатор акцентировал: «Не менее важно использо-
вать возможности большой федеральной программы кап-
ремонта школ. Почти в каждом районе, куда я приезжаю, 
вопросы капремонта школ очень актуальны, а где-то откро-
венно упущены, к сожалению, главами муниципальных об-
разований. Этого допускать нельзя».

В период с 2022 по 2025 год капитальный ремонт прой-
дет в 25 школах, где учится более 14 тысяч детей. Дмитрий 
Азаров напомнил главам городов и районов, что субсидии 
на ремонт распределяются между регионами на конкурсной 
основе: «Подготовка качественной документации для уча-
стия в конкурсе – это ваша прямая ответственность. Колле-
ги, мы готовы помогать, но инициатива должна идти от вас».

Еще одна важная задача – обеспе-
ченность местами в ясельных группах 
детских садов. Еще пять лет назад у нас 
в очереди на место в детском саду стояли 
7409 детей. Сегодня удалось обеспечить 
100-процентную доступность для детей 
старше 3 лет.

По словам Дмитрия Азарова, остались 
небольшие вопросы по устройству детей 
ясельного возраста, за год власти долж-
ны решить и эту задачу – там, где она есть. 
Для этого необходимо завершить строи-
тельство детского сада в Промышленном 
районе, вернуть в систему образования 
здание бывшего детского сада в Киров-
ском районе Самары и сделать в нем ка-
питальный ремонт. А также своевременно 
возводить новые здания в микрорайонах 
комплексной застройки. 

Летний отдых ребят в регионе - макси-
мально комфортный и полезный. Для это-
го ведется обновление детских лагерей. В 
2022 году это были «Молодецкий курган», 
«Волжский Артек», «Молодая гвардия» и 
другие. Мы первыми в стране завершили 
работы по созданию современного корпу-
са на территории детского военно-патри-
отического лагеря «Авангард-Самара». 
«Уже отмечено и на федеральном уровне, 
что успели вовремя. Кроме того, считаю 
необходимым разработать региональную 
программу по созданию объектов отдыха 
и оздоровления детей из быстровозводи-
мых конструкций. Поддержка федераль-
ная, но нам нужно сделать и свою», –  за-
явил лидер региона.

Профессия будущего
По мнению губернатора, не менее 

важный вопрос в образовании – кадро-
вый. На августовской конференции в 2022 
году Дмитрий Азаров давал поручение по 
разработке мер, способствующих возвра-
щению на работу в свои родные города и 
села студентов педагогических специаль-
ностей. В 2022 году уже поступило и обу-
чается в педагогических вузах Самарской 
области 199 выпускников педагогических 
классов. Губернатор поручил правитель-
ству и министерству образования сделать 
эту работу плановой и системной.

Образование неотделимо от других 
сфер жизни. «Планируя развитие в ре-
гионе новых отраслей и производствен-
ных кластеров, мы параллельно должны 
правильно ориентировать детей и их ро-
дителей в выборе профессий. Чтобы они 
были уверены, что их учебный труд, ста-
рания будут востребованы. Необходимо 
готовить людей для работы в реальном 
секторе экономики, где образовался ко-
лоссальный дефицит рабочих рук и ква-
лифицированных специалистов», – завил 
Дмитрий Азаров. Для этого он поручил 
правительству области в кратчайшие сро-
ки подготовить для учащихся и их роди-
телей справочник «Профессии будущего в 
Самарской области», причем, сделать его 
как в печатном, так и в электронном виде.

Геннадий Котельников, 
председатель Самарской губернской думы:

- Послание губернатора произвело глубокое впечатление. Дми-
трий Игоревич самым подробным образом рассказал о проде-
ланном в губернии за последнюю пятилетку. Фактически же он 
руководит регионом уже почти шесть лет, и приведенные цифры и 
факты просто потрясают: сколько сделано за это время! Пятикрат-
но увеличился объем средств федерального бюджета, привле-
ченных в наш регион. Значительно возросла сумма инвестиций, 
поступивших в Самарскую область. И так практически в каждой 
сфере и отрасли: в здравоохранении и образовании построено и 
введено в строй рекордное число больниц, поликлиник, школ и 
детсадов, в сельском хозяйстве собран рекордный за 45 лет уро-
жай.

Для меня было важно услышать, насколько большие надежды 
губернатор возлагает на науку, высшую школу и вузы региона как 
драйверы его дальнейшего поступательного развития.

В целом в развитии региона сделан мощный и уверенный рывок 
вперед. Самарской губернской думе совместно с областным пра-
вительством предстоит большая работа по законодательному 
обеспечению реализации послания губернатора. Депутаты об-
ластного парламента хорошо понимают, насколько это большая 
ответственность, и приложат все силы для безусловного выпол-
нения задач, поставленных главой региона.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Президент России Владимир Влади-
мирович Путин четко поставил задачу 
по технологическому суверенитету. 
Для Самарской области эти слова име-
ют особое значение. Со времен Совет-
ского Союза здесь сконцентрированы 
производства, составляющие основу 
индустриальной мощи. И мы обязаны 
приложить максимум усилий, чтобы 
сделать Самарскую область научно-
технологическим центром современ-
ной России! У нас имеется серьезный 
задел по целому ряду направлений, 
которые станут магистральными для 
экономики будущего.

Готовить ребят к реальной жизни 
должна и система дополнительного обра-
зования и профессиональной ориентации 
школьников. С этой целью Дмитрий Аза-
ров и его команда продолжают развивать 
систему профильных инженерно-техниче-
ских, медицинских, педагогических клас-
сов. Однако прозвучало – надо развивать 
и другие направления. Так, министерству 
образования совместно с министерством 
сельского хозяйства поручено с 1 сентя-
бря 2023 года обеспечить создание агро-
классов в школах региона.

Губернатор выразил благодарность 
министерству образования за инициати-
вы, которые позволяют раскрывать потен-
циал каждого ребенка, рожденного на Са-
марской земле, и уже объединяют вокруг 
себя десятки регионов нашей страны. Это 
и новые идеи, и инженерно-технологиче-
ская конференция «Наука. Смелость. Изо-
бретения», и фестиваль «Космофест». 

На протяжении последних лет реги-
ональная власть серьезно укрепила си-
стему профессионального образования. 
Отремонтировано более 150 зданий, при-
надлежащих техникумам и колледжам, 
появилось 30 новых современных мастер-
ских – и это особенно важно для укрепле-
ния авторитета рабочих профессий.

Многое сделано для обеспечения ре-
альной связки СПО и производственных 
предприятий. «Я уже говорил руководи-
телям заводов – мы готовы перестраивать 
учебные программы под ваши запросы 
и нужды, оборудовать мастерские теми 
станками, с которыми в дальнейшем будут 
иметь дело выпускники. Мы уже это дела-
ем, но здесь важна активность работода-
телей», – подчеркнул губернатор. Мини-
стерству образования было поручено по 
каждому учреждению СПО актуализиро-
вать работу с потенциальными работода-
телями с учетом новых условий.

Будет продолжена работа по под-
держке вузов – ведь именно в этой со-
вместной работе залог побед в конкурсах, 
таких как «Приоритет-2030», «Передовые 
инженерные школы» и других. Вузы Са-
марской области являются нашей надеж-
дой и одним из главных ресурсов разви-
тия. 

В 2021-2022 годах существенно увели-
чено количество бюджетных мест, особен-
но по приоритетным направлениям подго-
товки специалистов в сфере IT-технологий. 

Губернатор считает, что вузовско-
му направлению нужно уделять больше 
внимания и в работе министерства обра-
зования. В этой связи он поручил создать 
в структуре министерства департамент 
высшего образования.
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Олеся Павловская, 
заведующий МАДОУ «Детский 
сад №385», почетный работник 
общего образования РФ:
- Юбилей прошел на подъеме, подве-
дение итогов сопровождалось боль-
шим количеством грамот, которые 
нам были вручены от администрации 
города и района, департамента об-
разования, губернской и городской 
думы. Была отмечена работа всех 
сотрудников, а также 16 активных 
родителей получили грамоты от гла-
вы Промышленного района Данила 
Викторовича Морозова. Очень раду-
ет, что губернатор Дмитрий Игоревич 
Азаров и правительство Самарской 
области финансово мотивируют мо-
лодых педагогов, их труд оценива-
ется достойно, а это способствует 
педагогической активности и хоро-
шим результатам работы. Сегодня мы 
счастливы, что профессия работника 
дошкольного образования становит-
ся престижной. 

Флагману самарской дошкольной педагогики – 40 лет 
Согласно мониторингу качества дошкольного образования, детский сад №385 второй год подряд занимает 
лидирующие позиции в Самаре. Высокое качество работы дошкольной организации подтверждено экспертами 
и на региональном уровне. Заведующая детским садом Олеся Павловская отмечает, что достижения во многом 
зависят от профессиональной подготовки педагогов. Причем руководство мотивирует сотрудников на повышение 
мастерства не только словом, но и личным примером. В этом году административный состав детского сада стал 
победителем в чемпионате управленческих команд, организованном городским департаментом образования.  
Людмила МАРТОВА

Растим кадры 
Юбилейный год стал знаковым для воспитателя 

детского сада №385 Нины Беляевой, показавшей 
наилучшие результаты на конкурсе педагогов до-
школьного образования. Годы работы в детском саду 
она называет последовательным профессиональным 
ростом. В 2023 году Нина Беляева стала победите-
лем городского и областного этапов Всероссийского 
конкурса профмастерства «Воспитатель года». Нина 
Михайловна подчеркивает, что детский сад №385 
стал местом ее судьбы. Более 35 лет здесь работает 
медсестрой ее мама, сама она была воспитанницей, 
а со временем, когда в ясельную группу поступил сын 
Нины Михайловны, она поняла, что хочет работать 
только в этом садике. С тех пор прошло 11 лет, Нина 
Беляева стала успешным специалистом. Сейчас ра-
ботает воспитателем группы коррекционной направ-
ленности для детей с речевыми нарушениями.  

«Большую роль в моем становлении сыграли 
два человека – наш руководитель Олеся Никола-
евна Павловская, которая замотивировала меня на 
получение второго высшего педагогического об-
разования и научила добиваться результата. А моим 
наставником в профессии была почетный работник 
образования РФ Наталья Владимировна Чупахина, – 
говорит Нина Беляева. – Победа в конкурсе состоя-
лась при поддержке всего коллектива, и особенно 

хочу отметить старшего воспитателя Татьяну 
Валерьевну Бурмистрову, заместителя заве-
дующего Светлану Евгеньевну Иванову, науч-
ного руководителя СГСПУ Светлану Севенюк. 
Я счастлива, что работаю рядом с замечатель-
ными людьми, настоящими профессионала-
ми, которые щедро делятся своими знаниями. 
Садик – это мое. 

Руководитель детского сада Олеся Пав-
ловская отмечает, что учрежденный прези-
дентом РФ Год педагога и наставника стал 
для коллектива подведением итогов: систе-
ма наставничества действует в детском саду 
более 15 лет. Все эти годы опытные кадры со-
провождают молодых специалистов, помога-
ют им обрести себя в профессии. По мнению 
Олеси Николаевны, наставничество – мощный 
стимул для профессионального роста педаго-
гов. Сегодня 76% педагогов в детском саду 
имеют высшую и первую квалификационные 
категории, многие сотрудники работают в 
штате 25-30 лет, на них равняется молодежь. 
А победитель конкурса «Воспитатель года» 
Нина Беляева уже сама служит  наставником 
двух молодых педагогов, которые недавно, 
окончив вуз, влились в дружный коллектив.

Созвездие профессионалов Спортивность и сплоченность 
Основной акцент деятельности детского сада – 

физкультурно-оздоровительная работа. В этом на-
правлении у коллектива сложились добрые отно-
шения с социальными партнерами – с федерацией 
футбола и детским футбольным центром «Виктория», 
основанным депутатом В.А.Воропаевым. Дошколь-
ники охотно учатся играть в футбол, а в этом году 
ребята из подготовительных групп приняли уча-
стие в турнире, приуроченном к Дню космонавтики, 
на призы ДФЦ «Виктория». Спортивная жизнь весь-
ма насыщенна, в числе любимых соревнований – 
городская эстафета «Веселые старты», состязания 
«Мама, папа, я – спортивная семья», областная ак-
ция «Единый день ГТО» и другие. 

Под эгидой Союза женщин Промышленного 
района (председатель Лидия Пидько) педагогиче-
ский коллектив проводит спартакиады для жен-
щин – педагогов детских садов города. Меропри-
ятие уже выходит на областной уровень, так как 
к Самаре присоединились Сергиевск, Отрадный, 
Кинель. 

«Мы развиваем внутреннюю корпоративность 
и сплоченность, спортивную занятость женщин, – 
комментирует старший воспитатель Татьяна Бур-
мистрова. – Мы нацелены дружно жить в социуме, 
расширять границы возможностей детского сада. 
Это важно прежде всего для наших детей, для их 
социализации». 

Подводя итоги юбилейного года, руководитель 
Олеся Павловская отмечает ряд базовых преоб-
разований: улучшение материально-технической 
базы, создание комфортной развивающей среды 
в группах и на территории детского сада. Благо-
даря поддержке департамента образования ад-
министрации г.о. Самара в рамках реализации на-
ционального проекта «Демография» детский сад 
внес свою лепту в сокращение очередности детей 
ясельного возраста, открыв сразу две группы ран-
него развития. А значит, растет новое поколение 
дошколят, и счастливое детство продолжается! 

Удачный опыт
Более 12 лет детский сад осуществляет научно-методическую деятельность 

под руководством доцента кафедры педагогики и социальной психологии 
СГСПУ, к.п.н. Светланы Севенюк. Результатом совместной работы стал ежегод-
ный Международный форум, где воспитанники и педагоги ежегодно защищают 
проекты различной тематической направленности. В этом году в форуме приня-
ли участие дошкольные организации Белоруссии, Башкирии, Индии, Казахста-
на. Итогом научного поиска стало обобщение и распространение опыта, в том 
числе и через издание методических пособий. Один из новых сборников «Рас-
тим поколение будущих профессионалов», посвященный ранней профориента-
ции, вызвал большой резонанс у педагогического сообщества. 

Несомненную актуальность имеют выступления на едином методическом 
дне, где опытом делятся педагоги коррекционных групп. В детском саду ра-
ботают четыре группы компенсирующей направленности для детей с нару-
шениями речи. В рамках нацпроекта «Образование» в части создания равных 
возможностей дошкольного образования для каждого ребенка разработана и 
действует адаптированная образовательная программа: и в условиях коррек-
ционной группы, и в условиях службы коррекционного развития для ребят, ко-
торые по каким-либо причинам не попали в логопедические группы. Занятия 
способствуют дальнейшему успешному обучению детей в школе. Еще один по-
зитив года: учитель-логопед Елена Дембинская стала победителем городско-
го конкурса лучших педагогических практик, реализуемых в работе с детьми с 
ограниченными возможностями здоровья.

Воспитать патриотов 
Несколько лет детский сад работал над проектом «Растим патриотов». С 

2023 года реализуется научно-методическая программа «Воспитание основ 
гражданственности у детей дошкольного возраста». В этом году дошкольники 
стали лауреатами 1 степени районного фестиваля «В дружбе народов – един-
ство России». По словам старшего воспитателя Татьяны Бурмистровой, именно 
в детском саду, на первой социальной ступени, должно быть сформировано по-
нимание значимости патриотических и нравственных ценностей. В этом кол-
лективу помогают социальные партнеры, в частности, Совет ветеранов войн 
Промышленного района Самары и его председатель, подполковник в отставке 
Павел Коныгин, который проводит с дошкольниками уроки Мужества. Вместе 
с социальными партнерами детский сад участвует в акциях, направленных на 
помощь военнослужащим СВО, в организации гуманитарной помощи детям, 
находящимся в детских домах Донбасса. 

Неотъемлемой частью жизни детского сада стала благотворительность. Со-
вместно с Епархиальным Елизавето-Варваринском Сестричеством детский сад 
организует подарки для детей, находящихся на лечении в городских больницах. 
Симпатичные изделия декоративно-прикладного творчества, выполненные 
руками дошкольников, скрашивают пребывание маленьких пациентов в боль-
ничных стенах. Акции милосердия, экологические мероприятия, помощь при-
юту для животных – все это способствует формированию духовно-нравственных 
ценностей у детей. А значит, здесь растет духовно здоровое поколение. 

ОСНОВНОЙ АКЦЕНТ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ДЕТСКОГО САДА – ФИЗКУЛЬТУРНО-
ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ РАБОТА

СИСТЕМА НАСТАВНИЧЕСТВА 
ДЕЙСТВУЕТ В ДЕТСКОМ САДУ  
БОЛЕЕ 15 ЛЕТ
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В этом году воспитанники под-
готовительной группы детского сада 
«Умка» впервые приняли участие в 
окружном смотре-конкурсе строевых 
упражнений отрядов детских садов и в 
областном параде детских войск «Бра-
вые солдаты с песнею идут». Отряд 
«Космонавты», который представлял 
космические рода войск РФ, уверенно 
и четко выполнил все команды настав-
ника-командира Ирины Лобиной и за-
служенно получил первое место.

«Участвуя в масштабных патрио-
тических мероприятиях, дети прони-
каются чувством гордости за свою Ро-
дину, становятся частью парада. Таким 
образом, заложив фундамент с дет-
ства, мы можем надеяться, что воспи-
таем настоящих патриотов, любящих 
свое Отечество», – подчеркивает стар-
ший воспитатель Наталья Любакова.

В числе достижений детского сада за 2022-2023 
учебный год – яркая победа воспитанницы подго-
товительной группы Софии Синяевой (руководитель 
Виолетта Сайфулина) в очном региональном этапе 
Всероссийского конкурса исследовательских работ 
и творческих проектов дошкольников и младших 
школьников «Я – исследователь»-2023. В секции «Гу-
манитарная» София Синяева представила проект «По 
страницам «Детского альбома» П.И.Чайковского». 
Воспитанница собрала интересный материал по 
теме, узнала интересные факты из жизни Петра 
Ильича Чайковского и о его музыке для детей. Этой 
информацией она поделилась с ребятами своей 
группы и предложила им создать альбом рисунков 
к понравившимся пьесам. Другая воспитанница, 
Вера Гусарова (руководитель Альфия Мухамеджа-
нова) одержала победу на Всероссийском конкурсе 
«ИКаРенок с пеленок» для дошкольников. Она пред-
ставила творческий проект на тематический конкурс 
«Техническая сказка». 

Немало серьезных достижений завоевано и в 
командном зачете. Сборная детского сада «Умка» 
приняла участие в первом окружном фестивале по 
командной гимнастике «Территория спорта» и ста-
ла победителем в номинации «Лучший командный 
стиль». Дети представили гимнастический номер 
с мячами «Герои спорта». Праздник грации, стиля и 
красоты прошел на высочайшем уровне. А дети полу-
чили массу положительных эмоций.

Педагоги детского сада уделяют большое вни-
мание безопасности детей. Результатом системной 
работы стали победы и призовые места областного 
конкурса на лучший наглядный материал по профи-
лактике травматизма несовершеннолетних на объ-
ектах железнодорожного транспорта «Безопасность 
на железной дороге глазами детей» в номинации 
«Графическое изображение (плакат, картинка, ма-
кет)».

Воспитанники детского сада «Умка» Нефтегор-
ска вместе с родителями 31 марта приняли участие 
в спортивном турнире «Папа, мама, я – ГТО сдает моя 
семья!» Организатором большого спортивно-мас-
сового мероприятия стала инструктор по физиче-
ской культуре детского сада «Умка» Ирина Лобина. 
С предложением провести этот праздник на глав-
ной спортивной арене города Нефтегорска она об-
ратилась к директору МАУ «ЦФКС» Артему Синяеву. 
Администрация и работники МАУ «ЦФКС» города 
Нефтегорска с большим энтузиазмом поддержали 
инициативу и помогли в организации и проведении 
спортивного события детского сада «Умка». 

В дошкольной организации используются 
разнообразные формы наставничества. Примене-
ние той или иной формы зависит от цели персо-
нализированной программы педагога, существу-
ющих профессиональных затруднений, запроса 
наставляемого и имеющихся кадровых ресурсов. 
Основу кадровой подготовки составляет тради-
ционная форма «педагог – педагог», а именно 
взаимодействие между опытным специалистом 
и педагогом, испытывающим профессиональные 
трудности. Как правило, любое сотрудничество 
наставника и наставляемого носит реверсивный 
характер. То есть, с одной стороны, опытный педа-
гог становится наставником молодого педагога в 
вопросах методики и организации учебно-воспи-
тательного процесса, а начинающий специалист, 
в свою очередь, помогает старшему профессиона-
лу в освоении новых технологий. В практике дет-
ского сада широко применяется дистанционная 
форма организации наставничества с использо-
ванием информационно-коммуникационных тех-
нологий, таких как видеоконференции, платфор-
мы для виртуального обучения, социальные сети 
и онлайн-сообщества, тематические интернет-
порталы. Эффективны такие формы, как наставни-
чество в группе, когда один наставник работает 
с группой наставляемых, или целеполагающее 
наставничество, когда наставник и наставляемый 
ориентированы на определенные краткосрочные 
результаты. Важно и ситуационное наставни-
чество, когда наставник оказывает помощь или 
консультацию в случае необходимости. 

В детском саду актуализирована форма на-
ставничества «заведующий/старший воспита-
тель – воспитатель/специалист/студент педа-
гогической практики». Такое сотрудничество 
нацелено на совершенствование образователь-
ного процесса и достижение желаемых результа-
тов руководителем/старшим воспитателем дет-
ского сада посредством создания необходимых 
организационно-педагогических, кадровых, ме-
тодических, психолого-педагогических условий 
и ресурсов.

Эффективная модель

Ощутимые результаты

Наставничество как основа подготовки кадров в дошкольной педагогике 
Каждый руководитель образовательной организации сознает, что достижение  
желаемых результатов в воспитании, развитии и обучении дошкольников невозможно  
без оптимального подхода к работе с кадрами. Для эффективной организации 
воспитательно-образовательного процесса необходима высокая профессиональная 
компетентность педагогов. В детском саду №189 Самары работает большой дружный 
коллектив, в котором преобладающее число сотрудников имеет стаж свыше 20 лет. Поэтому 
проблема подготовки кадров здесь успешно решается при помощи системы наставничества.
Галина ГУБАНОВА, старший воспитатель, наставник 

Нефтегорский детский сад уверенно пополняет портфель достижений  
В министерстве образования и науки Самарской области 27 июня подвели итоги регионального этапа 
Всероссийского конкурса профессионального мастерства «Воспитатель года 2023». Победителем  
в специальной номинации «Физинструктор года» стала инструктор по физической культуре детского 
сада «Умка» Нефтегорска Ирина Лобина. Конкурс проводился в целях профессионального и личностного 
развития педагогов, работающих в образовательных организациях, реализующих образовательные 
программы дошкольного образования, а также в целях выявления и поддержки талантливых педагогов, 
распространения их лучших практик на территории Самарской области.
Людмила МАРТОВА

Татьяна Матвеева, 
заведующий МБДОУ «Детский сад 
№189» г.о. Самара:
- Одно из направлений национального 
проекта «Образование» на 2019-2024 
годы – подготовка и повышение ква-
лификации педагогических кадров. 
Важная роль в решении этой задачи 
отводится наставничеству. У нас раз-
работана модель наставнической 
работы, которая объединяет дея-
тельность педагога, испытывающего 
профессиональные трудности, и на-
ставника, а также узких специали-
стов и администрации учреждения; 
применяются эффективные формы и 
методы работы, которые содействуют 
повышению профессиональной ком-
петентности педагогов дошкольной 
организации. Главное – у педагогов 
формируются потребность в посто-
янном пополнении педагогических 
знаний, гибкость мышления, умение 
моделировать и прогнозировать обра-
зовательный процесс.

Наталья Любакова, 
старший воспитатель СП ГБОУ СОШ 
№1 «Детский сад «Умка» города 
Нефтегорска:
- Участие в конкурсе – это испытание на 
прочность, колоссальный труд, это не про-
сто состязание, но и прекрасная возмож-
ность заявить о себе. Ирина Егоровна Ло-
бина достойно прошла все этапы конкурса, 
представила компетентному жюри свои пе-
дагогические находки и на высоком уров-
не провела с ребятами подготовительной 
группы занятие по теме «Как прекрасны эти 
сказки!» Конкурсные испытания были вол-
нительными и ответственными, Ирина Его-
ровна получила не только незабываемые 
впечатления, яркие эмоции, но и стимул к 
дальнейшему развитию.

Наставниками в педагогическом коллек-
тиве являются старший воспитатель Галина 
Губанова, воспитатели Светлана Астахова, 
Татьяна Савина, Наталья Губанова. Под их 
контролем работают воспитатели Кристина 
Мингулова, Лариса Филиппкова, Ольга Капп, 
Ольга Жилкина. В работе наставники ис-
пользуют активные формы, такие как практи-
ческое освоение персональных приемов ра-
боты, совместное проведение обследования 
детей, мастер-классы, «мозговой штурм», 
решение проблемных ситуаций, часто с при-
менением компьютерных технологий. На-
ставляемые педагоги участвуют в различных 
конкурсах, в сопровождении наставников 
совершенствуют мастерство, транслируют 
опыт работы в педагогическом сообществе. 

Участвуя в реализации проекта по на-
ставничеству, опытные педагоги, несо-
мненно, повышают профессиональные 
компетенции, используют в работе инно-
вационные педагогические технологии. 
Наставнику мало быть высококвалифици-
рованным педагогом – ему необходимо раз-
вивать свой творческий потенциал, посто-
янно находиться в педагогическом поиске, 
совершенствовать формы и методы работы. 
Наставники видят новые перспективы в 
педагогической деятельности и ощущают 
свой вклад в профессиональный рост педа-
гогического коллектива детского сада.

ЭФФЕКТИВНЫЕ ФОРМЫ 
НАСТАВНИЧЕСТВА: В ГРУППЕ, 
ЦЕЛЕПОЛАГАЮЩЕЕ 
И СИТУАЦИОННОЕ НАСТАВНИЧЕСТВО

УЧАСТВУЯ В МАСШТАБНЫХ ПАТРИОТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЯХ,  
ДЕТИ ПРОНИКАЮТСЯ ЧУВСТВОМ ГОРДОСТИ ЗА СВОЮ РОДИНУ
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Павел Гринько, 
заведующий МБДОУ «Детский сад 
комбинированного вида № 466» г.о. Самара:
- В Год педагога и наставника принято говорить о 
достижениях, что вполне логично и правильно. Но, 
на мой взгляд, это еще и сигнал всем нам о том, что 
необходимо укреплять позиции образования, под-
нять престиж учителя на такую высоту, о которой 
говорили классики общественной мысли. Это еже-
дневный нелегкий труд, но он стоит того, если мы го-
ворим о будущем. Хотелось бы, чтобы Год педагога и 
наставника стал стартом для позитивных изменений, 
а работа по возвышению роли педагога в обществе 
продолжалась и приносила свои плоды. 

Год педагога и наставника сопровождается 
хорошими результатами дошкольного детства   
Самарский детский сад комбинированного вида №466 вошел в современную историю дошкольной педагогики 
региона с единственным заведующим-мужчиной. Восьмой год Павел Гринько возглавляет детский сад, и во всех 
организационно-хозяйственных преобразованиях этой организации чувствуется крепкая мужская рука,  
что, впрочем, не исключает наличия на территории прекрасных розариев и цветников. Год педагога и наставника  
в детском саду идет под знаком активной деятельности и серьезных достижений.  
Людмила КРУГЛОВА

Дошколята в Сколково
Организация пространства здесь 

строится на принципах педагогики успе-
ха. Каждая общеразвивающая группа 
имеет свою направленность: традици-
онную, художественно-эстетическую, 
техническую. Все это время ДОУ демон-
стрирует высокую эффективность, осу-
ществляя творческую и научную дея-
тельность, участвуя в очных и заочных 
конкурсах. В рамках преемственности 
образования здесь реализуется про-
грамма ранней профессиональной ори-
ентации. Как результат, в ноябре 2022 г. 
детский сад занял второе место в регио-
нальном конкурсе «Профессионалы пять 
плюс». Дошкольное учреждение пред-
ставило несколько проектов, созданных 
воспитанниками вместе с родителями. 
Одни дети показали проект «Профессии 
будущего. Агрокибернетики» (восп. Ма-
рина Владимировна Романова), другие – 
проект «Теплица будущего: сити-ферма» 
(восп. Людмила Васильевна Бугаева), а 
третьи – макет дорожной развязки в Куй-
бышевском районе «Дороги и мосты на-
шему городу очень нужны» (восп. Светла-
на Геннадьевна Рубцова). Павел Гринько 
подчеркнул, что в проектах воплотились 
итоги занятий по робототехнике и реали-
зации федерального проекта «От Фребе-
ля до робота: растим будущих инжене-
ров». А уже в мае детский сад защитил 

Дети в счастье Трамплин к будущим успехам
Увлекательная жизнь проходит в группе «Творчество», включающей 

занятия музыкой, хореографией, рисованием, английским языком, те-
атральную деятельность. Со следующего года для старших дошкольников 
педагог Надежда Геннадьевна Осипенко начинает авторскую программу 
«Английский технический», где объединены игра на музыкальном инстру-
менте, робототехника и основы английского технического языка. Для этих 
занятий уже закуплены два дорогостоящих многофункциональных ком-
плекса конструкторов, которые ждут своего часа. 

Особая гордость детского сада – фольклорный ансамбль «Горенка» (рук. 
Алексей Анатольевич Тришин). Коллектив существует не первый год, в его 
арсенале немало наград регионального и всероссийского уровня. Павел 
Гринько отмечает, что, помимо развития талантов, Алексей Анатольевич 
приучает детей к дисциплине, трудолюбию, и конечно, это хороший трам-
плин к их будущим успехам. В этом году заведующий детским садом приоб-
рел для ансамбля новый баян.

«Моя задача – создать условия для того, чтобы дети росли в счастье, а 
педагоги трудились с удовольствием и были обеспечены всем необходимым 
для качественной работы, – говорит Павел Гринько. – Мои требования – дис-
циплина, порядок, чистота и, конечно, любовь к детям и своему делу. Дети у 
нас находятся с 7 до 19 часов, и за каждого мы отвечаем как за своего ребен-
ка. Сегодня у нас создана комфортная среда для пребывания воспитанни-
ков в детском саду, для их интересной, творческой жизни, образовательной 
деятельности и социализации». 

Наука в помощь
Перенять управленческий опыт и напитаться новыми идеями помогают 

мероприятия, направленные на профессиональное развитие, как на уров-
не Самарской области, так и за ее пределами. В июне 2023 г. Павел Гринько 
стал участником всероссийской конференции в Сочи для руководителей и 
специалистов ДОУ. Форум посвящался вопросам управления дошкольным 
учреждением в современных условиях. Опыт самарского детского сада по 
робототехнике, который представил Павел Владимирович, вызвал большой 
резонанс у коллег. В свою очередь, знакомство с наработками сургутского 
педагогического университета стало основой нового сотрудничества. На-
учная разработка по патриотическому воспитанию детей доцента кафедры 
дошкольного образования СУРГПУ Светланы Якоб взята за основу и адап-
тирована к потенциалу самарского детского сада. 

«Не один год мы ведем научно-методическую работу с самарским педа-
гогическим университетом, а благодаря конференции расширили границы 
наших возможностей, – комментирует Павел Гринько. – На базе методики 
сургутского вуза мы разрабатываем свой проект «Моя Родина – Самара, моя 
Родина – большая Россия». Уже есть обмен программами, видно желание 
людей сотрудничать с нами и действительно совершенствовать развиваю-
щие методики для дошкольников. Эти конференции дают бесценный опыт, 
я многое беру для себя».

Кадры – в фокусе внимания 
Из 28 лет своего педагогического стажа Павел 

Гринько 13 лет работал директором школы. По опыту 
знает, что результативность детей закладывается на 
начальной ступени, а в дошкольном периоде важно 
пробудить у малышей интерес к процессу обучения. 
Таким образом обеспечивается преемственность об-
разования на всех этапах развития ребенка от 2 до 17 
лет. Со школы Павел Владимирович уделяет особое 
внимание наставничеству. Сегодня в детском саду 
работают 16 педагогов, в том числе два молодых спе-
циалиста и четыре наставника. Опытный воспитатель 
Раиса Федоровна Кузнецова «вырастила» в коллекти-
ве Дарью Геннадьевну Иванову, которая начинала по-
мощником воспитателя в ясельной группе, без отры-
ва от работы окончила СГСПУ и собирается повысить 
свою квалификационную категорию. Наставник Айсы-
лу Мидхатовна Алимбекова осуществляет сопрово-
ждение молодого воспитателя, ведь без поддержки 
наставников молодым кадрам сложно постичь тонко-
сти нежного возраста. В детском саду воспитывает-
ся 150 детей, его структура включает группу раннего 
развития (ясли) и коррекционное направление. Под-
готовить детей с задержкой психоречевого развития 
к школе – задача не из легких. Но логопеду Елене 
Евгеньевне Павловой это удается в полной мере. По 
словам заведующего, неплохо бы дополнительно 
принять в штат педагога-психолога: «Педагогиче-
ские кадры – задача, которая требует ежедневного 
внимания». 

Словом, все процессы, от продвижения специали-
стов, освоения дошкольного стандарта, внедрения ин-
новаций до ремонтных работ, находятся под неусыпным 
контролем заведующего детским садом. 

В обязательном порядке соблюдается распорядок 
дня: занятия, прогулки, дневной сон, пятиразовое пи-
тание. Кухня – сердце детского сада: в столовой бе- 
зупречная чистота, меню раз в три месяца обновля-
ется и пополняется новыми блюдами. Не устает удив-
лять своим мастерством повар Алена Александровна 
Грачева. И конечно, стало традицией, что Павел Вла-
димирович ежедневно заходит в каждую группу, а 
вместе с его появлением расцветают улыбки на дет-
ских лицах. Уж они-то точно знают, что заведующий, 
хотя с виду большой и строгий человек, но очень ве-
селый и добрый. 

два проекта по робототехнике в Сколково 
на конкурсе Фонда президентских гран-
тов. Результатом участия стали два при-
зовых места в номинациях «ИКаРенок с 
пеленок» и «Будущие инженеры». Под-
готовила одаренных детей воспитатель 
Екатерина Викторовна Устюгова. На-
грады получили воспитанники старшей 
группы Саша Подъячев и Миша Потапов.

«Всероссийские соревнования до-
школьников направлены на приобщение 
детей к инженерной науке. Поездка наших 
воспитанников в Москву – мощный толчок 
для их развития и самооценки, формиро-
вания дальнейшей успешности в школе», – 
отмечает заведующий. 

В целях социализации детей сад ак-
тивно сотрудничает с АО «КНПЗ» (рук. 
Сергей Чепурнов). Ребятишки не только с 
интересом присматриваются к заводской 
жизни – они построили макет нефтепе-
рерабатывающего завода «Путешествие 
нефтяной капельки» и «учили» производ-
ственников крекировать нефть. Социаль-
ный партнер в долгу не остался, помог 
детскому саду установить новый забор и 
подарил саженцы каштанов для благо-
устройства территории. А на средства 
гранта за победу в Сколково уже идет ка-
питальный ремонт асфальтового покрытия 
территории, где будет создана тематиче-
ская игровая площадка «Космос». 

ДЕТИ НЕ ТОЛЬКО С ИНТЕРЕСОМ 
ПРИСМАТРИВАЮТСЯ К ЗАВОДСКОЙ 
ЖИЗНИ КНПЗ – ОНИ ПОСТРОИЛИ 
МАКЕТ НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО 
ЗАВОДА
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Татьяна Хрипунова, 
руководитель СП «Детский сад 
ЯРкий» ГБОУ СОШ села Красный Яр:
- Мероприятие прошло на достойном 
уровне, в чем немалая заслуга наших со-
циальных партнеров. Хочу выразить бла-
годарность учредителю конкурса – Севе-
ро-Западному управлению министерства 
образования Самарской области – и лично 
его руководителю Сергею Николаевичу 
Русанову за помощь в организации и про-
ведении фестиваля, а также руководителю 
МКУ «Культура» Красноярского района 
Самарской области Елене Михайловне Ти-
хановой, руководителю МКУ «Культура» 
сельского поселения Красный Яр Альбине 
Алексеевне Вальковой, директору район-
ного Дома культуры «Мечта» Ольге Ми-
хайловне Вассияровой, директору школы 
с. Красный Яр Светлане Николаевне Жад-
новой. Надеюсь, что наш замечательный 
союз станет хедлайнером для воплоще-
ния новых идей и проектов на благо детей 
Красноярского района. 

В этом году красноярский фестиваль чествовал любимых педагогов  
В девятый раз в Красноярском районе прошел окружной конкурс-фестиваль детского музыкального творчества 
«Музыкальный калейдоскоп». По сложившейся доброй традиции, фестиваль проводится во второй половине мая 
и имеет свою тематику. IX фестиваль, приуроченный к Году педагога и наставника, собрал более 300 воспитанников 
из 17 детских садов Северо-Западного образовательного округа. Инициатором и организатором конкурса является 
структурное подразделение «Детский сад №1» школы села Красный Яр, руководитель Татьяна Хрипунова.  
Людмила МАРТОВА

В атмосфере признательности 
Гала-концерт и церемония награждения 

победителей состоялись 30 мая 2023 года в 
районном Доме культуры «Мечта». В программу 
итогового мероприятия были включены лучшие 
номера художественной самодеятельности. 
Поддержать участников пришли воспитанни-
ки, их родители и представители детских садов 
Северо-Западного округа. Почетными гостями 
праздника были ветераны педагогического тру-
да. Именно им было посвящено торжественное 
мероприятие. В зале царила трепетная атмос-
фера признательности и взаимоуважения. Вос-
питанники воспевали профессию педагога, рас-
суждали о наставничестве. А педагогические 
коллективы демонстрировали наставникам ре-
зультаты своего труда за год. 

«Особо приятным и волнительным для 
меня было присутствие на мероприятии 
моего наставника Натальи Михайловны 
Стрельниковой. Под ее чутким, мудрым руко-
водством проходило мое профессиональное 
становление, – говорит заведующий детским 
садом «ЯРкий» Татьяна Хрипунова. – Около 
30 лет назад руководитель Наталья Михай-
ловна увидела во мне, молодом специалисте, 
педагогический потенциал. И повела меня 
по профессиональному пути, от воспитателя 
до руководителя детского сада. Вела легко, 
ненавязчиво, без нравоучений. В девяностые 
годы не было программ наставничества, по-
добная деятельность не регламентировалась 
ни положениями, ни приказами. Но работа 
проводилась на высочайшем уровне».

Наставникам посвящается

Бывших педагогов не бывает
Сегодня Наталья Стрельникова на заслуженном отдыхе, 

ветеран труда администрации сельского поселения Красный 
Яр, замечательная мама, бабушка, сестра, жена. Она часто го-
ворит: «Не бывает бывших педагогов». И конечно, эти ее слова 
осознаны всей профессиональной жизнью. К призванию Наталья 
Михайловна шла не один год, хотя с детства мечтала быть учи-
телем. Родилась в селе-совхозе имени Н.К.Крупской в Ульянов-
ской области, в многодетной семье Анастасии и Михаила Каш-
тановых. В 1970 году окончила среднюю школу в селе Зольное 
Куйбышевской области. В 1971 году поступила в Куйбышевский 
плановый институт. Как молодой экономист трудовую деятель-
ность начинала в колхозе села Хорошенькое Красноярского рай-
она. Проработала меньше года – и окончательно решила связать 
свою жизнь с педагогикой. В 1980 году ее мечта сбылась. С 1980-
го по 1987 годы Наталья Михайловна работала учителем в шко-
лах Красноярского района, с 1988-го по 2002-й руководителем в 
детском саду, с 2002-го по 2014 годы – в администрации сельско-
го поселения Красный Яр заместителем главы поселения. 

«Наталья Михайловна была и остается для меня примером 
во всем. Я искренне уважаю ее, стараюсь не подвести и оправ-
дать оказанное мне доверие. Скажу честно – мне не стыдно смо-
треть ей в глаза», – признается Татьяна Хрипунова.  

Когда в 2022 году назревал вопрос о переводе детей и со-
трудников в новый детский сад, возводимый в рамках нацио-
нального проекта «Демография», Татьяна Хрипунова вызвалась 
его возглавить. К счастью, руководство пошло инициативному 
заведующему навстречу, и все сложилось наилучшим образом. 
Тогда губернатор Дмитрий Игоревич Азаров, посетив новый 
садик, отметил успешную работу коллектива. Сегодня коллек-
тивы структурных подразделений, детских садов «ЯРкий» и 
«Ромашка» – единое целое. По словам Татьяны Михайловны, 
отличительная особенность коллектива – трудоспособность и 
взаимовыручка. Совместными усилиями сотрудники участво-
вали в открытии детского сада, а сегодня с полной отдачей тру-
дятся в преддверии ответственных мероприятий. Сложившийся 
«симбиоз» детского сада «Ромашка» с более чем полувековой 
историей и нового современного детского сада «ЯРкий»  бла-
гоприятно воздействует не только на сотрудников структурных 
подразделений, но и на воспитанников, и их родителей. 

Яркий праздник для всех 
За двадцать с лишним лет коллектив обновлялся, на смену 

ушедшим на заслуженный отдых приходили молодые специалисты. 
Сегодня в детских садах реализуются программы наставничества. 
Свои знания и опыт передают педагоги-наставники Анна Константи-
новна Петрова, Наталья Владимировна Маклакова, Ирина Ивановна 
Чаус. Профессиональная активность педагогов подтверждается 
многочисленными достижениями детей и вовлеченностью родите-
лей в образовательную деятельность. Из наиболее значимых дости-
жений текущего года – почетное II место в Международном конкур-
се «Космофест», которое принесли детскому саду воспитанник Артем 
Максимов и педагог дополнительного образования Валерий Коно-
ненко. По итогам 2023 года лауреатом окружного этапа конкурса 
«Воспитатель года» стала Анастасия Юношева, победителем окруж-
ного этапа и участником регионального этапа конкурса «Воспита-
тель года» в специальной номинации «Инструктор по физической 
культуре» – Александр Шабернев. Воспитанница Мария Дружинина 
и воспитатель Ольга Артамонова одержали победу в региональном 
конкурсе исследовательских работ и творческих проектов дошколь-
ников и младших школьников «Я – исследователь-2023». Воспи-
танники подготовительной группы №8 под руководством педагога 
Елизаветы Гресько заняли 1 место в международном конкурсе-фе-
стивале художественного творчества «Осенний калейдоскоп». И, 
главное, приз зрительских симпатий и Гран-при конкурса-фестива-
ля детского музыкального творчества «Музыкальный калейдоскоп» 
по праву был отдан всему коллективу детского сада. Подготовка к 
мероприятию, от идеи до ее воплощения в жизнь, – полностью за-
слуга дошкольного учреждения. Эскизы костюмов, подбор ткани и 
фурнитуры, пошив костюмов – все сделано руками сотрудников. Сце-
нарий концертной программы и подготовка художественных номе-
ров находились в зоне ответственности музыкальных руководите-
лей – педагогов со специальным образованием и высоким уровнем 
культуры. Написанием сценария и постановкой хореографических 
номеров занималась Елизавета Гресько, вокально-хоровым пением – 
Ксения Буланова. За обучение детей игре на музыкальных инстру-
ментах и музыкальное сопровождение мероприятия отвечал Юрий 
Цыкин. Окружной конкурс-фестиваль «Музыкальный калейдоскоп» 
стал площадкой для выявления талантов и творческого потенциала 
детей и педагогов. И, конечно, яркий праздник окрыляет детей, а пе-
дагогам дает заряд энергии для достижения новых целей. 

СЦЕНАРИЙ И ПОДГОТОВКА 
ХУДОЖЕСТВЕННЫХ 
НОМЕРОВ НАХОДИЛИСЬ  
В ЗОНЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
МУЗЫКАЛЬНЫХ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ – 
ПЕДАГОГОВ  
СО СПЕЦИАЛЬНЫМ 
ОБРАЗОВАНИЕМ  
И ВЫСОКИМ УРОВНЕМ 
КУЛЬТУРЫ
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Колоритный пленэр 

Детство живет в «Островке»

Детская художественная школа воплотила  
в картинах многообразие народных традиций 
Художественное образование постоянно ищет новые смыслы, новые 
задачи и новые формы работы. Так поддерживается бесконечное 
движение к совершенству, гарантируя высокое качество преподавания 
и соответствие духу времени. Пленэр как учебная дисциплина по своей 
сути является для художника обновляющей, трансформирующей 
деятельностью. А если он проходит в необычном месте, то его действие 
усиливается. В июне 2023 года Детская художественная школа города 
Новокуйбышевска вышла на очень необычный пленэр.
Елена КОНЕВА, заместитель директора МБОУ ДО «ДХШ»

Детский сад №100 Тольятти отмечает 50-летний юбилей  
Полвека назад, 20 сентября 1973 года, детский сад был введен в эксплуатацию, и началась работа  
по созданию условий для воспитания и обучения детей. За 50 лет многое изменилось, но неизменными 
остаются мастерство педагогов, забота обслуживающего персонала и тепло, с которым дошкольное 
учреждение принимает своих воспитанников. Любовь к делу позволяет коллективу тольяттинского детского 
сада успешно работать, профессионально расти и добиваться хороших результатов.
Людмила МАРТОВА

Наталья Харитонова, 
директор МБОУ ДО «ДХШ»:
- Выездной пленэр для такого большо-
го количества детей организован нами 
впервые. Мероприятие получилось мас-
штабным, результат – огромное количе-
ство прекрасных рисунков и бесценный 
творческий опыт. Мы проанализируем 
свои впечатления, обсудим с преподава-
телями все нюансы проделанной работы 
и сделаем выводы, которые станут ос-
новой дальнейшего планирования по-
добных поездок. Возможно, в школе по-
явится традиция ежегодного посещения 
Этнопарка, который предлагает нам уни-
кальные условия и колоритный материал 
для творчества.

Елена Мамуткина, 
заведующий МБУ Детский сад 
№100 «Островок»:
- За 50 лет детский сад стал 
вторым домом для воспитанни-
ков, где они окружены теплом 
и заботой. Всем сотрудникам 
огромная благодарность, низ-
кий поклон и пожелания даль-
нейших творческих успехов в 
воспитании подрастающего по-
коления! Детство живет и будет 
жить в «Островке», любимом 
детском саду наших воспитан-
ников.

«Грузинское подворье». Анна Сидорова

«Немецкое подворье». Софья Рыбакова 

НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД 
В ШКОЛЕ ОТКРОЕТСЯ 
ВЫСТАВКОЙ, ПОСВЯЩЕННОЙ 
ЭТНОПЛЕНЭРУ, КОТОРУЮ 
ПОСЕТЯТ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ЭТНОПАРКА

ДЕТСКИЙ САД – ДОМ ДОШКОЛЬНИКОВ, НАПОЛНЕННЫЙ ДОБРОМ, 
СВЕТОМ И ГАРМОНИЕЙ ДЛЯ ЮНЫХ ТОЛЬЯТТИНЦЕВ. 50 ЛЕТ МАМЫ  
И ПАПЫ ВЕДУТ СВОИХ МАЛЫШЕЙ В ДЕТСКИЙ САД №100 «ОСТРОВОК». 
МАЛЫШЕЙ ВСТРЕЧАЮТ ДОБРЫЕ СЕРДЦА И ЗАБОТЛИВЫЕ РУКИ 
ВЛЮБЛЕННЫХ В СВОЮ ПРОФЕССИЮ ЛЮДЕЙ

Этнопарк Дружбы народов находится меж-
ду Самарой и Новокуйбышевском. Именно сюда 
для занятий живописью приехали 130 учеников 
и 10 преподавателей художественной школы. 
Директор Этнопарка Светлана Николаевна 
Кондратьева, зная специфику нашей деятель-
ности и наши нужды, как радушная хозяйка 
пригласила нас «порисовать». Реализация за-
мечательной идеи стала возможной благода-
ря Благотворительному фонду «Виктория», его 
президент Людмила Андреевна Шевцова под-
держала проект, и парк заполнился детьми с 
этюдниками и красками. 

На живописной территории парка располо-
жено двадцать подворий, которые представля-
ют собой быт и культуру двадцати националь-
ностей, проживающих в Самарской области. 
Русские, мордовские, татарские избы, киргиз-
ские, туркменские, казахские юрты, осетинская 
башня – разнообразные и этнически характер-
ные постройки стали для юных художников не-
исчерпаемым источником вдохновения. Дети 
ощутили себя путешественниками, посетив-
шими одновременно двадцать стран. Получил-
ся действительный интенсив, когда художник 
напитывается новыми формами, цветовыми 
сочетаниями, знаниями об окружающем мире, 
которые потом еще долго усваиваются, струк-
турируются и влияют на дальнейшее развитие.

В программу были включены экскурсии по 
подворьям, а это самое настоящее погружение 
в культуру конкретного этноса, помогающее уз-
нать о нравах и обычаях людей, которые живут 
рядом с нами. Знакомство с культурами разных 
народов вызывало восхищение богатством и 
многообразием аутентичных традиций. Неко-
торые из них казались близкими и понятными, 
как будто услышанными от своих бабушек, дру-
гие стали ярким открытием, знакомством с не-
повторимым опытом других народов. 

Наставничество как система 
Детский сад открыл двери для первых воспитанников 

4 марта 1974 года. Первый руководитель Клавдия Алексан-
дровна Шишканова грамотно выстроила работу по оздо-
ровлению детей. В 1988 году ДОУ возглавила Галина Алек-
сандровна Мышнякова. Большое внимание стало уделяться 
творческому развитию детей и сотрудников. Профсоюзный 
лидер Нина Петровна Галкина организовала ансамбль «Род-
ничок», он занимал призовые места на городских конкурсах.

В 2002 году на должность заведующего была назначе-
на Елена Николаевна Мамуткина. Как профессионал она 
внедрила в педагогический процесс системную работу 
по экологическому направлению. Заведующая совершен-
ствует образовательную деятельность и служит примером 
для коллектива. В детском саду организована эффектив-
ная система повышения квалификации педагогов, обес-
печивающая высокую результативность образовательной 
деятельности. 

В настоящее время в саду 12 групп: пять оздорови-
тельных для детей с туберкулезной интоксикацией, шесть 
общеразвивающих и одна – компенсирующей направлен-
ности с тяжелыми нарушениями речи. Миссия дошкольно-
го учреждения – обеспечение качественного образования 
для всестороннего гармоничного развития детей раннего и 
дошкольного возрастов, сохранения и укрепления их физи-
ческого, психического и социального здоровья, последую-
щего благоприятного перехода на новый образовательный 
уровень и успешной интеграции в социуме.

С 2015 года на базе ДОУ реализуются програм-
мы дуального обучения, действует система настав-
ничества, способствуя успешной адаптации молодых 
специалистов в профессиональную среду. Опытные 
педагоги И.А.Уздимаева, А.Г.Грошева, Г.Д.Очковская,  
А.А.Калинина, Т.В.Сардина делятся с начинающими специ-
алистами секретами мастерства, что позволяет ускорить 
процесс освоения студентами основных профессиональных 
навыков. Такой опыт помогает совершенствоваться настав-
никам, что способствует повышению качества работы с до-
школьниками.

Головные уборы киргизских женщин, 
грузинские кувшины, немецкие окна – 
разнообразнейшие элементы, из которых 
можно сложить причудливую мозаику, а 
можно рассматривать каждый по отдель-
ности. Сначала звучит история, поэтич-
ное повествование о жизни неожиданно 
интересных и прекрасных людей, по-
том мы рассматриваем окружающие нас 
предметы, большие дома или маленькие 
бусы, обереги, висящие на стенах. А по-
том создаем изображение: образ дома, 
образ народа, его психологический ви-
зуализированный портрет. И это не про-
сто рисунок, это трактовка полученной 
информации, тот самый процесс творче-
ства, который не только позволяет произ-
вести на свет какое-то произведение, но 
и также меняет самого автора, наделяя 
его новыми возможностями. За два ра-
бочих дня ребята создали около двухсот 
работ. В ход пошли все изучаемые техни-
ки: акварель, гуашь, грифель, уголь, тушь 
и другие. 

Новый учебный год в школе откроет-
ся выставкой, посвященной этнопленэру. 
Столь прекрасный и объемный материал 
должен увидеть свет. На открытие экспо-
зиции планируем пригласить представи-
телей Этнопарка Дружбы народов. Чу-
десно будут смотреться на фоне детских 
этюдов люди в национальных костюмах. 
Они создадут глубину нашей выставки, 
наполнят ее движением, а все вместе 
станет своеобразным перфомансом, со-
единяющим искусство и живые образы. В 
планах художественной школы – созда-
ние открыток, посвященных Этнопарку. 
Таким образом работы детей выйдут за 
пределы выставочного зала, начнут свое 
путешествие и свою собственную исто-
рию.

От принятых сейчас
решений зависит 
наше будущее 
Об эффективности работы коллек-

тива свидетельствуют призовые места 
воспитанников и сотрудников в город-
ских, областных, всероссийских ме-
роприятиях, а также личные победы в 
конкурсах профессионального мастер-
ства. Ежегодно педагоги детского сада 
занимают призовые места в городском 
конкурсе «Лучший наставник образова-
тельного учреждения».

Возглавляет первичную профсо-
юзную организацию Наталья Сергеев-
на Федосеенко. Под ее руководством 
коллектив детского сада трижды вы-
игрывал конкурс проектов на гранты 
Самарской областной организации  
профсоюза работников народного об-
разования и науки Российской Федера-
ции. В 2021 году детский сад награжден 
президиумом Самарской областной 
профсоюзной организации за 1 место в 
конкурсе «Лучшая первичная профсо-
юзная организация», и в 2022 году – за 
2 место в областном конкурсе «Лучший 
коллективный договор».

Детский сад ведет активную дея-
тельность, направленную на командную 
сплоченность, для повышения качества 
образования дошкольников. 

Проходят годы, и повзрослевшие 
воспитанники приводят в детский сад 
своих детей и даже внуков. Результат 
работы коллектива виден в желании 
детей с радостью идти в детский сад и 
многочисленных благодарных отзывах 
родителей.
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Равнение на лидера 
Сейчас в школе-интернате проходят обучение 300 

детей. Школьный день у них очень насыщен, помимо 
обучения, ученики занимаются в кружках дополнитель-
ного образования различной направленности, а вече-
ром уходят с родителями домой. Социально-психоло-
гическая реабилитация ребят с ОВЗ реализуется под 
чутким вниманием специалистов коррекционной педа-
гогики, психологов, логопедов. С учениками работают 
опытные учителя, в том числе отличники просвещения 
РФ. Большинство педагогов работают не один десяток 
лет и вкладывают в общение с особенными детьми ча-
стицу своей души. 

«Ребята, которые к нам приходят впервые, напоми-
нают ежиков: боятся глаза поднять на чужого человека, 
некоторые не умеют разговаривать, – говорит Светлана 
Соловых. – Даже в столь юном возрасте они чувствуют 
неоднозначное отношение к ним общества. Подобное 
опасение испытывают и родители, которые зачастую 
остаются один на один со своей бедой. Но как приятно 
смотреть на тех же детей в старших классах! Они совер-
шенно другие – открытые, непосредственные, общи-
тельные. Такие метаморфозы происходят с ребенком за 
несколько лет обучения в школе-интернате, ведь здесь 
они постигают не только общеобразовательную про-
грамму – здесь они учатся взаимодействовать с внеш-
ним миром, дружить, раскрывать творческие способно-
сти».

Светлана Викторовна отмечает: если человек отра-
ботал в школе год, значит, он останется здесь надолго. 
Она и сама устроилась сюда, будучи выпускницей педа-
гогического училища. Огромное сострадание к детям с 
ОВЗ и стремление им помочь определило профессио-
нальный выбор. Несколько лет работала учительницей 
начальных классов, потом руководила методическим 
объединением учителей, получила высшее образова-
ние. Уже семнадцать лет Светлана Соловых возглавляет 
учреждение, ее общий стаж работы в школе-интернате – 
более тридцати лет.

С 2005 года школа-интернат осуще-
ствляет педагогическое сопровождение 
психологической практики студентов фа-
культета психологии и специального об-
разования Самарского государственного 
социально-педагогического университета. 
По словам директора школы Сергея Санни-
кова, студенты 5 курса, которые проходили 
в школе педагогическую практику, были 
мотивированы на успех, уверены в своих 
знаниях. В общении с ними можно было ак-
туализировать свои теоретические знания и 
навыки информационно-коммуникативных 
технологий.

К сожалению, изменения в высшем об-
разовании (а именно переход со специали-
тета на бакалавриат) не лучшим образом 
сказались на подготовке будущих специ-
алистов к профессиональной деятельности. 

«Студенты, которые обучаются по про-
грамме бакалавриата, приходят на прак-
тику эмоционально напряженными, не-
уверенными. У них имеются проблемы во 
взаимодействии с детьми, в проведении 
диагностики, применении современных 
технологий. Выпускники вузов, получившие 
квалификацию «бакалавр», в большей сте-
пени нуждаются в наставниках», – отмечает 
Сергей Вячеславович. – Наставничество, по 
сути, становится пролонгированным обуче-
нием студента-выпускника в условиях его 
профессиональной деятельности». 

Наставничество позволяет молодому 
специалисту успешно адаптироваться в 
школьном коллективе, неформально стро-
ить общение с наставником. Постоянный 
диалог опытного и начинающего педаго-
гов – это особый вид повышения квалифи-
кации, при котором молодой специалист 
постоянно погружен в среду профессио-
нального научения. 

В коррекционной школе каждый педагог стремится стать мастером своего дела 
Школа-интернат №111 для обучения детей с ограниченными возможностями здоровья более полувека 
достойно выполняет сложную задачу по подготовке учеников к полноценной жизни. В школе учится много 
детей с расстройствами аутистического спектра и тяжелыми множественными нарушениями в развитии. 
Раньше с такими ребятами проводилась индивидуальная работа на дому. Первой в Самарской области 
коррекционная школа взяла на себя ответственность – обучать детей в классах. Опыт оказался успешным. 
Директор самарской школы-интерната №111 Светлана Соловых подчеркивает, что эффективный результат 
школы стал возможен благодаря профессионализму педагогов. 
Людмила МАРТОВА

Школа-интернат совершенствует профессиональную среду 
Одной из инноваций отечественного образования является подготовка кадров, педагогов  
и специалистов, обладающих профессиональными компетенциями, которые позволяют качественно 
выполнить государственный социальный заказ на образование. Миссия 2023 года – признание особого 
статуса педагогических работников, в том числе выполняющих наставническую деятельность.  
Директор школы-интерната №115 Самары Сергей Санников подчеркивает важность развития 
наставничества как инструмента, способствующего реализации творческого потенциала молодого 
педагога. На это нацеливает национальный проект «Образование». 
Людмила МАРТОВА

Призвание –  
педагог и наставник

Уроки мастерства 

Мастера своего дела 
Старт для обучения, развития и вос-

питания в школе дают учителя начальных 
классов. Педагогами-наставниками в на-
чальной школе заслуженно считаются 
Алевтина Тарасова и Альбина Морозова. 
Именно они стали ориентиром для моло-
дых специалистов, которые делают пер-
вые шаги в педагогической деятельности. 

Педагоги-наставники оказывают те-
оретическую и практическую поддержку 
молодым педагогам. Алевтина Алексе-
евна и Альбина Александровна владеют 
современными образовательными тех-
нологиями, эффективно применяют их на 
практике, имеют большой багаж знаний, 
соответствующих требованиям стандар-
тов образования. Педагоги охотно делят-
ся мастерством с коллегами: проводят от-
крытые уроки и мастер-классы, выступают 
на заседаниях методического объедине-
ния учителей начальных классов, активно 
участвуют в конкурсах профессионально-
го мастерства, таких как «Учитель-дефек-
толог-23», «Профессиональный стандарт 
педагога».

В работе с детьми педагоги исполь-
зуют дифференцированный подход, при 
котором задания ученикам даются в за-
висимости от степени обучаемости. Пе-
дагоги-наставники умеют создать благо-
приятную атмосферу в классе, где ребята 
чувствуют себя уверенно, комфортно, за-
щищенно. Предъявляя настойчивость в 
обучении детей, педагоги умеют быть вни-
мательными и душевными. Это вызывает 
и огромное уважение у молодых кадров, 
и понимание, что с такими наставниками 
можно стать мастерами своего дела.

Светлана Соловых, 
директор ГБОУ СО «Школа-
интернат №111 для детей с ОВЗ»: 
- Для молодого специалиста 
вхождение в новую деятельность 
сопровождается высоким эмоци-
ональным напряжением, требу-
ющим мобилизации внутренних 
ресурсов. Наши педагоги-настав-
ники помогают решить эту за-
дачу, способную оптимизировать 
процесс профессионального 
становления молодого учителя, 
сформировать у него мотивацию к 
саморазвитию и самореализации. 
Таким образом  мы осуществляем 
преемственность специалистов в 
коррекционной педагогике. 

Сергей Санников, 
директор ГБОУ школы-
интерната №115 г.о. Самара: 
- В Министерстве просвещения 
России обсуждается подготовка ка-
дров в системе высшего образова-
ния, за основу которой будут взяты 
интересы национальной экономики. 
Министерство считает, что отказ от 
Болонской системы и переход на 
программы специалитета способен 
усилить качество подготовки педа-
гогов по всей стране. Это значит, что 
скоро к нам на практику придут сту-
денты, мотивированные на профес-
сиональное саморазвитие, вместе с 
ними будет развиваться современ-
ная система наставничества, а наша 
школа внесет пусть небольшой, но 
достойный вклад в создание новой 
уникальной системы отечественно-
го образования.

В РАБОТЕ С ДЕТЬМИ 
ПЕДАГОГИ ИСПОЛЬЗУЮТ 
ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЙ 
ПОДХОД, ПРИ КОТОРОМ 
ЗАДАНИЯ УЧЕНИКАМ 
ДАЮТСЯ В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ СТЕПЕНИ ОБУЧАЕМОСТИ

«Неформальное общение бывшего студента-
практиканта и куратора педагогической практики 
мотивирует молодого специалиста на професси-
онально-личностное саморазвитие, а опытного 
педагога – на повышение компетенции в области 
цифровых технологий, – поясняет директор школы. – 
В данном случае процесс наставничества характе-
ризуется как реверсивный, двухвекторный: педа-
гог-наставник, обучая, сам повышает уровень своей 
профессиональной компетенции».

В школе-интернате №115 активно развивается 
форма наставничества «учитель – учитель», которая 
нацелена на успешное закрепление молодого спе-
циалиста в школе, повышение его профессиональ-
ного уровня. 

 В процессе деятельности опытные «мастера» 
ориентируют начинающего педагога на творче-
ское использование в работе передового педаго-
гического опыта. Наставническую деятельность в 
отношении 10 молодых специалистов реализуют 
три опытных педагога. Уже есть первые успехи на-
ставляемых: в 2022 году лауреатом областного кон-
курса профессионального мастерства в номинации 
«Педагог-психолог» стала Людмила Алексеевна Ку-
дисова, а в 2023 году Людмила Алексеевна награж-
дена дипломом за II место в региональном конкурсе 
«Мастерство юного медиатора» (номинация «Про-
фессионал»).

Реализуя проект «Современная школа», шко-
ла-интернат постоянно совершенствует свою про-
фессиональную среду, что позволяет осуществлять 
актуальные педагогические задачи в области об-
разования детей с интеллектуальной недостаточ-
ностью и расстройствами аутистического спектра 
на высоком уровне.Работа с молодым специалистом

Результат наставничества – лауреат областного конкурса «Педагог-психолог»

НАСТАВНИЧЕСТВО 
СТАНОВИТСЯ 
ПРОЛОНГИРОВАННЫМ 
ОБУЧЕНИЕМ СТУДЕНТА-
ВЫПУСКНИКА  
В УСЛОВИЯХ  
ЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
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С П Е Ц П Р О Е К Т 
В Ы П У С К # 5 5 

Л Е Т О  2 0 2 3

ПОЧУВСТВУЙ НЕВЕСОМОСТЬ
GRESSO – ОЧКИ, НА КОТОРЫЕ 
МОЖНО ПОЛОЖИТЬСЯ

КЛЮЧ К УСПЕХУ
ПРИНЦИП ПРОФЕССИОНАЛОВ 
ГОСТЕПРИИМСТВА – НЕ ПРОСТО 
«СДЕЛАТЬ» РАБОТУ, А СДЕЛАТЬ  
ЕЕ БЛЕСТЯЩЕ

ЛЕТОМ – МОЖНО
ЧТО МОЖНО И НУЖНО ДЕЛАТЬ 
В ЛЕТНИЙ ПЕРИОД, ЧТОБЫ 
НЕ ТОРМОЗИТЬ ПРОЦЕССЫ 
ПОДДЕРЖАНИЯ КРАСОТЫ  
И МОЛОДОСТИ

КЛАССИКА НА ВОЛГЕ
ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКИ И ИСКУССТВ 
«ТРЕМОЛО» ПРОЙДЕТ В ТОЛЬЯТТИ  
В 16-Й РАЗ

Проект реализуется музеем как победи-
телем конкурса «Музей 4.0» благотвори-
тельной программы «Музей без границ» 
Благотворительного фонда Владимира 
Потанина.

Эта необычная во всех смыслах выстав-
ка откроется по адресу: Самара, улица 
Молодогвардейская, 6 во дворе бывшей 
усадьбы Поташиных. Принимает выставку 
во дворе собственник усадьбы Вячеслав 
Вершинин, лауреат премии «Старый Новый 
город», вручаемой музеем Алабина в рам-
ках проекта «Сохранить как…».

На выставке будут представлены 34 фото-
работы, интегрированные в пространство 
двора старой Самары. Посетители смогут 
увидеть сходство непарадных кварталов 
Северной столицы с самарскими, оценить 
мастерство одного из лучших фотографов 
Петербурга Александра Петросяна и раз-
гадать небольшой квест, предлагаемый на 
выставке.

Это первая из серии выставок в самарских 
дворах, помогающая познакомиться с 
жизнью старинных самарских домов и эн-
тузиастами, сохраняющими историческое 
наследие.

Организаторы приглашают всех, кто лю-
бит родную Самару, необычные выставки, 
уличную фотографию и атмосферу старых 
самарских двориков.

Квест и фото
Выставка петербургского фотографа Александра Петросяна загадывает загадки
6 июля в Самаре областной музей имени Петра Алабина открывает выставку работ известного петербургского 
уличного фотографа Александра Петросяна, организованную музеем в рамках проекта «Сохранить как…».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Выставка будет работать до 30 сентября, сво-
бодное посещение доступно по понедельни-
кам, вторникам, средам и воскресеньям с 16 до 
21 часа.

В проекте «Сохранить как…» музей выступа-
ет посредником в диалоге между жителями, 
бизнесом и властью. Проект направлен на 
поддержку людей, которым нравится жить и 
работать в «старом городе» и которые готовы 
сохранять, восстанавливать и поддерживать 
старинные здания в хорошем состоянии.
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- Ваш салон оптики одним из пер-
вых познакомил самарцев с коллек-
циями солнцезащитных очков и ме-
дицинских оправ компании Gresso. 
В чем их уникальность?
- Я всегда особо подчеркиваю, что мы 

стремимся держать руку на пульсе совре-
менных тенденций мира оптики, и выбор 
компании Gresso в качестве партнера – 
яркое этому свидетельство. Я рада, что 
чуть больше двух лет назад мы в числе 
первых в Самаре увидели потенциал 
коллекций этого бренда и привезли их в 
свои салоны. Сейчас у нас широко пред-
ставлены коллекции и солнцезащитных 
очков, и медицинской оптики Gresso.

Gresso – очки, которые не ломаются: 
монолитная оправа вырезается лазером 
из цельного листа титана, в ней нет пая-
ных соединений. Запатентованные петли 
очков не имеют винтов, поэтому в моде-
лях Gresso отсутствуют те слабые места, 
в которых традиционно ломаются очки. 
Оправу можно гнуть и пытаться ломать – 
на ней не будет повреждений, она авто-
матически вернется к первоначальной 
форме. На очки Gresso можно положить-
ся – они не сломаются даже в длительном 
путешествии. На оправы предоставляет-
ся 10-летняя гарантия. 

- Как вы оцениваете интерес к отдыху 
в Самаре? Растет ли запрос на наш ре-
гион?
- Совершенно верно, растет. Я отмечаю, 

что сейчас спрос намного больше, чем пред-
ложение: даже в «несезон» отели теперь 
заполнены так, как раньше только в самый 
разгар сезона. Мне кажется, что негативные 
факторы (пандемия, санкции) сослужили 
нам хорошую службу: люди соскучились по 
комфортабельному отдыху. Поездки за гра-
ницу стали для российских граждан менее 
доступными, а доходы по-прежнему позво-
ляют нашим гражданам отмечать важные 
моменты в жизни и просто выезжать на от-
дых.

- Для крупного загородного комплек-
са, такого, как ваш, локация важна?
- Нужно четко понимать своего Гостя. Ко-

нечно, мы находимся на расстоянии от горо-
дов Самары и Тольятти, но всего в 30 минутах 
езды. Наши гости как раз именно и ценят то, 
что можно потратить достаточно мало вре-
мени на дорогу, но так сильно изменить об-
становку. К тому же мы расположены всего 
в 10 минутах езды от аэропорта – для наших 
гостей это преимущество.

- Говорят, в отелях высокого класса 
клиент особенно капризен. У вас есть 
такие примеры?
- Нет, я бы не назвал таких гостей каприз-

ными. Более требовательными – факт. Од-
нажды один гость попросил забронировать 
столик с видом на озеро и пожелал, чтобы к 
его приезду вокруг столика была 1001 роза: он 
собирался сделать своей даме предложение 
руки и сердца. Конечно, мы выполнили его 
пожелание. Насколько я знаю, все прошло 
благополучно, предложение было принято, 
гость был счастлив, гостиничный комплекс 
тоже. Самым сложным было найти необходи-
мое количество ваз для всех цветов.

А потом эта пара отмечала свадьбу в на-
шем комплексе и выбрала ту же локацию (на 
берегу озера) из всех возможных у нас. 

Gresso – очки, на которые можно положиться
Международный бренд очков Gresso сегодня широко известен, в числе 
его поклонников множество медийных персон. Что делает очки Gresso 
ультрамодными, рассказала директор «Оптики докторов Стебневых» 
Ирина Стебнева.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Принцип профессионалов гостеприимства – 
не просто «сделать» работу, а сделать ее блестяще
В России наступила пора внутреннего туризма. Самарский регион по праву имеет статус курорта, куда 
с каждым годом приезжает все больше туристов. Кроме того, жители области также оценили прелести 
местных локаций для отдыха и активно пользуются ими. Как реагируют на растущий интерес к самарскому 
гостеприимству профессионалы сферы сервиса, «Первому» рассказал эксперт в ресторанно-гостиничном 
бизнесе, директор загородного гостиничного комплекса «Русская охота» Сергей Редин.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

ЗАГОРОДНЫЙ  
РЕСТОРАННО-ГОСТИНИЧНЫЙ  

КОМПЛЕКС

Адрес: Волжский р-н, с. Курумоч,  
ул. Садовая, 100а
Телефон: +7 (846) 269-66-55,  
                   +7 927 742-03-89
Координаты: N 53° 29’11.5764” 
                           E 50°2’47.2704”

РУСТАМ Х А ЛИЛУЛЛИН 
ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ,  

ТЕ Л. 8 (800) 775-25-86, 
W W W.DOCTORHAL.RU

STEBNE V OPTIC S 
САМАРА, СА ДОВА Я, 263, 

ТЕ Л. +7 (846) 202 30 39; 
ФИЗКУЛЬТ УРНА Я, 103, 

ТЕ Л.: +7 (846) 313 01 23; 205 41 23

К ЛИНИК А ЛЕЦ 
САМАРА, СА ДОВА Я, 280, 

ТЕ Л.: +7(846) 276 06 86; 
+7(987) 442 22 44

JANNAT GOURME T, 
САМАРА, НЕКРАСОВСК А Я, 46, 

ТЕ Л. +7 (929) 296 31 01, 
W W W.JANNAT-SHOP.RU

РУССК А Я ОХОТА 
ЗАГОРОДНЫЙ РЕСТОРАННО-

ГОСТИНИЧНЫЙ КОМПЛЕКС, 
ВОЛЖСКИЙ Р-Н, С. КУРУМОЧ, 

СА ДОВА Я, 100А, 
ТЕ Л.: +7 (846) 269-66-55, 

+7 (927) 742-03-89

ВОЛЖСКИЕ ТЕРМЫ, 
НОВОКУЙБЫШЕВСК, СУВОРОВА, 2, 

ТЕ Л. +7 (927) 299-09-98

МАТРЕШКИ ХИМЧИСТК А-PROFF, 
САМАРА, ПР. ЛЕНИНА, 12А, 

ТЦ «МЕ ЛОДИЯ», 
ЦОКОЛЬНЫЙ ЭТ., СЕКЦИЯ 111, 

ТЕ Л. +7 (846) 277-06-07

ЛЕВША-МАСТЕР РЕМОНТ 
И РЕСТАВРАЦИЯ ОБУВИ, 

САМАРА, КРАСНОАРМЕЙСК А Я, 70, 
ТЕ Л. +7 (905) 017 12 12; 

ГЕОРГИЯ ДИМИТРОВА, 131, 
ТЕ Л. +7 (962) 605 95 95

MIELE, 
САМАРА, 9-Я ПРОСЕКА, 5-Я ЛИНИЯ, 2Б, 

ТЕ Л.: +7 (927) 005-45-61, 
+7 (995) 487-03-61

GARDA DECOR, 
САМАРА, ДЫБЕНКО, 33, ЦЕНТР 

МЕБЕ ЛИ DOM, 1 ЭТА Ж, 
ТЕ Л. +7 (846) 922-80-80

FAMILY PARK 
КОТ ТЕДЖНЫЙ ПОСЕ ЛОК, 

КРАСНОЯРСКИЙ Р-Н, 
СЕ ЛО ГОРОДЦОВК А, 

ТЕ Л. +7 (846) 375-91-70, 
W W W.A SSE T-RF.RU 

Очки Gresso – ультралегкие (втрое 
легче традиционных очков), поэтому 
практически не ощущаются на лице. В 
солнцезащитных очках Gresso использу-
ются только полиамидные немецкие лин-
зы Carl Zeiss. Полиамидные линзы тоже 
очень легкие, они не дают искажений и 
не разбиваются при ударе. Линзы имеют 
100% защиту от УФ-излучения, антибли-
ковое покрытие, поляризацию и покры-
тие, защищающее от царапин. Кроме 
того, они сертифицированы для профес-
сиональных видов спорта.

- Какие модели представлены в но-
вой коллекции Gresso?
- Что касается модных трендов – в но-

вой коллекции привлекает в первую оче-
редь дух семидесятых и переосмысление 
винтажа. 1970-е были одним из трендов 
прошлого года и продолжают доминиро-
вать на модной арене года нынешнего. 
В коллекции есть крупные модели XXL 
(oversize), «кошачий глаз» в новом, совре-
менном прочтении (за счет сужения линз 
и заостренного приподнятого внешнего 
угла), бессмертный тренд «авиаторы» по-
лучил новую, на сей раз очень изящную 
интерпретацию. Все самые актуальные 
коллекции бренда Gresso представлены 
в наших салонах.

- У вас несколько локаций?
- Да. У нас проводятся свадьбы, празднич-

ные мероприятия численностью до 350 человек 
в формате банкета и до 2000 человек в формате 
фуршета, а также деловые мероприятия, конфе-
ренции. У нас четыре зала: «Дворянский» – до 
350 Гостей, ресторан «Русская охота» – на 40-90 
Гостей, зал «Привал» – на 40-60 Гостей, а «Соко-
линый» – до 40 Гостей.

Летом популярны открытые беседки на озе-
ре от 10 до 60 Гостей, есть открытая площадка 
«Пивной дворик» – до 90 Гостей.

- А какая у вас кухня?
- Традиционная русская, блюда из дичи, то, 

чего в других ресторанах вы не увидите, – лось, 
косуля, кабан. 

- Если так много площадок – как персонал 
справляется? 
- У нас большой штат сотрудников, в период 

высокой загрузки, такой, как сейчас, действи-
тельно часто заняты все локации. Персонал 
понимает, что нужно не просто «сделать» свою 
работу, а сделать ее блестяще. Все наши сотруд-
ники – люди ответственные, профессионально 
подкованные. Все, вплоть до линейного персо-
нала. 

- По каким критериям вы оцениваете сер-
вис в гостиничном комплексе?
- Отзывы гостей – очень важная составля-

ющая оценки сервиса. В каждом номере и в ре-
сторане гости видят треугольник с QR-кодом, по 
которому могут оставить отзыв. Все отзывы мы 
с командой просматриваем, оперативно реаги-
руем, разбираем любые ситуации. Гостиничный 
сервис состоит из мелочей, и кому-то они запо-
минаются на всю жизнь. Я это понимаю и хочу, 
чтобы наши гости были хоть чуточку счастливее 
в нашем комплексе. Для этого есть один способ: 
обучение, обучение и еще раз обучение. Каж-
дый из коллег должен исповедовать нашу фи-
лософию сервиса: гостеприимство строится на 
искренних, честных, доброжелательных отно-
шениях между теми, кто приезжает, и теми, кто 
их принимает. Это абсолютный ключ. Но чтобы 
это понять, нужно было пройти длинную дорогу.

Почувствуй 
невесомость 

Ключ к успеху
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Что можно и нужно делать в летний период,  
чтобы не тормозить процессы поддержания 
красоты и молодости 
Сезон отпусков – самое время для отпускного отдыха и восполнения сил. 
И, безусловно, прекрасный период, чтобы еще раз позаботиться  
о здоровье кожи. Какие уходовые процедуры должны обязательно войти 
в летнюю программу? Об особенностях косметологических процедур 
летом «Первому» рассказала главный врач самарской «Клиники 
эстетической медицины» Ольга Лец – врач-дерматокосметолог  
с большим стажем.   
Оксана ФЕДОРОВА

- Что нужно летом делать для красоты? 
- Обязательно – увлажнение! Увлажняющие процедуры: ги-

дропилинги, иньекции гилауроновой кислоты или увлажнение 
без иньекций. Клиника Лец предлагает в летний период аппарат-
ные ультразвуковые косметологические процедуры: ультразву-
ковой лифтинг (массаж), ультразвуковой пилинг (очищение), уль-
тразвуковой фонофорез (безыгольчатая мезотерапия), лазерный 
липолиз лица. Биоревитализация – абсолютный фаворит среди 
всех процедур, ориентированных на уход за кожей лица. В теплое 
время года кожа подвергается воздействию множества неблаго-
приятных факторов: сухого ветра, солнца, песка. В таких услови-
ях она усиленно теряет влагу, но при этом внутренних ресурсов 
организма может быть недостаточно для восполнения дефицита. 
Справиться с проблемой помогут сеансы с использованием бога-
той линейки средств на основе гиалуроновой кислоты. Жирная 
и комбинированная кожа летом нуждается в процедурах деток-
сикации мягкими энзимными скрабами, масками и сыворотками, 
которые уменьшают секрецию сальных желез. Не стоит забывать 
и о лимфодренажном массаже: он очень полезен летом, так как 
участвует в очищении кожи. После этого мы вводим сыворотки и 
маски в зависимости от типа кожи. Особенно актуальны увлажня-
ющие коктейли, успокаивающие сосудистую сетку и снимающие 
раздражение. Для возрастной кожи у нас огромное количество 
вариантов летнего ухода: аппараты радиочастотного и электро-
волнового лифтинга запустят регенерацию коллагеновых во-
локон и сделают их плотными, микротоковая терапия подтянет 
мышцы лица. И, конечно, массажи – ремоделирующие, пласти-
фицирующие, армирующие – придадут любому уходу стойкость. 

Можно делать все процедуры, которые не увеличивают чув-
ствительность кожи к солнцу. Ушли в опуск – и делайте! Но можно 
и в любое другое время. Никаких восстановительных периодов 
нет, сделал – сразу увидел результат. Так что не стоит бояться 
летних уходов. Главное – выбрать хорошего специалиста, а также 
подобрать постуходовый комплекс средств. Тогда все косметоло-
гические процедуры будут только в радость и на пользу.

- Какие процедуры все же стоит отложить до осени?
- Есть процедуры всесезонные, есть те, что предпочтитель-

нее делать в осенне-зимний период. А есть процедуры, которые 
летом вообще нельзя делать: глубокие химические агрессивные 
пилинги и лазерную шлифовку лица, удаление папиллом и но-
вообразований... Такие процедуры полностью снимают верхний 
слой эпидермиса и оставляют кожу «оголенной», а это чревато 
появлением пигментации и гиперпигментации. Вот их и отложи-
те до осени.

Самара, Садовая, 280
8 (846) 276 06 86 • 8 (987) 442 22 44
klinika-lets.ru

- Какие же процедуры становятся «мастхэвом» 
лета?
- Летний период – время особого ухода. Воздей-

ствие агрессивного солнца, активная работа сальных 
желез нередко негативно сказываются на состоянии 
кожи. В жаркий период необходимо особенно внима-
тельно следить за увлажнением и защитой во избе-
жание сухости кожи, ее истончения и, как следствие, 
появления преждевременных морщин. Особенности 
летнего ухода в том, чтобы отдать предпочтение проце-
дурам, направленным на улучшение обмена веществ, 
питание. Востребованны и процедуры с  антиоксидант-
ным эффектом.

В летний период я отдаю предпочтение всему лег-
кому: аппаратам, не нарушающим целостности кожи, и 
уходам, которые воздействует мягко. Кроме того, имен-
но летом можно получить мощный антиоксидантный 
отклик. Это важно, поскольку в нашей клинике между 
здоровьем и красотой мы ставим знак равенства. Если 
летом все витамины для своего организма мы «доста-
ем» из ягод, а микроэлементы получаем с зеленью, то 
летом в нашей клинике в приоритете коктейли и смузи 
с антиоксидантами. Понятно, речь идет о косметологи-
ческих рецептах.

А что мы не сможем получить из ягод, фруктов и 
зелени, сколько бы их ни ели? И без чего мы не можем 
вообще? Глутатион! Его мы можем получить в клиниках 
Лец.

- Что это такое, расскажете?
- Глутатион представляет собой трипептид, моле-

кула которого содержит цистеин, глутаминовую кис-
лоту и глицин. Он способен «притягивать» токсины, 
свободные радикалы, вредные химические соедине-
ния и тяжелые металлы, а затем быстро выводить их из 
организма. Благодаря этому глутатион эффективно за-
щищает клетки организма от повреждений, продлевая 
молодость и положительно влияя на общее состояние 
здоровья. Глутатион считается «королем» среди анти-
оксидантов, помогая человеку сохранять внешнюю 
красоту, молодость и отличное самочувствие. Недаром 
его называют «эликсиром молодости»! Он синтезирует-
ся в теле человека, но в некоторых случаях организму 
недостаточно этого количества. 

Мы используем русско-швейцарский продукт 
очень высокого качества. Нашим пациентам мы пред-
лагаем его в формате косметологических инъекций – в 
капельничках. Это позволяет получить быстрый и ощу-
тимый эффект: вы уже бодры и готовы хоть ночь танце-
вать или написать годовой отчет за три дня.
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Летом – можно

(846) 277 06 07

Самара, пр. Ленина, 12а, ТЦ «Мелодия», цокольный этаж, с. 111
www.matreshki63.ru
График работы: 10:00-20:00 без выходных. 
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matreshki63 matreshki_63

volgatermy

Наших гостей ждут десять авторских бань и саун,  
спа-процедуры в салоне Like Spa.
Для детей – развлекательная зона,  
большой батут с водными горками.
Входят в стоимость коллективные парения, 
программы с аниматорами и бьюти-программы. 
Каждую субботу «Пена-шоу» для детей и взрослых! 
Расслабляющая музыка и атмосфера спокойствия 
позволят отдохнуть после рабочей недели!

ЛЕТО НА КУРОРТЕ БЕЗ ПЕРЕЛЕТА

Самарская область,  
г. Новокуйбышевск,  
ул. Суворова, 2

+7 (927) 299-09-98
volgatermy.ru 

ЖДЕМ К НАМ В ГОСТИ ВСЕХ, КТО СКУЧАЕТ ПО МОРЮ,  
КТО ХОЧЕТ СДЕЛАТЬ СВОЙ ОТДЫХ НЕ ТОЛЬКО ВЕСЕЛЫМ,  
НО И ЗДОРОВЫМ, ВСЕХ, КТО ЛЮБИТ И УМЕЕТ ОТДЫХАТЬ! 
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СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ

Классика на Волге
Фестиваль музыки и искусств «Тремоло» пройдет в Тольятти в 16-й раз
6 июля в Тольятти стартует Фестиваль музыки и искусств «Тремоло». Посетителей ждут концерты 
классической, джазовой и современной музыки, мастер-классы и лекторий для детей, творческие 
интерактивы и выставка «Музея актуального реализма». Тема фестиваля этого года – «Большие 
итальянские каникулы».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Проект реализуется при поддержке Президентского фонда культурных инициатив.

Фестиваль «Тремоло» проводится с 2008 года каждое лето в формате open air на берегу Волги, 
с видом на Жигулевские горы. Миссия фестиваля – популяризировать классическую музыку 
среди людей всех возрастов, наций, вероисповеданий и мировоззрений. Именно поэтому со 
сцены фестиваля всегда звучит всеми любимая классика, а в этом году в программе будет мно-
го джазовых аранжировок любимых мелодий, песен итальянского кино и академических про-
изведений.

В событии участвуют оркестры, артисты ведущих российских и зарубежных театров. Среди 
них – солисты арт-проектов «ТенорА XXI века» и «Vegas», крымский оркестр «Новая гармо-
ния», кроссовер-оркестр Bis-quitBand и Московский молодежный симфонический оркестр под 
управлением Фабио Мастранджело. 

Художественный руководитель фестиваля – Фабио Мастранджело, а в попечительский со-
вет входят экс-мэры Тольятти Сергей Анташев и Сергей Андреев, основатель Тольяттинского 
фонда «Духовное наследие» и Волжской картинной галереи Виталий Вавилин, заслуженный 
деятель искусств России Евгений Прасолов. Участниками фестиваля в разное время были на-
родная артистка СССР Елена Образцова, народный артист России скрипач Михаил Гантварг, 
народный артист СССР Зураб Соткилава.

В этом году фестиваль откроется большим концертом «Кино и джаз» Филармонического джаз-
оркестра Республики Татарстан под управлением заслуженного артиста Республики Татар-
стан Сергея Васильева и солистки Адели Музафаровой.
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В начале 1990-х американский физик Чарли 
Тянь решил заняться инвестициями и про-
горел. Тогда он начал изучать, как выбирают 
акции признанные инвестиционные гуру, ка-
ковы их методики и стратегии для опреде-
ления перспективных ценных бумаг. Чарли 
начал обобщать знания, записывая сложные 
финансовые технологии доступным языком, 
иллюстрируя их примерами из собственного 
опыта. Он рассказывает начинающим инвесто-
рам, как научиться строить портфель из акций 
и снижать риски, находить компании с хорошей 
доходностью, грамотно оценивать рынок и так 
далее. Со временем эффективные стратегии 
оформились в книгу Чарли Тяня «Инвестируй 
как гуру». В целом все его советы полезны и без 
них точно миллиардером не стать. Но, пожалуй, 
чтобы следовать рекомендациям, не обяза-
тельно быть ученым физиком, как Чарли Тянь. 
Или воротилой бизнеса. Начинающий частный 
инвестор должен воспринимать всю эту инфор-
мацию с точки зрения своих индивидуальных 
задач, которые он решает с помощью личного 
инвестиционного портфеля. В любом случае 
книга очень увлекательна, можно сказать, 
даже литературоцентрична, поэтому читатель, 
если и не станет гуру, то обязательно получит 
удовольствие от хорошо написанного произ-
ведения. 

Уроки признанных инвесторов 
Как найти доходные места для лишних денег  
и приумножить собственные капиталы 
Имеет ли частный инвестор шанс на успех? Книги, которые предлагаются к прочтению, однозначно отвечают: 
да! При этом вносится существенное дополнение, что вкладчик может и не быть крупным финансистом. 
Интересный факт, но, по оценкам мировых рейтингов, именно спекулятивные или венчурные инвесторы 
обеспечивают до 80% всех капиталовложений в развивающиеся компании. Главное – правильная стратегия 
инвестирования лишних денег, которая служит хорошей возможностью для получения максимальной 
доходности. Стержневая цель трех новых изданий – научить бизнес-стратегии: именно она поможет 
заработать и сохранить финансовые средства. 
Людмила МАРТОВА

Книга Эрика Неймана «Малая энциклопедия 
трейдера» уверенно вошла в список россий-
ских бестселлеров по трейдингу (купле-про-
даже финансовых активов). Десятки тысяч лю-
дей, пользуясь советами малой энциклопедии, 
извлекают из них немалую пользу. Значит, есть 
реальный шанс обрести финансовую незави-
симость, во всяком случае, улучшить свое ма-
териальное положение, и это огромный плюс, 
особенно сейчас, в условиях стресс-трейдинга. 
Помимо финансовых рекомендаций, Эрик 
Нейман дает консультации инвесторам отно-
сительно их имиджа. Им не следует забывать 
о пиаре, бизнес-конференциях, экспертных 
комментариях. А вот о чем следует забыть на-
всегда, так это о понтах. Почему? Ведь – охота. 
Но автор книги аргументированно объясняет, 
в чем слабость демонстранта. Словом, типич-
ные ошибки инвесторов и распространенные 
хитрости предпринимателей Нейман обобщил 
качественно и старательно. Далее идет рас-
шифровка важнейших аспектов успешного 
трейдинга, от фундаментального и техническо-
го анализа до способов прибыльной торговли, 
дающих читателю шанс войти в число успеш-
ных трейдеров.

Более чем двадцатилетний опыт консультиро-
вания топ-менеджеров компаний по вопросам 
реализации стратегий и инноваций позволил 
Жаку Пейлу написать книгу «Реальная стра-
тегия», представляющую собой уникальное 
сочетание серьезного анализа и тематических 
исследований с десятками интервью, взятыми 
у деловых людей. Предмет изучения Пейла – 
взаимосвязь стратегии и ее воплощения. За-
частую эти два неразрывных фактора вступают 
в противоречие, и тогда вся идея идет насмар-
ку. Жак Пейл написал исчерпывающий труд о 
том, как сегодня правильно претворять в жизнь 
стратегию. Исследование поможет, в первую 
очередь, менеджерам высшего звена, специ-
алистам и предпринимателям, генерирующим 
идеи и инновации. Прежде всего, их надо на-
учить создавать реальные планы, которые 
вмещают в себя необходимые и достаточные 
условия для того, чтобы стать работающими 
на рынке инструментами. Добиться равенства 
стратегии и ее воплощения не так-то просто. 
Но книга, по большому счету, состоит из рецеп-
тов, помогающих пошагово идти к цели. Раз-
работка стратегических приоритетов является 
конечным пунктом стратегического анализа и 
его переходом в фазу внедрения стратегии. Как 
говорил один известный полководец: «Одно из 
важнейших решений генерала – в каком месте, 
в какое время и сколько войск надо сосредо-
точить». Прорыв возможен только в местах, 
где вы имеете значительное преимущество в 
ресурсах.

Реклама. Гарда Декор

ТЦ «Голд», ул. Ново-Садовая, 381, корпус 1, 3-й этаж

+7 (846) 331-22-33

www.chaconne.ru 

Реклама
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